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новости | Кремль выбрал исполнителей 
заказанных им семи интернет-исследований —3

новости | «Сургутнефтегаз» ищет в суде защиты 
от представителя коренной народности —5

Турпоток 
столкнулся  
с курсом
Дешевый рубль остановил 
продажи путевок

Едва продемонстрировав пер-
вые признаки оживления, тури-
стический рынок опять перехо-
дит в пике. Из-за стремительно 
дорожающих доллара и евро гра-
ждане отказываются от покупки 
туров, в результате чего общее 
количество проданных путевок 
по итогам летнего сезона мо-
жет оказаться на 20–30% ниже 
прошлогодних. Причем в отли-
чие от ситуации начала года мо-
гут пострадать и внутренние ку-
рорты, на которые делали ставки 
 туроператоры.

Снижение продаж турпутевок на-
блюдается последние две недели, со-
общила 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Майя Ломидзе. По ее сло-
вам, сокращение спроса связано 
с ухудшением экономической ситуа-
ции в России: с 20 июля доллар по от-
ношению к рублю подорожал на 11%, 
а евро — на 13%. В АТОР пока не оце-
нивают объемы текущего сокраще-
ния. Но, по словам госпожи Ломид-
зе, по итогам сезона общее количест-
во проданных путевок окажется на 
20–30% ниже прошлогодних показа-
телей по всем направлениям, единст-
венное исключение — Египет.

«Скачки курса пугают туристов, 
на этом фоне продажи практически 
остановились»,— соглашается пред-
ставитель Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. По ее сло-
вам, с начала августа курс брониро-
вания туров в глобальной системе 
Amadeus составляет 65,5 руб. за дол-
лар, хотя в начале сезона держался 
на отметке 56 руб. С этими выводами 
соглашаются опрошенные 

”
Ъ“ тура-

генты: по их словам, спрос снизился 
одновременно на всех направлени-
ях. Сейчас общее падение продаж со-
ставляет около 20–30% по сравнению 
с прошлогодним уровнем, отмечает 
президент Ассоциации туристиче-
ских агентств Андрей Гаврилов. Он 
надеется, что в целом по итогам это-
го года сокращение может оказаться 
всего на уровне 10–15%.
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Правительство России впер-
вые за многие годы признало, 
что какой-то вид фискальной 
нагрузки может быть избыточ-
ным или ненужным. Премьер-
министр Дмитрий Медведев 
поручил обсудить изменение 
тарифа сборов по страхова-
нию от несчастных случаев на 
производстве (от 0,2% до 8,5% 
от фонда оплаты труда в зави-
симости от отрасли) — сейчас 
Фонд социального страхова-
ния (ФСС), в который этот сбор 
идет, профицитен. Ранее Бе-
лый дом был готов рассмотреть 
только рост расходов Фонда со-
циального страхования на уве-
личение социальной защиты 
труда. Впрочем, и в этом случае 
вряд ли речь зайдет о том, что-
бы определиться, в каком объе-
ме труд вообще необходимо за-
щищать и для каких целей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил рассмотреть во-
прос об изменении уровня тари-
фов по страхованию от несчаст-
ных случаев — соответствующее 
заявление он сделал вчера в ходе 
заседания правительства. Как со-
общил на совещании замминист-
ра финансов Сергей Шаталов, этот 
вид тарифа сейчас несколько завы-
шен и по соответствующему виду 
страхования ежегодно формирует-
ся профицит. «Если по первому на-
правлению, которое включает в се-
бя пособия по беременности и ро-
дам, есть дефицит порядка 16 млрд 
руб., то по второму, включающему 
страхование от несчастных случа-
ев на производстве, мы ежегодно 
имеем профицит порядка 20 млрд 
руб.»,— пояснил он. По словам за-
мминистра, в сумме по этому виду 
страхования на депозитах накопи-
лось около 100 млрд руб. «Причем 
далеко не все они находятся в хо-
роших банках, есть и те, у которых 
отзываются лицензии»,— подчерк-
нул господин Шаталов.

Сейчас для уплаты взносов по 
обязательному социальному стра-
хованию от несчастных случаев 
на производстве и профессиональ-
ных заболеваний существует 32 та-

рифа — для работодателей они диф-
ференцированы по классам про-
фессионального риска работни-
ков на производстве и составляют 
от 0,2% (бюджетники и неопасные 
предприятия) до 8,5% (угледобыва-
ющая и химическая промышлен-
ность) от фонда оплаты труда. По-

мимо оплаты пособий пострадав-
шим от несчастного случая на про-
изводстве или получившим про-
фессиональное заболевание и фи-
нансирования их реабилитации 
поступления от этого вида страхо-
вания также идут на внедрение мер 
по предупреждению производст-

венного травматизма и профзабо-
леваний. В 2015 году доходы фонда 
по этому виду страхования должны 
были достигнуть 97,3 тыс. руб., рас-
ходы — 86,3 тыс. руб.

Вопрос об избыточности тари-
фа возникает в правительстве не 
первый раз, однако ранее реше-

ние проблемы правительство ви-
дело исключительно в увеличении 
расходов фонда. В 2013 году глава 
Минтруда Максим Топилин высту-
пил с инициативой существенно 
увеличить размер страховых вы-
плат при смерти работника на про-
изводстве. Их сумму было предло-

жено увеличить с 80 тыс. до 1 млн 
руб., иначе, по оценке Минтруда, 
в бюджете фонда в части страхова-
ния от несчастных случаев на про-
изводстве складывался бы сущест-
венный профицит.

Нынешнюю попытку иниции-
ровать снижение доходов фонда 
в ФСС оценивают довольно скеп-
тично. Как отмечает источник 

”
Ъ“ 

в фонде, объем резерва фонда теоре-
тически позволяет на год обнулить 
соответствующую ставку страховых 
взносов, однако чтобы снизить та-
риф на системной основе, его объ-
ема недостаточно. «Есть несколько 
направлений деятельности фонда, 
которые сейчас обсуждаются в пра-
вительстве и могут потребовать уве-
личения нынешнего объема расхо-
дов»,— говорит он. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, в первую очередь рост рас-

ходов будет зависеть от возможных 
изменений по раннему диагности-
рованию профзаболеваний и рас-
ширению состава выплат. Кроме то-
го, министр труда Максим Топилин 
в ходе вчерашнего заседания зая-
вил, что необходимо дать работода-
телям возможность направлять на 
предупреждение несчастных слу-
чаев не 20%, а 30% тарифа страхо-
вых взносов — что, соответственно, 
также сократит поступления в бюд-
жет фонда. «Помимо прочего необ-
ходимо учитывать и объем долгос-
рочных обязательств фонда — ряд 
пособий из этого вида взносов мы 
выплачиваем в течение нескольких 
лет, и чтобы полностью профинан-
сировать наши долгосрочные обя-
зательства, нынешний объем резер-
ва не только нельзя сократить, а не-
обходимо увеличить в несколько 
раз»,— пояснил источник 

”
Ъ“. Так-

же, по его словам, в правительстве 
все еще не решен вопрос о расходах 
на индексацию выплат — будет ли 
оно происходить по фактической 
или по прогнозной инфляции.

Происходящее фактически пер-
вое в новейшей истории России 
признание правительством того 
факта, что налоговая и квазиналого-
вая нагрузка может хотя бы в теории 
быть избыточной с точки зрения по-
требности государства в средствах, 
обеспечиваемых перераспределе-
нием. Правительство эпизодиче-
ски снижало ставки налогов в 1990-
х и 2000-х (как базовые, так и для от-
дельных категорий плательщиков), 
но всегда объясняло это необходи-
мостью сокращения нагрузки на 
бизнес, но не избыточностью объе-
мов сборов для выполнения своих 
задач. Неудивительно, что именно 
тариф ФСС стал первым.

экономическая 
политика — с2

Перестраховались
Тарифы ФСС по страхованию производственных травм  
могут быть признаны избыточными

Правительство задумалось: 
может ли оно позволить  себе 
снизить тарифы страхования 
опасного труда, если денег 
на эти цели и так достаточно?  

Участившиеся отзывы лицензий у банков 
и активная борьба АСВ с вкладчиками-
дробильщиками, отказывающего им в ка-
ких бы то ни было выплатах, дали резуль-
тат. Дробить крупные вклады на мелкие 
население не перестало, но раскаивать-
ся такие клиенты в содеянном в попытках 
вернуть хоть что-то стали существенно 
чаще. По итогам первого полугодия та-
ким образом себя повела почти половина 
дробильщиков. Впрочем, до полностью 
законопослушного поведения многим 
российским вкладчикам еще далеко.

О росте числа вкладчиков, которые призна-
ются в дроблении вкладов и соглашаются вер-
нуть ситуацию в исходное состояние, свиде-
тельствует опубликованный вчера отчет АСВ 
за 1 полугодие 2015 года. Согласно ему, в 13 
банках, лишившихся лицензий в январе—
июне 2015 года, АСВ выявило 2,8 тыс. случаев 
дробления на общую сумму 2,6 млрд руб. В тот 
же период в АСВ поступило 1,34 тыс. заявле-
ний раскаявшихся дробильщиков, в которых 
они просят восстановить сведения об остатках 
на их счетах до дробления. Это почти 48% об-
щего числа дроблений в первом полугодии.

В прошлые годы соотношение выявлен-
ных случаев дробления и числа поданных 
заявлений о признании в дроблении за один 
и тот же период времени было ниже. Так, со-
гласно годовому отчету АСВ за 2014 год, об-
щее число дроблений в 34 банках-банкротах 
составило 9,5 тыс., а заявлений об призна-
нии в дроблении — 3,8 тыс. То есть их соот-
ношение было 40%. В первый год расчистки 
банковского сектора, когда в июне 2013 го-
да на пост главы ЦБ пришла Эльвира Наби-
уллина, это соотношение составляло и вовсе 
2,3% (20,1 тыс. дроблений и всего 446 заявле-
ний раскаявшихся  вкладчиков).

• Дробление — это проведение накануне от-
зыва лицензии у банков фиктивных опера-
ций по вкладам: разбивка крупных депозитов 
на более мелкие, которые попадают под раз-
мер страхового возмещения — 1,4 млн руб., 
или перевод средств со счетов компаний (ко-
торые не страхуются) на счета физлиц. При 
выявлении дробильщиков АСВ отказывает 
им в выплате страхового возмещения и от-
казывает во включении в реестр кредиторов.
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Дробители  
идут с повинной
Фиктивные вкладчики  
сдаются АСВ

Вчера президент России  Владимир 
 Путин приехал в океанариум на ВДНХ, 
коротко познакомился с акулами, 
обратил особое внимание на пира-
ний и сообщил, рассказывает специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ, что многострадаль-
ный Владивостокский океанариум то-
же все-таки достраивают. О том, кто, 
как и зачем финансировал московский 
океанариум,— наш специальный кор-
респондент с ВДНХ.

Океанариум «Москвариум» на ВДНХ про-
изводит необходимое впечатление. Дело не 
в том, что это 25 млн литров воды и 700 тонн 
соли. Не в том, что это не берег океана, отку-
да их можно было бы добывать, а это берег, 
а вернее окраина ВДНХ, в столице нашей ро-
дины. И не в том, что людей в этот океана-
риум помещается по крайней мере не мень-
ше, чем рыб.

Все дело в двух белухах, трех косатках 
и одном маленьком дельфиненке.

Косатки, выловленные в Охотском море, 
велики (во всех смыслах) и прекрасны (не-
смотря на то что каждая пожирает 80–100 кг 

рыбы ежедневно; хотелось бы думать, что не 
из этого океанариума).

Среди них выделяется Джульетта, самая ма-
ленькая, примерно в 5 тонн. Она льнет мордой 
к стеклу бассейна, потому что запоминает ли-
ца людей, а не их жесты, как, например, дель-
фины, которых тут восемь, не считая родивше-
гося здесь больше месяца назад дельфиненка, 
который болтается под брюхом нарезающей 
стремительные круги матери и раз в три ми-
нуты прикладывается к ней, чтобы испить мо-
лока (и выглядит это как дозаправка в воздухе).

Две белухи не спеша вращаются вокруг 
своей оси и ожидают своего часа (но не сво-
ей участи): все они участвуют в водном шоу, 
которое обещают и сейчас в сокращенном 
виде, на 20 минут.

И все они теперь, конечно, главные экс-
понаты ВДНХ.

И не хочется искать и находить какие-то 
мелочи (я не имею в виду морских черепах 
и этих десять байкальских нерп) вроде неиз-
бежных, видимо, гипсовых кашалотов, бо-
рющихся с гипсовыми спрутами.
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После ликвидации с 2010 года еди-
ного социального налога сборы в три 
социальных фонда были разделены. 
Именно тогда ФСС получил шанс хо-
тя бы на теоретическую сбалансиро-
ванность: в отличие от ПФР и ФОМС, 
ФСС почти не имеет расходов в поль-
зу работающих в теневом секторе 
экономики, тогда как пенсии и меди-
цинские услуги востребованы трудя-
щимися и вбелую, и вчерную.

Пока нет оснований предпола-
гать, что внезапное признание пра-
вительством РФ тарифов социально-
го страхования избыточными при-
ведет к обсуждению долгосрочных 
целей и задач ФСС как института. 
Несмотря на то что наиболее логич-
ным был бы именно такой поворот 
событий, ни состояние профсоюзов, 

ни качество дискуссий в парламен-
те, ни принятые технологии разра-
ботки законопроектов в правитель-
стве, видимо, не позволяют занять-
ся этим, по крайней мере с перспек-
тивой получить социально прием-
лемый результат. Тем не менее, су-

дя по готовности к постановке во-
проса о тарифе ФСС (а также и по ря-
ду последних заявлений Минтруда 
и Минфина по пенсионной систе-
ме, например по признанию в ию-
ле 2015 года того факта, что функци-
ей пенсий в РФ является замещение 

заработка нетрудоспособным пожи-
лым людям, а не государственное 
премирование из ПФР успешно за-
вершенной трудовой карьеры), за-
прос на такого рода обсуждение в 
Белом доме уже есть. При этом обсу-
ждение может продвинуть вопрос 

переоформления фонда в публично-
правовое образование: в ЕС такой 
статус для структур, занятых стра-
хованием трудовых рисков, обычен 
(см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Анастасия Мануйлова,  
 Дмитрий Бутрин

Перестраховались

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,6

процента достигла инфляция в июле 2015 года в годовом выражении, сообщил Росстат. Это значение 
оказалось ниже ожиданий рынка (15,8%). Ускорение по сравнению с июнем составило всего 0,3 процентного 
пункта — несмотря на июльское подорожание услуг ЖКХ. По оценкам ING, из 0,8% прироста цен за июль 0,64 
процентного пункта приходятся на этот скачок. Продовольственные цены за счет сезонности снизились на 0,3%, 
а рост цен на непродовольственные товары ускорился до 0,5% с 0,3% в июне из-за подорожания табака и бен-
зина. Основным фактором снижения цен остается падение потребительского спроса. Ожидается, что нынешняя 
девальвация рубля в случае стабилизации цены нефти не окажет заметного краткосрочного влияния на цены. 14
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ЕС

Богатым странам ЕС 
предлагают тратить 
больше ради бедных

Продолжается главный теоретиче-
ский спор вокруг экономической 
политики стран Евросоюза: главный 
экономист МВФ Оливье Бланшар 
(покидает свой пост осенью 2015 
года) совместно с аналитиком 
Федеральной резервной системы 
Кристофером Эрцегом и сотрудни-
ком Королевского банка Швеции 
Йеспером Линде опубликовали в 
серии материалов NBER рабочую 
версию статьи, посвященной 
возможности и потенциальным по-
следствиям «фискальной экспансии» 
в ЕС. Кристофер Эрцег и Йеспер 
Линде с середины 2000-х пред-
ставили несколько работ по новым 
поколениям «двустрановых» макро-
моделей динамики экономических 
индикаторов в рамках неокейнсиан-
ской школы. В свою очередь, Оли-
вье Бланшар совместно с Робертом 
Перотти из миланского университета 
Bocconi ранее публиковали работы 
на смежные темы. Господин Перотти 
— один из значимых экономистов—
критиков концепции, рекомендуемой 
ЕС и МВФ для Греции, Испании, 

Португалии и стран европерифе-
рии: сокращения госрасходов как 
способа запуска роста ВВП.

Новая статья Бланшара, Эрцега 
и Линде развивает идеи расши-
рения госрасходов в качестве 
инициатора роста в приложении 
к Евросоюзу: авторы предполага-
ют, что им удалось найти теорети-
ческие основы для экономической 
политики, предпочитающей рост 
госзаимствований и госрасходов 
при сохранении или снижении 
налогового бремени. Выводы авто-
ров в приложении к ЕС: увеличение 
госрасходов на 1% ВВП в «ядре» 
еврозоны (в модели, предпола-
гающейся единой экономикой, 
как и «периферия» — единой 
«второй экономикой» ЕС) должно 
приводить к сходному, на тот же 
1% прироста в год, увеличению 
ВВП «периферии» при нейтральной 
экономполитике в «периферии». 
Расчеты авторов показывают, 
что в приложении к  ЕС ситуация 
«ловушки ликвидности» (в данном 
случае — невозможность снижения 
процентных ставок) при такой поли-
тике составляет три года. При этом 
предполагается «взрывной» с 
отложенным стартом характер 
индуцированного роста как для 
«ядра», так и для «периферии». 
Отметим, научная дискуссия на 
деле обсуждает прикладную задачу: 
продолжается поиск теоретических 
обоснований под резкое расши-
рение европейского QE, сейчас 
считающегося мейнстримными 
экономистами высокорисковым для 
экономик периферийных стран ЕС.

Дмитрий Бутрин

ДИНАМИКА ОТДЕЛЬНЫХ МАКРОПОКАЗА-
ТЕЛЕЙ ЕС (%, ПРИРОСТ ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: EUROSTAT.
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Банковские кредиты малому бизнесу недоступны 
не только из-за высоких ставок, но и из-за непрозрач-
ной системы оценки платежеспособности заемщиков 
— к такому выводу пришла профильная рабочая груп-
па Минэкономики. Для исправления ситуации группа 
предлагает разработать единый регламент, по которо-
му заемщики могли бы получать гарантии государства 
по займам. Сам объем такой поддержки малого бизне-
са предложено нарастить более чем в два раза.

Рабочая группа Минэкономики по разработке стратегии 
развития малого и среднего бизнеса до 2030 года предста-
вила первые предложения по финансовой поддержке пред-
принимателей (документ есть в распоряжении 

”
Ъ“). Финаль-

ная версия предложений, в соответствии с поручениями по 
итогам апрельского заседания Госсовета, должна быть под-
готовлена к 1 октября.

Меры по увеличению финансирования предлагается раз-
бить на две группы: массовому сегменту компаний (преиму-
щественно из сферы услуг) должен быть облегчен доступ к бан-
ковским кредитам, средним технологическим компаниям — 
обеспечено венчурное финансирование. Авторы предложе-
ний отмечают, что сейчас доступ к кредитованию, в том числе 
с субсидированием процентных ставок, ограничен из-за высо-
ких издержек по получению кредита, а механизмы оценки фи-
нансового состояния заемщиков и непроизводственной зало-
говой базы (в том числе интеллектуальной собственности) — 
непрозрачны. «Получение кредита возможно только у аккре-
дитованного банка-партнера, у которого не исчерпана квота в 
регионе, при исчерпании лимитов оставшиеся компании под-
держки не получают»,— пишут составители доклада.

Для исправления ситуации предлагается разработать ре-
гламент по получению банковских гарантий и реестр при-
оритетных отраслей, которые смогут рассчитывать на боль-
ший объем льготных кредитов. Предложено также свести 
данные обо всех потенциальных заемщиках в одну базу и 
ввести для них скоринговую систему.

Большинство предложений по облегчению доступа к фи-
нансированию записаны для новой госкорпорации по раз-
витию малого и среднего предпринимательства (создается 
на базе Агентства кредитных гарантий и МСП-банка). Пред-
полагается, что ее капитал в этом году составит до 100 мл-
рд руб., в следующем — до 200 млрд руб., а полномочия по 
предоставлению гарантий будут расширены, в том числе за 
счет выдачи гарантий для участников контрактной системы 
и прямых гарантий под инвестиции.

Помимо этого, для облегчения доступа к кредитам пред-
лагается софинансировать расходы на лизинг оборудова-
ния, поддерживать микрофинансовые организации (опять 
же за счет гарантий под кредиты), создать агентство плохих 
долгов и допустить региональные банки, кредитующие ма-
лый бизнес, к докапитализации через ОФЗ. «Основная цель 
— снизить как прямую, так и квазикредитную нагрузку, 
обеспечив малый бизнес длинными и дешевыми деньгами, 
то есть не менее чем на пять лет и по ставке 5–8% годовых»,— 
отмечает один из участников группы — директор Институ-
та актуальной экономики Никита Исаев. Сейчас, по его сло-
вам, кредиты в основном даются на короткий срок и стоят 
довольно дорого (в среднем ставке выше 25%).

Впрочем, по словам директора экспертно-аналитическо-
го центра РАНХиГС Николая Калмыкова, зачастую пробле-
ма заключается в том, что предприниматели не пользуют-
ся доступными мерами поддержки, так как не обладают до-
статочной информацией. «Уже создано большое количество 
механизмов для малого бизнеса, их необходимо системати-
зировать, простое наращивание финансирования не всегда 
эффективно»,— замечает эксперт.

Татьяна Едовина

Малому бизнесу 
прогарантируют 
кредиты
В Минэкономики ищут способы 
финансирования 
предпринимателей

Вчера коллективу Роспатента был 
представлен новый руководитель 
 этого ведомства — Григорий Ивлиев. 
Сделавший это первый вице-премьер 
Игорь Шувалов объявил, что на осно-
ве Роспатента уже этой осенью будет 
создан мегарегулятор — Федеральная 
служба по регулированию интеллекту-
альной собственности (ФСРИС). Из ве-
дения Минэкономики служба перей-
дет под руководство правительства. 
Концентрация полномочий по защи-
те интеллектуальной собственности в 
одном органе позволит преодолеть ны-
нешнюю рассогласованность в работе 
ведомств, надеются в Белом доме.

Роспатент вчера получил нового руко-
водителя — трудившегося ранее на долж-
ности замминистра культуры Григория Ив-
лиева. На прежнем месте он занимался во-
просами авторских и смежных прав, в том 
числе подготовкой широко обсуждаемого 
в обществе закона о глобальной лицензии. 
На новом посту господин Ивлиев сменил 
Любовь Кирий, возглавлявшую Роспатент 
с августа 2014 года в статусе врио. 

Игорь Шувалов сообщил об идущей 
сейчас проработке проекта указа, пред-
полагающего создание на базе Роспатен-
та мегарегулятора — Федеральной служ-
бы по регулированию интеллектуальной 
собственности (ФСРИС). Подчиняться он 
будет напрямую правительству РФ (сейчас 
Роспатент находится в ведении Минэко-
номразвития). Напомним, ранее о необхо-
димости такой меры на заседаниях совета 
по интеллектуальной собственности при 
Совете федерации заявляла глава этого 
органа, спикер верхней палаты Валенти-
на Матвиенко. Сам проект указа о мегаре-
гуляторе был опубликован на regulation.
gov.ru еще в декабре 2014 года. 

Игорь Шувалов пояснил, что сейчас 
функции госуправления в сфере интел-
лектуальной собственности рассредото-
чены между 24 федеральными ведомст-
вами. Нормативным регулированием в 
этой области занимаются Минобрнауки и 
Минэкономики, авторскими правами — 
Минкультуры, патентами в области ком-
муникаций — Минкомсвязи, патентами 
уровня «совершенно секретно» — МВД, 
Минобороны, ФСБ, Минздрав и Минпро-
мторг, а таможенный реестр объектов ин-
теллектуальной собственности ведет Фе-
деральная таможенная служба.

«Отсутствие в государстве четкой си-
стемы управления в сфере интеллекту-
альной собственности ведет к дублирова-
нию работы органов на различных уров-
нях, отсутствию необходимой координа-
ции, многочисленным правовым колли-
зиям»,— говорится в имеющейся у 

”
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справке для Белого дома. В правительстве 
надеются, что единый орган сможет прео-
долеть эту разобщенность и «создаст пред-
посылки для разработки механизма мас-
сового выращивания инноваций снизу». 

Госструктуры, ведающие всеми вопроса-
ми интеллектуальной собственности, 
действуют в США, Канаде, Германии, Ир-
ландии, указано в документе. 

Главная новация — создаваемое ведом-
ство будет определять политику в области 
авторских прав вместо Министерства куль-
туры. В том числе оно будет решать вопро-
сы, связанные с коллективным управлени-
ем авторскими правами и выдачей аккре-
дитаций на эту деятельность. «Министерст-
во культуры понимает, что для них это до-
вольно болезненный шаг, но министр все 
согласовал, все будет передано службе (на 
базе Роспатента)»,—- сказал вчера Игорь 

Шувалов. Отметим, что в июле этого года 
все три российские организации коллек-
тивного управления авторскими правами 
(ОКУП) прошли реорганизацию — были 
слиты воедино Российское авторское об-
щество (РАО), Всемирная организация ин-
теллектуальной собственности (ВОИС) и 
Российский союз правообладателей (РСП). 
Теперь этому объединению, по всей види-
мости, потребуется получение аккредита-
ции от создаваемой ФСРИС.

Григорий Ивлиев в интервью «Коммер-
санту-FM» вчера отметил, что Роспатент и 
Министерство культуры взаимодейству-
ют по вопросам авторских прав. По его 
словам, объединение этой функции в од-
ном ведомстве «позволит более эффектив-
но все это исполнять». Он уточнил, что ме-
гарегулятор может быть создан уже осе-
нью этого года.

Софья Окунь

Роспатент превратится 
в ФСРИС
Обновленное ведомство заберет у Минкультуры  
вопросы авторских прав

Поставленный на защиту интел-
лектуальной собственности новый  
глава Роспатента Григорий Ивлиев 
готовится к расширению полномо-
чий службы  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

К О Н Т Е К С Т Б Е Л Ы Й  Д О М  З А Й М Е Т С Я  З А М А М И

Правительство предлагает изменить порядок назначения 
заместителей руководителей служб и агентств (речь идет 
о ведомствах, подчиняющихся не непосредственно прави-
тельству, а министерствам). Вчера на заседании кабмина 
был одобрен проект поправок к федеральному конститу-
ционному закону «О правительстве РФ». Нововведения, 
в частности, коснутся Федеральной налоговой службы 
и Казначейства России, подведомственных Минфину, а так-
же Росимущества и Роспатента, находящихся в ведении 
Минэкономики.

Сейчас заместители руководителей этих служб и агентств 
по представлению их глав назначаются соответствующими 

министрами. Поправками предлагается повысить уровень 
принятия решения таких кадровых вопросов — замы будут 
утверждаться правительством по представлению министров.

В результате этих изменений устраняется конфликт 
интересов, который возникает, когда назначенные замы на-
чинают выполнять свои обязанности. Их служебные вопросы 
(полнота декларирования доходов и имущества, соблюде-
ние ограничений для госслужащих и пр.) рассматриваются 
комиссиями, образованными непосредственно в службах 
и агентствах (зачастую замы и возглавляют эти комиссии). 
Отметим, что для заместителей руководителей служб и 
агентств, подчиняющихся президенту (например, ФСБ) 

или правительству (ФАС), установлен другой механизм — 
они назначаются главой государства или кабмином, а вопро-
сы конфликта интересов рассматриваются на президиуме 
Совета при президенте по противодействию коррупции. 
После принятия поправок этот орган будет разрешать и 
вопросы заместителей руководителей служб и агентств, под-
ведомственных министерствам. Премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев вчера пояснил, что новый порядок позволит 
«использовать единый порядок разрешения этих споров, 
более тщательно контролировать соблюдение требований 
к служебному поведению». Теперь проект будет внесен в 
Госдуму. Евгения Крючкова
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И тот и другой подвешены к по-
толку и являются, наверное, по 
мысли организаторов океанариу-
ма, его естественным, а на самом 
деле искусственным украшением. 
И спор с ними о том, что, может, ло-
гичнее сегодня, чтоб это были хотя 
бы 3D-проекции, голограммы ка-
кие-то, что ли, становится для них 
таким принципиальным, что ты и 
не замечаешь, как ввязываешься в 
этот спор по-серьезному и это тебе 
самому уже не кажется пустяком и 
мелочью, а кажется торжеством и 
верхом безвкусицы, особенно на 
фоне присосавшегося к маме дель-
финенка.

Содержимое океанариума очень 
заинтересовало Владимира Пути-
на. Если до этого он куда-то и спе-
шил, то теперь перестал. Его инте-
ресовали и крохотные морские зве-
зды, и вертлявые змеи…

— А вот акулы,— рассказал ему 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Акулы были приемлемых разме-
ров, то есть поменьше метра.

Одна вдруг метнулась к стеклу 
аквариума и внимательно посмо-
трела на Сергея Собянина. Взгляд 
был жесткий.

— Понравился ты ей,— качнул 
головой господин Путин.

— Или не понравился…— про-
бормотал господин Собянин.

В следующий раз они надолго 
остановились около косаток. Но ни 
Нарния, ни Джульетта не спешили 
показаться на глаза президенту. Он 
долго вглядывался в темную воду.

— Что-то вижу…— произнес Вла-
димир Путин.

Мне пришлось сказать, что это 
только хвост.

— Зато какой,— заявил он.
— А во Владивостоке-то когда бу-

дет наконец такой океанариум? — 
не удержался я.

Судьба Владивостокского океа-
нариума, как известно, многостра-
дальная. Хищения, посадки, замо-
роженное строительство… Я пом-
ню, с каким лицом около года назад 
Владимир Путин ходил по бетони-
рованным пещерам этого будуще-

го, но уже мертвого океанариума. А 
лучше бы забыть.

Владимир Путин остановился:
— Достраивают. Заканчивают.
Он хотел еще что-то добавить — 

и добавил:
— Съездим, посмотрим. Будет с 

чем сравнить.
По сведениям 

”
Ъ“, поездка во 

Владивосток будет уже скоро.
— Вон она! Вон! — кричали дети 

у бассейна с белухами. (Детей было 
много. Их привезли из социальных 
лагерей отдыха.)

Тут и господину Путину повезло 
больше. Белухи так же неторопли-
во, как и час назад, прокручивались 
вокруг себя и вокруг всех них.

В очередной раз президент оста-
новился у аквариума с пираньями. 
Сергей Собянин увлеченно расска-
зывал и показывал, что и как дела-
ют те, когда голодны:

— Просто на куски рвут, и все! 
Вот так!

Казалось, Владимир Путин не от-
ходит, потому что ждет, что пира-
ньи это сейчас продемонстрируют. 
В конце концов ради чего он идет 
мимо них? Если не ради того, чтобы 
пираньи продемонстрировали все 
свое мастерство? Как и все, мимо 
кого идет Владимир Путин на тако-
го рода мероприятиях и выставках.

Впрочем, пираньи не оправдали 
ожиданий президента страны. Но и 
он их тоже.

Пока Владимир Путин шел даль-
ше, я поинтересовался у бизнесме-
на Аркадия Ротенберга:

— Это вы здесь помогали?
На самом деле я знал, что это дей-

ствительно он вместе с другим биз-
несменом Годом Нисановым фи-
нансировал строительство океана-
риума (возможно, поэтому тут и не 
воровали, как во Владивостоке, и 
построили).

— Ну, конечно,— ответил госпо-
дин Ротенберг.

— Недешево, видимо, обошлось?
— Да нет,— пожал он плечами,— 

всего 250 млн. Или 270…
Но ведь, надеюсь, не рублей.
— Раз в пять, в общем, меньше, 

чем в Приморске,— продолжил 
он.— Так что ничего страшного.

— А если с Керченским мостом 
сравнивать, так и вообще копей-
ки,— предположил я.

Аркадий Ротенберг то ли вздох-
нул, то ли засмеялся:

— Нет, вот это и сравнивать нельзя!
— Ну, и там и тут вода…
— Да, я уже весь в воде…— согла-

сился Аркадий Ротенберг.
Но ведь главное, что не под водой.
Между тем Владимир Путин за-

шел в зрительный зал, до отказа за-
полненный кричащими детьми. На-
чалось представление с косатками.

Самые большие в мире хищни-
ки совершали легкие кульбиты, 
выпрыгивали из воды, целовались 
с инструкторами.

— А ведь и не скажешь, что в жиз-
ни они совсем другие,— заметил 
сидевший рядом со мной пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков.— Огромного тюленя подбра-
сывают и надвое разрывают… Я в 
Youtube видел.

То есть он все это еще и смотрит…
А один высокопоставленный 

бизнесмен, тоже участвовавший в 
работе над проектом, рассказал, ка-
кие непростые эти косатки.

— Да, и белого медведя с льдины 
сбрасывают и съедают,— подтвер-
дил он.— А с другой стороны, везли 
мы одну косатку с Охотского моря. 
Это для нее было, конечно, потря-
сение: в металлическом контейне-
ре, на самолете. Прилетела страш-
но измученная. Выпустили в бас-
сейн и тут же привезли дельфинов, 
тоже были сильно уставшие. А ко-
сатки на дельфинов охотятся, как 
известно. Ну, мы отгородили их 
друг от друга железной сеткой. Так 
косатка на дельфинов посмотрела 
и стала их рыбой, которую ей да-
вали, изо рта кормить (видимо, на 
убой.— А. К.)… через эту сетку про-
совывала…

Вот такое представление хоть бы 
раз в жизни увидеть.

Андрей Колесников

Выставка достижений 
подводного хозяйства

Итоги конкурса по  выполнению 
семи исследовательских ра-
бот для Кремля обнародова-
ло управделами президента 
(УДП). Самая большая конку-
ренция была за раскрытие обра-
за  России в глазах крымской мо-
лодежи. Исполнителем стал 
 МГГУ им. М. А. Шолохова, кото-
рый  поищет пути дальнейшей 
консолидации общества в усло-
виях, когда информация в ин-
тернете «дезинтегрирует рос-
сийское  общество». А дальней-
шие наработки по работе с се-
тью готов предоставить един-
ственный участник конкурса — 
ОАО «Гипросвязь».

В 2015 году Кремль заказал два 
блока научно-исследовательских 
работ (о них 

”
Ъ“ сообщал 23 июня). 

Наибольшую конкуренцию, как 
и писал 

”
Ъ“ 16 июля, вызвало ис-

следование «образа России в пред-
ставлениях студенческой молоде-
жи Крыма»: заявки в УДП присла-
ли семь организаций. Победителем 
был определен МГГУ им. М. А. Шо-
лохова, который готов выполнить 
работу за 1,35 млн руб. В св  оей за-
явке МГГУ указал, что «РФ сталкива-
ется с необходимостью формирова-
ния общероссийской национально-
государственной идентичности», а 
интеграция молодежи Крыма ак-
туальна «в условиях усиления ин-
формационных потоков в глобаль-
ной сети, направленных на дезин-
теграцию российского общества». 
В исследовании планируется сре-
ди прочего определить уровень 
принятия молодежью Крыма «цен-
ностей, транслируемых политиче-
ской системой РФ», оценить особен-
ности крымских татар, самые зна-
чимые «ценностные ориентиры». 
Делать это предлагается с помощью 

массового опроса 1,1 тыс. человек, 
глубинного интервью с 60 респон-
дентами, а также оценки образа Рос-
сии по соцсетям (не менее 1 млн со-
общений в не менее трех популяр-
ных социальных медиа). Такая ме-
тодика, указано в заявке, «успеш-
но апробирована» на форумах «Се-
лигер-2013», «Острова-2013», «Ма-
шук-2014».

«Анализ эффективности инстру-
ментов обратной связи и участия 
граждан в вопросах государствен-
ного и муниципального управле-
ния с использованием информа-
ционных технологий» интересо-
вал четыре организации, в том чи-
сле  СПбГУ и РАНХиГС но победите-
лем стала Высшая школа экономи-
ки (ВШЭ; 1,425 млн руб.). За 1,8 млн 
руб. работать над повышением за-
щищенности персональных дан-
ных также будет ВШЭ, победившая 
в конкурсе РАНХиГС. Стратегию со-
циально-экономического развития 
Северо-Западного федерального 
округа до 2020 года с учетом указов 
президента будет разрабатывать 
АНО «Стратегическое партнерство 

”
Северо-Запад“», совет которой, как 

писал 
”
Ъ“ 23 июня, возглавляет пол-

пред президента в СЗФО Владимир 
Булавин.

Но у экспертов вызывает опасе-
ния лот №7, касающийся «управ-
ления контентом», отмечает стар-
ший юрист «Команды 29» Дарья Су-
хих. Речь идет о конкурсе по оцен-
ке международного опыта и подго-
товке мер, «направленных на раз-
витие контента и повышение дове-
рия в сети интернет»: участвовать в 
нем за 1,35 млн руб. захотело только 
ОАО «Гипросвязь».

Лот предполагает изучение зару-
бежного опыта в части «блокиров-
ки и ограничения доступа пользо-

вателей к контенту», «предотвраще-
ния анонимной деятельности поль-
зователей в сети интернет», «влия-
ния на формирование обществен-
ного мнения в сети интернет» и пр., 
а также разработку новых право-
вых норм. Как сообщал 

”
Ъ“ 3 ав-

густа, исследование  ВЦИОМа сов-
местно с западными учеными вы-
явило, что 49% россиян сейчас вы-
ступают за цензуру в интернете, 
а 58% даже среди его пользовате-
лей не против тотального отклю-
чения от сети. Дарья Сухих опаса-
ется, что «государство готовится 
взять на себя роль не просто стра-
жа», но желает «стать активным ре-
гулятором, управляющим создани-
ем контента». «Контроль над рас-
пространением информации в ин-
тернете в каком-то объеме необхо-
дим для защиты от опасных явле-
ний, таких как терроризм, педофи-
лия. Важны, однако, пределы вме-
шательства государства,— говорит 
партнер юридической фирмы 

”
Ин-

фралекс“ Артем Кукин.— Положе-
ния техзадания сформулированы 
слишком глобально и вызывают 
опасения».

Разработкой интранет-версии 
системы обработки запросов и об-
ращений в Кремль займется «Инфо-
ком Сервис». Создание системы об-
мена данными по работе с обраще-
ниями между государственными 
органами, а также органами мест-
ного самоуправления досталось АО 
«Эксперт Солюшнс».

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Кремль выбрал,  
кто займется интернетом
Управделами президента объявило победителей конкурса
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Законодательство, регулирую-
щее СМИ, не нуждается в коррек-
тировке, поскольку задает широ-
кий выбор форматов работы от-
расли — такой тезис прозвучал 
на СМИ-смене лагеря «Террито-
рия смыслов на Клязьме» от ру-
ководства Минсвязи и профиль-
ного комитета Госдумы. Лекторы 
призывали начинающих журна-
листов помнить о том, что, с од-
ной стороны, они являются ча-
стью медиабизнеса, а с другой — 
что им предстоит работать в осо-
бых условиях «мобилизационной 
журналистики», которая позволя-
ет стране защищаться в условиях 
информационной войны.

На законодательном уровне в от-
расли СМИ ничего менять не надо 
— действующее законодательст-
во дает широкие возможности для 
развития и изменений в отрасли. 
Этот тезис обнародовал замминис-
тра связи и массовых коммуника-
ций Алексей Волин, выступая пе-
ред начинающими журналистами 
на СМИ-смене лагеря «Территория 
смыслов на Клязьме». Смена, на ко-
торую съехались 1 тыс. молодых ре-
гиональных журналистов и студен-
тов, завершилась поздно вечером в 

понедельник. Господин Волин обра-
тил внимание журналистов на ре-
дакционную производственную 
дисциплину. «И даже те, кто едет в 
Донбасс, они тоже едут, выполняя 
свою работу, и получают за это зар-
плату, потому что тоже 

”
работают 

на дядю“: у каждого СМИ есть глав-
ный редактор и владелец, и имен-
но они определяют редакционную 
политику, потому что это их бизнес. 
А если вы не будете придерживать-
ся дисциплины, то вам негде будет 
размещать вашу информацию»,— 
сказал он.

С тезисом об удобстве действу-
ющего законодательства согласил-
ся и председатель комитета Госду-
мы по информационной полити-
ке, информационным технологи-
ям и связи Леонид Левин. Он также 
считает, что работникам СМИ «на-
до работать в команде и соблюдать 
редакционный устав». При этом он 
констатировал неудовлетворитель-
ное состояние современной рос-
сийской журналистики. С его точ-
ки зрения, она разделилась «на жур-
налистику крика, фрика и 

”
чего из-

волите“».
О том, как надо действовать в 

современных общественно-по-

литических условиях, рассказал 
 телеведущий Эрнест Мацкяви-
чюс. По его словам, раньше он при-
держивался международных эта-
лонов журналистики, но с нача-
лом новой холодной войны для не-
го их больше нет. «Давайте вспом-
ним, какой журналистика была в 
1942 году, она давала обе точки зре-
ния, предоставляла слово и той, и 
другой стороне?» — привел он ана-
логию. Господин Мацкявичюс пред-
ложил считать современную жур-
налистику мобилизационной, ко-
торая «позволяет защищаться в 
условиях информационной вой-
ны», а необходимость обороняться 
должна стать главным «профессио-
нальным рефлексом». «Давайте сна-
чала отобьемся, а власти на ее ко-
сяки будем указывать потом»,— за-
ключил он.

Практический интерес у аудито-
рии вызвало общение с руководст-
вом новостных агрегаторов «Меди-
аметрикс», «Эй-ньюс», и «Рамблер». 
Им несколько раз задавали один 
и тот же вопрос: «А как попасть в 
топ?» Простым ответам типа «давай-
те качественную журналистику» ау-
дитория, кажется, не поверила.

Ирина Нагорных

Журналистов призвали  
к производственной дисциплине
Завершилась СМИ-смена лагеря на Клязьме

Общественная палата (ОП) Один-
цовского района обсудит завтра 
с общественностью идею о пре-
образовании района в город-
ской округ. С таким предложени-
ем председатель ОП Захар Ива-
нов обратился к депутатам рай-
совета. В результате объедине-
ния шесть городов района долж-
ны будут понизить свой статус до 
сельских поселений. В Лесном 
Городке и Голицыно полагают, 
что депутаты и жители вновь вы-
ступят против объединения.

Преобразовать Одинцовский му-
ниципальный район в городской 
округ предложил председатель рай-
онной ОП Захар Иванов на заседа-
нии райсовета депутатов. 6 августа 
ОП проведет «общественное обсу-
ждение» идеи, опытом поделятся 
эксперты из Домодедовского рай-
она, который стал городским окру-
гом в 2006 году. Глава района Анд-
рей Иванов считает, что при при-
нятии этого решения следует «опи-
раться на мнение жителей всех по-
селений».

Господин Иванов заявил 
”
Ъ“, что 

«против объединения будут депута-
ты и чиновники, а 70% населения 
все равно», для них главное, что «не 
изменятся тарифы на ЖКХ и оста-
нутся сельские доплаты бюджетни-
кам». Он уверен, что создание город-
ского округа позволит сэкономить 
средства: «В районе 16 администра-
ций по 15 человек минимум, около 
300 депутатов. Уберем все аппараты, 
будет одна администрация, бухгал-
терия, совет депутатов, а на местах 
— управления администрации». На-
чальников управлений, говорит он, 
сможет «убрать губернатор, в отли-
чие от глав муниципалитетов, ко-
торых населению приходится тер-
петь весь срок полномочий». Объе-
динение, по словам главы ОП, так-
же позволит решить проблемы бюд-
жетного обеспечения: «В Барвихе 
бюджет под 2 млрд руб. на 1 тыс. по-
стоянных жителей, они не могут ис-
тратить деньги, и они уходят в об-

ласть. Там ветеранам ВОВ на 9 Мая 
дарят стиральные машины и холо-
дильники, а рядом — по 1 тыс. руб. 
Эти деньги пойдут в единую кассу, 
их можно распределить по району».

Вице-премьер правительства Мо-
сковской области Эльвира Хаймур-
зина заявила 

”
Ъ“, что идею объеди-

нения «еще предстоит обсудить» и 
без учета мнения населения прави-
тельство «ничего не будет делать». 
Информацию о выплате 1 млрд руб. 
укрупненным муниципалитетам, 
появившуюся в СМИ Подмосковья, 
госпожа Хаймурзина назвала «уста-
ревшей». По ее словам, «сейчас они 
прорабатывают 

”
дорожные карты“ 

планов, в том числе перечень пер-
воочередных объектов, требующих 
вложений».

Напомним, губернатор Под-
московья Андрей Воробьев начал 
укрупнение муниципалитетов в 
2014 году в целях экономии средств 
и оптимизации управления. Уже 
объединились в городские округа 
Королев и Юбилейный, Балашиха и 
Железнодорожный, Подольск с По-
дольским районом и Климовском, 
поселения Озерского района. О же-
лании стать городскими округами 
заявили власти Серебряно-Прудско-
го, Каширского, Шаховского и Мы-
тищинского районов. Однако жи-
тели деревень и сел Мытищинско-
го района в июле отказались на пу-
бличных слушаниях объединяться с 
поселениями Мытищи и Пирогово, 
уже собрано больше 1,1 тыс. голосов 
за проведение опроса населения, го-
товится обращение к президенту.

По закону о местном самоуправ-
лении (МСУ) в городской округ мо-
гут входить один город и ряд сель-
ских поселений. Еще в 2007 году со-
здать городской округ Одинцово 
предлагал тогдашний глава Один-
цовского района Александр Глады-
шев. То есть шести городским посе-
лениям — Голицыно, Большим Вя-
земам, Кубинке, Лесному Городку, 
Новоивановскому, Заречью — пред-
стояло понизить свой статус до сель-

ских поселений. Отказ депутатов и 
главы Лесного Городка менять ста-
тус города и акции протеста в Голи-
цыно помешали реализовать идею 
(см. 

”
Ъ“ от 29 января 2008 года).

По словам члена совета движе-
ния «Голицыно — наш город», экс-
депутата горсовета Алексея Дулен-
кова, большинство оппозицион-
ных депутатов отсекли от горсове-
та на выборах 2014 года, но жители 
снова будут против понижения ста-
туса города. «Они уничтожают МСУ 
в районе: изберут 30–40 депутатов, 
которые будут заседать в Одинцо-
во. Учитывая расстояния, до них бу-
дет не добраться — площадь райо-
на 1260 кв. км»,— считает он. Глав-
ной причиной объединения го-
сподин Дуленков называет облег-
чение принятия решений о вы-
рубке лесов и застройке сельхоззе-
мель, для чего «и надо убрать посел-
ковых депутатов». Зампред горсо-
вета Кубинки Анатолий Шудыкин 
сказал 

”
Ъ“, что предложение один-

цовской ОП депутаты еще не обсу-
ждали. Не обсуждали его и депута-
ты Лесного Городка. Но, по мнению 
депутата Александра Маркина, гор-
совет «вряд ли готов» понизить ста-
тус города и остаться без работы. По 
его словам, «укрупнение ни к че-
му хорошему не приводит: никако-
го контроля, сплошная бесхозяйст-
венность».

Член Европейского клуба экс-
пертов МСУ Ильдар Фасеев уверен, 
что ликвидация администраций и 
депутатского корпуса муниципали-
тетов «не позволит сэкономить, по-
тому что функции остаются и их на-
до будет выполнять». Превращение 
районов в городские округа эксперт 
считает «возвратом к райкомовской 
системе»: «В СССР райкомы партии 
проводили в массы решения ЦК 
КПСС, теперь горсоветы будут дово-
дить до народа решения областной 
администрации и партии власти. А 
жители лишатся всякого влияния 
на эти решения».

Наталья Городецкая

Одинцово приглашает соседей 
в единый городской округ
С идеей объединения муниципалитетов  
выступила районная общественная палата

К О Н Т Е К С Т П О Й М А Н Н Ы Х  Н А  П О Д К У П Е  О Т С Т Р А Н Я Т  О Т  Г О С З А К У П О К

Инициаторам закупок для государственных или муниципальных нужд 
позволят ввести дополнительный фильтр для участников конкурса по 
выбору поставщика, следует из законопроекта Минтруда. В ст. 31 
закона «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг…» предлагается установить право госзаказчика не допускать 
к конкурсу тех, кто ранее был наказан по ст. 19.28 Кодекса об 
административных правонарушениях (КоАП) за незаконное возна-
граждение в интересах юрлица. Ведомство ссылается на необхо-
димость «принять меры, направленные на стимулирование бизнеса 
к внедрению мер по противодействию коррупции». Ссылаясь на 
данные Генпрокуратуры, Минтруд указывает на позитивные сдвиги 
в применении статьи: если в 2012 году по ст. 19.28 КоАП к ответ-
ственности привлекались 60 лиц, то в 2014-м — уже 244. Депутат 

Госдумы, куратор проекта «Единой России» «Комфортная правовая 
среда» Рафаэль Марданшин сомневается, что при таком количестве 
нарушений «поправка будет востребована». Она увеличит нагрузку 
на предпринимателей, фактически вводя «двойное наказание — 
и в виде административной ответственности, и в виде отстранения 
от конкурса». А если в законе не будет «четкого указания отстранять 
от конкурса» подвергнутого наказанию по ст. 19.28, то будет «допол-
нительная коррупционная лазейка для организатора закупки», заявил 

”Ъ“ депутат. Отметим, что Минтруд также хочет повысить значимость 
ст. 19.28 КоАП, подкорректировав сам кодекс. В ст. 4.6, где уста-
новлено, что по всем статьям КоАП лицо считается подверженным 
административному наказанию на один год, предлагается ввести 
исключение для ст. 19.28 — до пяти лет. Максим Иванов
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слушайте в утреннем эфире  
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Дети в зрительном зале  
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”Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования главным 
следственным управлением 
(ГСУ) СКР обстоятельств гибе-
ли экс-заместителя начальни-
ка ГУЭБиПК Бориса Колеснико-
ва, обвиняемого в организации 
преступного сообщества. 
Следствие пришло к выводу 
о том, что генерал-майор по-
лиции добровольно спрыгнул 
с шестого этаже здания коми-
тета, в связи с этим в возбужде-
нии уголовных дел о доведении 
до самоубийства и халатности 
в отношении двух следовате-
лей по его делу и конвоиров бы-
ло отказано. Отметим, что все 
время расследования экспер-
ты безуспешно пытались най-
ти в организме генерала нарко-
тики или сильнодействующие 
препараты. Последняя экспер-
тиза показала, что он употре-
блял лишь лекарства, содер-
жащие фенобарбитал, которые 
ему давал фельдшер СИЗО.

В ходе последней проверки об-
стоятельств ЧП, происшедшего 
в здании СКР 16 июня 2014 года, 
следствие провело дополнитель-
ную комиссионную судебную экс-
пертизу, а в качестве свидетелей до-
просило более двух десятков чело-
век. Среди них сотрудники ФСИН, 
врачи, конвоиры, сокамерники 
Бориса Колесникова, его адвока-
ты и многие другие. На основании 
их показаний у следствия сложи-
лась следующая картина. 16 июня 
в 10:35 господин Колесников был 
доставлен на допрос в здание СКР 
в Техническом переулке. В 11 часов 
его подняли на шестой этаж в ка-
бинет №607. Там в это время нахо-
дился только следователь ГСУ СКР 
Алексей Буканев. Из его объясне-
ний следует, что в этот день с обви-
няемым Колесниковым планиро-
валось «проведение следственных 
действий с предъявлением доку-
ментов с грифом 

”
совершенно се-

кретно“». Именно поэтому допрос 
в условиях СИЗО был невозможен. 
Однако это следственное действие 
так и не состоялось в связи с пло-
хим самочувствием Бориса Колес-
никова. Как отмечает следователь 
Буканев, настроение у генерала Ко-
лесникова было «упадническое, он 
сожалел, что ранее не ушел из орга-
нов милиции, спрашивал, 

”
сколь-

ко мне дадут“. Тогда Алексей Бука-
нев решил выяснить у генерала об-
стоятельства полученной им 4 мая 
в СИЗО травмы головы. Как уже рас-
сказывал 

”
Ъ“, в тот день Борис Ко-

лесников решил прибраться в ка-
мере и ему выдали ведро и тряпку. 
Согласно версии самого арестанта, 
во время уборки он поскользнулся, 
упал и получил две ушибленные 
раны головы. Однако в Городской 
клинической больнице №5, куда 
господина Колесникова доставили 
для обследования, ему поставили 
куда более серьезный диагноз: «от-
крытая черепно-мозговая травма, 
ушиб головного мозга, перелом ко-
стей свода черепа».

Но и на эту тему разговор особо 
не задался. Борис Колесников яко-
бы то и дело переводил разговор 
на необходимость встречи с воз-
главляющим следственную груп-

пу по его делу Сергеем Новико-
вым. Когда же последний появил-
ся в кабинете практически однов-
ременно с адвокатом Сергеем Чи-
жиковым, Борис Колесников по-
просил конвой вывести его в туа-
лет. По дороге он успел около пя-
ти минут поговорить с господи-
ном Новиковым. В туалете с за-
ключенного сняли наручники, и 
он, растолкав двоих сопровождав-
ших его полицейских, бросился в 
торец здания к пожарной лестни-
це, с балкона которой и выбросил-
ся, упав вначале на край козырь-
ка хозпристройки к зданию. При 
этом свидетелем суицида оказался 
Сергей Новиков. Как следует из его 
объяснений, «все произошло вне-
запно, в течение двух-трех секунд» 
и он «не успел среагировать на по-
бег Колесникова и каким-либо 
образом воспрепятствовать ему».

Впоследствии следователь Но-
виков, проанализировав все дей-
ствия генерала, сделал вывод о 
том, что Борис Колесников «умыш-
ленно настоял на встрече с ним 
наедине, за пределами кабинета 
с целью проверить возможность 
свободного выхода на пожарную 
лестницу для беспрепятственного 
совершения самоубийства». Отме-
тим, что сразу же после случивше-
гося в СМИ появилась и другая вер-
сия происшедшего, которая выгля-
дит куда правдоподобнее той, что 
изложена следствием. Согласно 
ей, следователь Новиков и обви-
няемый Колесников вдвоем мо-
гли выйти на пожарную лестницу, 
чтобы покурить. Кстати, эта версия 
косвенно подтверждается и дан-
ными расследования. В частности, 
как заметил один из сокамерни-
ков (кстати, арестованный за сбыт 
сильнодействующих веществ) Бо-
риса Колесникова, тот в послед-
нее время очень много курил — 

до двух пачек Parliament night blue 
в день. А во время допроса 16 ию-
ня, как утверждает следователь Бу-
канев, Борис Колесников «неодно-
кратно просил разрешения выйти 
покурить, в чем ему было отказано 
в связи с запретом курения в обще-
ственных местах».

Особое внимание в материалах 
проверки уделено результатам ис-
следований на предмет того, упо-
треблял ли господин Колесников 
наркотики. Напомним, что в апре-
ле 2014 года следствие заподозри-
ло, что в переданных генералу же-
ной кроссовках могло находиться 
зелье. Однако впоследствии экс-
перты опровергли подозрения 
ФСБ в причастности бывшего за-
мначальника ГУЭБиПК к незакон-
ному обороту наркотиков. В ию-
ле 2014 года было проведено сразу 
две экспертизы на наличие в орга-
низме покойного генерала нарко-
тических веществ. Однако ни ам-
фетамина, ни морфина, ни кокаи-
на, ни героина, ни каких-либо дру-
гих наркотических или сильнодей-
ствующих средств, которые по за-
данию следствия искали эксперты, 
обнаружено не было.

Как показала дополнительная 
судебно-медицинская экспертиза, 
в организме Бориса Колесникова 
имелся лишь фенобарбитал, обла-
дающий седативным, снотворным 
и противосудорожным эффектами. 
Он входит в состав таких сердеч-
ных препаратов, как корвалол и ва-
локордин. Кстати, оба имеются в 
аптечке СИЗО, и валокордин перед 
выездом на допрос дежурный фель-
дшер часто давал Борису Колесни-
кову. Как бы то ни было, но как 
следует из заключения экспертов, 
«связь между приемом данных пре-
паратов и суицидом исключена».

Стоит также отметить, что ни-
кто из допрошенных в ходе про-
верки свидетелей не замечал за 
господином Колесниковым ни-
чего, что свидетельствовало бы о 
подготовке им побега или самоу-
бийства. Более того, в первые дни, 
когда он оказался в СИЗО «Лефор-

тово», как говорит один из его со-
камерников, «строил далеко иду-
щие планы на жизнь, был уверен, 
что в ближайшее время окажется 
на свободе». Правда, если верить 
другому сокамернику — по СИ-
ЗО «Матросская Тишина», где Бо-
рис Колесников провел послед-
ние две недели своей жизни, его 
сосед вел себя довольно странно 
— «разговаривал сам с собой, го-
ворил, что подвел товарищей, при 
этом манипулировал руками, смо-
тря на открытые ладони». В пери-
од с 12 по 15 июня 2014 года, ут-
верждает сокамерник Бориса Ко-
лесникова, тот вел себя «подавлен-
но, но спокойно, очень много ку-
рил, вспоминал семью, говорил, 
что очень их любит (у Бориса Ко-
лесникова остались жена и трое 
малолетних детей.— 

”
Ъ“), доста-

вал из шкафа фотографии семьи 
и целовал их». Перед выездом на 
свой последний допрос господин 
Колесников попросил у сотрудни-
ков СИЗО бритву и побрился, хотя 
несколько дней не делал этого. За-
тем нервно ходил по камере и не-
сколько раз задал соседу ритори-
ческий вопрос: «Что делать? Под-
скажи, что делать?»

В итоге следствие пришло к вы-
воду, что генерал Колесников со-
вершил самоубийство, к которо-
му мог привести целый комплекс 
причин, включая последствия по-
лученной им черепно-мозговой 
травмы. Соответственно, в воз-
буждении уголовных дел о дове-
дении генерала до самоубийства 
(ст. 110 УК) следователями ГСУ СКР 
и халатности (ст. 293 УК) полицей-
ского конвоя было отказано.

Защита намерена обжаловать 
постановление следствия, считая, 
что добровольно из жизни генерал 
Колесников уйти не мог. Кстати, он 
остается фигурантом дела об орга-
низации ОПС в ГУЭБиПК, посколь-
ку родственники отказались от 
прекращения его уголовного пре-
следования по нереабилитирую-
щим основаниям.

Олег Рубникович

В смерти генерала Колесникова  
винят его самого
Следственный комитет решил, что замначальника ГУЭБиПК  
не доводили до самоубийства

Как стало известно ”Ъ“, вчера было 
предъявлено обвинение в бандитизме 
и посягательстве на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов (ст. 208 
и 317 УК РФ) бывшему ополченцу ба-
тальона «Призрак» Луганской республи-
ки Михаилу Константинову (Медведь). 
В ноябре прошлого года он расстрелял 
двоих сотрудников ДПС в Подмосковье, 
затем скрывался, а в минувшие выход-
ные был задержан на границе с Абхази-
ей — боевика взяли в одних трусах, когда 
он пытался перейти вброд речку Псоу.

Расставаясь с подельниками минувшей 
осенью, после убийства полицейских, Мед-
ведь, по их словам, показал им сумку с авто-
матическим пистолетом Стечкина и целой 
россыпью патронов, пообещав израсходо-
вать их «все до последнего», если его попыта-
ются задержать. С учетом этой информации, 
а также особенностей личности экс-опол-
ченца, которого приятели назвали вспыль-
чивым, неуравновешенным и крайне жес-
токим человеком, участникам розыска Мед-
ведя, по данным источников 

”
Ъ“, была дана 

неофициальная команда в случае опасности 
без промедления применять оружие.

Однако необходимости в этом не возни-
кло, поскольку застигли ополченца практи-
чески голым и сразу же взяли его на мушку. 
В минувшие выходные Медведь, по данным 

”
Ъ“, пытался перейти вброд речушку Псоу, 

по которой проходит граница между Росси-

ей и Абхазией. Пробив по базе паспорт нару-
шителя (документы и одежда находились в 
сумке, которую Михаил Константинов нес на 
плече), пограничники установили, что задер-
жанный находится в международном розы-
ске и даже заочно арестован Бабушкинским 
райсудом по ходатайству ГСУ СКР Мособла-
сти за совершенное в ноябре прошлого года 
двойное убийство.

Как пояснили 
”
Ъ“ участвующие в расследо-

вании оперативники, после совершения пре-
ступления он, что называется, залег на дно — 
во всяком случае, определить местоположе-
ние подозреваемого не удавалось по биллин-
гу соединений его мобильника, а опросы его 
родственников, приятелей и бывших сослу-
живцев ничего не дали. Тогда сыщики и «под-
сказали» Медведю направление, в котором 
ему следует бежать, отрезав все остальные пу-
ти к отступлению. Сделано это было с помо-
щью СМИ, в которые была передана инфор-
мация о том, что под наблюдение взяты все 
друзья и родственники беглеца в поселке Ар-
хангельское Красногорского района Подмо-
сковья, а с властями ЛНР уже достигнута дого-
воренность о немедленной выдаче разыски-
ваемого, если он вдруг появится в своем от-
ряде «Призрак». В разговорах с журналиста-
ми участники расследования специально вы-
сказали версию о том, что боевик скрывается 
сейчас в каком-нибудь монастыре или прию-
те для наркоманов и все подобные заведения 
в Мособласти сейчас тщательно проверяются.

На самом же деле на задержание Медве-
дя были ориентированы в первую очередь 
абхазские правоохранители и охраняющие 
границы республики российские погранич-
ники. По оперативным данным, бывший лу-
ганский ополченец Медведь начинал свой бо-
евой путь именно в Абхазии, во время воору-
женного противостояния республики с Грузи-
ей в 2008 году. Там будущий снайпер прошел 
боевую подготовку и получил радиопозыв-
ной, который сохранил за собой, когда при-
нял участие в украинском конфликте. В Абха-
зии у Медведя остались друзья, девушка и да-
же, по некоторым данным, тайник с непри-
косновенным запасом солдата удачи: оружи-
ем, деньгами и документами. Таким образом, 
визит Михаила Константинова был, можно 
сказать, запланированным и ожидаемым — 
во всяком случае, местные правоохранители 
в любой день были готовы к встрече с ним.

Телефонный звонок из Абхазии, посту-
пивший в минувший понедельник, по сло-
вам одного из участников расследования, 
наделал много шума в ГСУ СКР Мособласти. 
Нескольким следователям и оперативникам 
были в экстренном порядке выписаны ко-
мандировки, и в тот же день сводная брига-
да спецбортом МВД вылетела в Адлер «встре-
чать» одного из самых разыскиваемых подо-
зреваемых за последнее время. Вчера Мед-
ведь под усиленной охраной прибыл тем же 
спецбортом в Москву и в тот же день был до-
прошен по обстоятельствам инкриминиру-

емого ему преступления. Вчера же экс-опол-
ченцу было предъявлено обвинение в бан-
дитизме и посягательстве на жизнь полицей-
ских (ст. 208 и 317 УК РФ). Арестовывать Мед-
ведя, видимо, не будут, поскольку суд уже 
взял его под стражу ранее заочно.

По данным следствия, осенью прошлого 
года бывший снайпер батальона «Призрак» 
Луганской народной республики Констан-
тинов приехал в отпуск домой, в поселок Ар-
хангельское. Вместе с ним на отдых прибы-
ли двое его однополчан — Денис Жуков и Де-
нис Константинов (однофамилец). 2 ноября 
Медведь с Денисом Жуковым и своим при-
ятелем из местных, Романом Дукой, изряд-
но выпив, отправились на автомобиле «УАЗ-
Патриот» в район Ленинградского шоссе. От-
дыхающие планировали разжиться день-
гами, ограбив проституток, но были оста-
новлены автоэкипажем ДПС из двух стар-
ших лейтенантов. Пьяного водителя Конс-
тантинова офицеры задержали и усадили в 
свой автомобиль для составления протоко-
ла. Однако Медведь, выйдя из патрульного 
Ford Focus якобы покурить, достал из сумки 
привезенный с Украины АПС Стечкина и от-
крыл огонь по полицейским. Офицеры, как 
установило следствие, испытали тяжелей-
шие страдания перед смертью: ранив поли-
цейских и обезоружив их, преступник в те-
чение четверти часа ходил вокруг автомо-
биля, методично добивая стражей порядка 
одиночными выстрелами.

Между тем один из офицеров успел произ-
вести несколько ответных выстрелов, ранив, 
правда, не Медведя, а его предполагаемого 
сообщника Дуку. С пулей в животе он попал в 
больницу и был задержан первым. В течение 
нескольких дней после убийства удалось за-
держать и двух других сообщников убийцы. 
Однако под арестом остались только Роман 
Дука и Денис Жуков. Денису Константинову 
следствие претензий предъявлять не стало, 
поскольку в событиях на Ленинградке тот не 
участвовал. 

Отметим, что за время отсутствия главного 
обвиняемого один из арестантов — Роман Ду-
ка — едва не превратился из предполагаемо-
го соучастника убийства в героя. Дело в том, 
что пулю калибра 9 мм, застрявшую, как вы-
яснилось, у него в позвоночнике, врачи так и 
не смогли извлечь: операция, по их мнению, 
была бы слишком рискованной. С учетом это-
го обстоятельства следствие так и не смогло 
установить, из какого именно оружия — АПС 
преступника или пистолета Макарова сотруд-
ников ДПС — она была выпущена. Сам госпо-
дин Дука использовал возникшее недоразу-
мение в свою пользу и уже заявил на очеред-
ном допросе, что на самом деле не пособни-
чал преступнику, а, наоборот, останавливал 
его и даже пытался закрыть полицейских от 
пуль своим телом. Подтвердит или опроверг-
нет версию своего напарника главный обви-
няемый, пока не ясно.

Сергей Машкин

Медведя взяли в трусах
На российско-абхазской границе задержан особо опасный ополченец

Российские правоохранительные 
органы установили имя главного 
вербовщика россиян в ряды терро-
ристической организации «Ислам-
ское государство» (ИГ). Это выходец 
из Чечни Ахмед Чатаев (Однорукий), 
который командует в Сирии круп-
ным отрядом боевиков, сформиро-
ванным в основном из числа урожен-
цев республик Северного Кавказа. 
По мнению российских правоохрани-
тельных органов, именно Однорукий 
курировал вербовщиков, которые, 
в частности, пытались переправить 
в Сирию студентку МГУ Варвару Ка-
раулову — она была задержана при 
попытке незаконного перехода гра-
ницы и возвращена домой.

Подозрения о том, что именно Ах-
мед Однорукий является одним из глав-
ных вербовщиков россиян в ряды си-
рийских террористов, подтвердились 
после задержания в Турции двух выход-
цев с Северного Кавказа Якуба Ибраги-
мова и Абдулы Абдуллаева. Они выхо-
дили на проживающих в разных регио-
нах России молодых людей через соци-
альные сети и в ходе переписки убежда-
ли их вступить в ИГ. Затем встречали их 
в Турции, оформляли им поддельные до-
кументы и переправляли в Сирию.

По версии российских правоохрани-
тельных органов, именно люди Ахмеда 
Однорукого занимались, в частности, вер-
бовкой студентки МГУ Вари Карауловой 
— она была задержана при попытке не-
законного перехода турецко-сирийской 
границы и возвращена домой. Судьба еще 
одной бывшей московской студентки — 
Марьям Исмаиловой, которая также, под-
давшись на уговоры вербовщиков, сбежа-
ла из дома, неизвестна до сих пор. Ее отец 
уже два месяца находится в Турции в над-
ежде найти и вернуть домой дочь.

Что касается Ахмеда Однорукого, то он 
стал известен российским правоохрани-
тельным органам задолго до появления 
ИГ. Он был задержан за участие в НВФ, 
противостоящих федеральным силам во 
время второй чеченской кампании, одна-
ко каким-то образом сумел избежать сро-
ка и в 2003 году перебрался в Австрию, где 
получил статус беженца. Поводом для это-
го стало утверждение Чатаева о том, что 
его якобы жестоко пытали в СИЗО и даже 
отрезали руку (по другим данным, рука 
была ампутирована из-за ранения).

С тех пор Чатаев неоднократно попа-
дал в криминальные истории и даже был 
судим за незаконное хранение оружия. В 
марте 2008 года его вместе с другими вы-
ходцами из Чечни задержали на пароме, 
прибывшем в шведский город Трелле-
борг. В машине, оформленной на Чатаева, 
были обнаружены автоматы Калашнико-
ва, взрывчатка и патроны. Сам Однорукий 
утверждал, что арсенал ему подкинули.

Отсидев в шведской тюрьме больше 
года, Чатаев перебрался на Украину. Там 
Ахмеда Однорукого снова арестовали, 
но уже по требованию российских пра-
воохранительных органов, которые по-
дозревают его в вербовке боевиков и 
сборе средств для вооруженного подпо-
лья на Северном Кавказе. Однако дело до 
экстрадиции не дошло: за чеченца всту-
пились правозащитники. Они напомни-
ли украинским властям, что Чатаев по-
лучил статус беженца в Австрии и нахо-
дится под защитой этого государства. По 
этой же причине Ахмед Чатаев избежал 
экстрадиции в Россию, когда в мае 2011 
года снова был задержан — на этот раз 
при прохождении пограничного контр-
оля на болгарско-турецкой границе.

Спустя год Ахмед Чатаев был задер-
жан уже в Грузии, в ущелье Лопота, где 
после столкновения с отрядом боевиков 
грузинские силовики проводили пои-
сковые мероприятия. В том бою были 
убиты 11 боевиков. Были жертвы и сре-
ди грузинских силовиков: трое погибли 
и несколько ранены. Получил ранение 
и Ахмед Чатаев, который впоследствии 
был задержан грузинскими правоохра-
нителями. Сам Чатаев заявил, что ника-
кого отношения к той группе боевиков 
не имел. По его словам, ему позвонили 
из антитеррористического центра МВД 
Грузии и попросили помочь провести 
переговоры о сдаче с обнаруженной воо-
руженной группировкой. В ходе перего-
воров началась стрельба, и в этот момент 
он получил ранение в ногу. Тбилисский 
суд оправдал Чатаева, и он, просидев в 
тюрьме всего несколько месяцев, вышел 
на свободу. Правда, без ноги — в тюрьме 
чеченцу ампутировали раненую стопу.

В Генпрокуратуре России готовят до-
кументы на экстрадицию подручных Ах-
меда Однорукого Ибрагимова и Абдулла-
ева, надеясь, что их показания помогут 
выявить всех сообщников вербовщиков.

Муса Мурадов

Однорукий Ахмед 
потерял вербовщиков
В Турции задержаны эмиссары ИГ

контекст  

Евгения Васильева  
ждет в колонии УДО

Вчера ФСИН сообщила, что бывший руководитель 
департамента имущественных отношений Минобо-
роны Евгения Васильева отправлена отбывать нака-
зание. Во ФСИН не уточнили, о какой именно коло-
нии идет речь. По данным ”Ъ“, это образцовая ИК-1 
в поселке Головино Владимирской области, заклю-
ченные которой шьют форму для сотрудников 
ФСИН и МВД. В соответствии со ст. 390 Уголовно-
процессуального кодекса приговор суда первой ин-
станции вступает в законную силу по истечении сро-
ка его обжалования в апелляционном или кассаци-
онном порядке, если он не был обжалован сторона-
ми. Приговор, который был вынесен Евгении Васи-
льевой и ее подельникам 8 мая Пресненским райсу-
дом, в законную силу не вступил, так как все фигу-
ранты, за исключением самой госпожи Васильевой, 
получившей пять лет общего режима за махинации, 

и ее адвокатов, подали жалобы, которые 11 августа 
рассмотрит Мосгорсуд. Однако по сложившейся 
практике, чтобы не ухудшать положение лица, отка-
завшегося от обжалования, его переводят из СИЗО 
в колонию. Так и произошло с госпожой Василье-
вой. Как сообщил глава комиссии по безопасности 
Общественной палаты Антон Цветков, ссылаясь на 
свои источники во ФСИН, заключенную Васильеву 
вывезли в колонию тайком на «КамАЗе». С чем была 
связана подобная предосторожность, ему в тюрем-
ном ведомстве не сообщили. Более того, правоза-
щитникам, которые затем посетили ИК-1, госпожу 
Васильеву не показали, а на все связанные с ней 
вопросы отвечать отказались. Впрочем, отец госпо-
жи Васильевой Николай подтвердил, что его дочь 
действительно находится в колонии во Владимир-
ской области. Половину из назначенного ей судом 
срока она уже отбыла, находясь под домашним аре-
стом. А возможность подать ходатайство об услов-
но-досрочном освобождении в Судогодский район-
ный суд Владимирской области у нее появится осе-
нью этого года, когда осужденная «фактически» от-
будет в СИЗО и колонии полгода. Как сообщили ”Ъ“ 
в прокуратуре, надзирающей за исправительными 
колониями, Евгения Васильева для УДО должна 
еще хорошо проявить себя в коллективе осужден-
ных и не иметь нареканий со стороны администра-
ции колонии. Юрий Сенаторов

Следственный комитет  
не нашел в гибели генерала 
Колесникова ничего  
криминального 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Как стало известно ”Ъ“, 17 ав-
густа в Ханты-Мансийске нач-
нется рассмотрение уголовного 
дела в отношении представите-
ля местного шаманского рода, 
обвиняемого в угрозе убийст-
вом сотрудникам «Сургутнефте-
газа». Сергей Кечимов стал по-
следним жителем окрестностей 
озера Имлор, которые были вы-
делены под разработку нефте-
добывающей компании. По дан-
ным следствия, он застрелил 
собаку нефтяников, которая за-
грызла одного из его оленей, 
а затем угрожал оружием им са-
мим. Защита и активисты «Грин-
писа», поддерживающие госпо-
дина Кечимова, считают, что его 
уголовное преследование свя-
зано с тем, что он являлся посто-
янным раздражителем для ком-
пании, регулярно обращаясь 
с жалобами на разливы нефти.

В базе данных сайта мировых су-
дей Ханты-Мансийского автономно-
го округа (ХМАО) дело в отношении 
Сергея Кечимова закреплено за су-
дебным участком №2 Сургутского 
района. В этом районе находится озе-
ро Имлор, последним жителем кото-
рого является 57-летний господин 
Кечимов. Он жил тут с рождения, в 
семье потомственных шаманов-хан-
тов. «Это место такое лесистое, пото-
му что много тысяч лет назад шама-
ны поспорили с Богом, а он их нака-
зал и скрыл от людей лесом, чтоб их 
не видел никто»,— Сергей Кечимов 
говорит по-русски с трудом, посколь-
ку и общаться ему здесь толком не с 
кем. За несколько километров живет 

60-летний приятель с сыновьями, но 
с ним он встречается редко. Теперь 
шаману приходится общаться с до-
знавателем, своим адвокатом Алек-
сеем Верхоглядовым и активистами 
«Гринписа», навещающими его.

Существенно расширить круг об-
щения Сергею Кечимову пришлось 
после того, как территорией тради-
ционного землепользования №6, 
под которой в госреестре с 2006 го-
да числится озеро Имлор, занялись 
нефтяники. Компания «Сургутнефте-
газ» получила лицензию на разработ-
ку здешнего месторождения. Озеро 
Имлор фактически находится в цен-
тре Федоровского месторождения 
— в 2013 году «Сургутнефтегаз» по-
лучил подтверждение, что под ним 
находится почти 1 млн тонн нефти. 
На стадии согласования работ с вла-
стями ХМАО «Сургутнефтегаз» столк-
нулся с противодействием местных 
коренных народов, для которых Им-
лор является священным местом, 
но в итоге разрешение удалось по-
лучить, и вокруг озера стали выра-
стать нефтедобывающие вышки.

По закону «О территориях тради-
ционного природопользования ко-
ренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ» все ресурсы на подобных участ-
ках принадлежат государству, но для 
того чтобы передать их в пользова-
ние коммерческим фирмам, необхо-
димо заключить договор с местны-
ми коренными жителями. Фактиче-
ски в этом договоре оговаривается 
лишь размер компенсаций за при-
чинение возможных неудобств або-
ригенам, поэтому, говорит эксперт 

«Гринписа» Евгения Белякова, неф-
тедобывающие компании довольно 
успешно проходят эти стадии. «Мы 
часто наблюдаем это в отдаленных 
районах России, где живут малочи-
сленные народы: они не очень ин-
тегрированы в общество, плохо пи-
шут и читают, поэтому такие дого-
воры с ними заключаются быстро и 
успешно, а уже потом они понима-
ют, что подписали»,— объясняет она.

Так было и с Сергеем Кечимовым. 
«Почти все жители разъехались, а 
рабочие стали собак привозить, хо-
тя их тут держать нельзя, просеки 
вырубили, хотя тут все деревья свя-
щенные, да еще и разливы иногда 
случаются. Они еще рыбу ловят се-
тями иногда, мусор везде»,— рас-
сказывает он. Осенью 2014 года од-
на из собак, принадлежащих рабо-
чим, загрызла оленя, принадлежа-
щего шаману, а потом, утверждает 
он, напала и на него. Господин Кечи-
мов застрелил животное, а вскоре к 
нему приехали нефтяники с ружья-
ми и полицейский. «Он документы 
не показал, только звездочки на по-
гонах. Дали бумагу какую-то, я под-
писал»,— объясняет господин Ке-
чимов. Как оказалось, это было чи-
стосердечное признание в том, что 
он угрожал рабочим ружьем, квали-
фицируемое по ст. 119 УК РФ (угроза 
убийством), которая предусматрива-
ет до двух лет лишения свободы.

Адвокат шамана Алексей Верхо-
глядов, вошедший в дело вместо на-
значенного государственного защит-
ника, говорит, что незнание его под-
защитным языка — серьезный повод 
вернуть дело на доследование. «Ему 

требуется переводчик, которого ему 
не предоставляли. Это все есть в де-
ле»,— объясняет адвокат. По его сло-
вам, на заседании 17 августа или рань-
ше он рассчитывает подать ходатайст-
во о возвращении дела следователю.

«Я думаю, что это уголовное дело 
в большей степени связано с тем, что 
Кечимов был постоянным раздражи-
телем для нефтяников. Он то и дело 
ходил к местным властям, жаловал-
ся на загрязнения,— рассуждает Ев-
гения Белякова.— Он живет один на 
много километров, а его теперь окру-
жают враждебные и непривычные 
ему вещи. Я даже допускаю, что он 
вышел к рабочим с ружьем, боясь за 
себя, но были ли угрозы — большой 
вопрос»,— добавляет эколог.

В компании «Сургутнефтегаз», ку-
да 

”
Ъ“ обратился с официальным за-

просом, вчера на него оперативно 
ответить не смогли.

Григорий Туманов

Шаману вменили угрозу убийством
Коренному жителю ХМАО грозит срок за стычку с нефтяниками

Фонд «Открытое общество» мил-
лионера Джорджа Сороса пока 
не получил статус «нежелатель-
ной организации», однако в ре-
гионах уже начали избавляться 
от его наследия. Министерст-
во образования Свердловской 
области приказало изъять из 
школьных библиотек научные 
книги по истории, выпущенные 
при поддержке фонда. По мне-
нию чиновников, труды извест-
ных английских ученых Джона 
Кигана и Энтони Бивора «пропа-
гандируют стереотипы, сфор-
мировавшиеся во времена Тре-
тьего рейха». Это решение 
возмущает российских исто-
риков: они считают, что «изы-
мать из библиотек научные кни-
ги по идеологическим причинам 
— это и есть фашизм».

Распоряжение о внеплановой 
проверке библиотечных фондов 
школ и училищ Свердловской обла-
сти было издано местным министер-
ством образования 31 июля, оно под-
писано заместителем министра Ни-
ной Журавлевой. Как говорится в до-
кументе, в министерство «поступи-
ла информация о наличии в библио-
теках изданий института 

”
Открытое 

общество“, пропагандирующих сте-
реотипы, сформированные во вре-
мена Третьего рейха». Руководите-
лям образовательных учреждений 
предписано до 31 августа «изъять из 
доступа обучающихся и педагогиче-
ских работников» все книги британ-
ских историков Джона Кигана и Эн-
тони Бивора. Чиновники отмечают, 
что «в связи с юбилеем Великой По-
беды необходимо держать поступле-
ние литературы в школы на особом 
контроле».

• Сэр Джон Киган (1934–2012) — 
британский историк и преподава-
тель, специализирующийся на во-
енных конфликтах нового времени, 
от Гражданской войны в США до не-
давней войны в Ираке. В России не-
однократно переиздавался его глав-
ный труд «Первая мировая война», 
где подробно рассматривались пре-
жде всего политические ошибки, ко-
торые и привели к конфликту та-
кого масштаба. Его соотечествен-
ник Энтони Бивор (р. 1946) — автор 
целого ряда книг по истории Вто-
рой мировой войны. В России боль-
ше всего известна его книга «Паде-
ние Берлина. 1945», где упоминают-
ся факты насилия над немецкими 
мирными жителями со стороны со-
ветских солдат.
Решение регионального мино-

бразования полностью поддержи-
вают власти области. «Многие уче-
ные-историки считают, что книги та-
ких авторов ошибочно трактуют ин-
формацию о событиях Второй миро-
вой войны, противоречат историче-
ским документам, пропитаны про-
пагандистскими стереотипами на-

цизма»,— заявили 
”
Ъ“ в департамен-

те информационной политики свер-
дловского губернатора.

Однако российские ученые-исто-
рики считают ошибочным именно 
решение свердловских властей. «Ко-
нечно, книги Бивора у нас довольно 
критично оценивались, но он извест-
ный специалист. В любом случае учи-
телю истории необходимо ознако-
миться с разными точками зрения, 
чтобы он мог их сопоставить,— зая-
вил 

”
Ъ“ академик РАН, сопредседа-

тель Российского исторического об-
щества Александр Чубарьян.— Непо-
нятно, зачем изымать из библиотек 
книги, когда их там и так не хватает».

«Бивор — автор с определенным 
идеологическим взглядом, который 
можно назвать антисоветским. Но 
никакого прославления нацизма у 
него в книгах нет,— уверен дирек-
тор фонда 

”
Историческая память“ 

Александр Дюков.— На мой взгляд, 

запрещать исторические книги — 
это плохая идея. Сегодня запретят 
одно, завтра другое, а остановиться 
будет сложно». По мнению истори-
ка, региональные чиновники «про-
сто подменяют какими-то громки-
ми инициативами реальную работу 
с учащимися».

Профессор Европейского универ-
ситета в Санкт-Петербурге, член со-
вета Вольного исторического обще-
ства Иван Курилла считает труды 
Энтони Бивора одними из наиболее 
полных по истории Второй миро-
вой войны. «Да, британские ученые 
до сих пор пользуются больше не-
мецкими источниками, чем совет-
скими, так как у нас все еще слож-
но попасть в архивы,— говорит экс-
перт.— Поэтому англосаксонская 
историография больше немецкоо-
риентирована, и они сами это при-
знают». Но это не означает, что кни-
ги западных историков недостовер-
ны, говорит господин Курилла, это 
профессиональный взгляд с другой 
стороны. «И конечно, там упомина-
ются темы, которые советские и рос-
сийские исследователи предпочита-
ли бы не поднимать. Но сама идея, 

что необходимо по идеологиче-
ским причинам изымать из библи-
отек научные книги,— это и есть фа-
шизм,— возмущается ученый.— Ку-
да лучше было бы дополнить хоро-
шими российскими работами и про-
вести в школе серьезные дискуссии 
на тему войны».

В министерстве образования 
Свердловской области не уточнили, 
от кого им «поступила информация» 
о вреде книг Джона Кигана и Энтони 
Бивора. Однако в конце июля газе-
та «Известия» опубликовала статью 
«Структуры Фонда Сороса 

”
зашли“ 

в российские библиотеки». В ней ут-
верждается, что американский фонд 
создал «паутину подконтрольных 
или аффилированных организаций 
по всей России». Именно в этом текс-
те впервые появилось утверждение, 
что историки Киган и Бивор «про-
пагандируют стереотипы, сформи-
рованные во времена Третьего рей-
ха», которое цитируется в приказе 
областного минобразования. В тек-
сте делается вывод, что «под эгидой 
благотворительности, просвещения 
и образования Фонд Сороса активно 
внедрял нужную идеологию», рабо-
тая «в стремлении ослабить Россию».

Фонд Сороса — международ-
ная благотворительная организа-
ция, основанная филантропом Джо-
ном Соросом. В России он появился 
в 1995 году и до 2003-го активно фи-
нансировал образовательные и пра-
возащитные проекты на территории 
страны. В общей сложности фонд по-
тратил более $1 млрд. В частности, 
гранты от фонда получили 64 585 
учителей, профессоров и студентов. 
В 1995 году в прессе впервые появи-
лись статьи о том, что деятельность 
фонда наносит ущерб России, под-
держивая «утечку мозгов». Тогда Ко-
митет Госдумы по образованию про-
вел проверку деятельности фонда, и 
по ее итогам российский парламент 
официально вынес благодарность 
Джорджу Соросу «за вклад в сохране-
ние и развитие отечественной нау-
ки, образования и культуры».

Сейчас Фонд Сороса находит-
ся в неофициальном «патриотиче-
ском стоп-листе», который был раз-
работан в Совете федерации. В нем 
перечислены несколько иностран-
ных НКО, которые, по мнению се-
наторов, являются первостепенны-
ми кандидатами в перечень «неже-
лательных международных и ино-
странных неправительственных ор-
ганизации». В случае его попадания 
в список гражданам России будет за-
прещено сотрудничать с Фондом Со-
роса и участвовать в его проектах. В 
понедельник российское представи-
тельство фонда «Открытое общест-
во» заявило, что не намерено свора-
чивать свои программы в России до 
официального требования властей.

Александр Черных;  
Мария Полоус, Екатеринбург

Чиновники выносят Сороса  
из избы-читальни
В Свердловской области изымают из школьных библиотек  
книги «Открытого общества»

Коллектив охраняемого ЮНЕС-
КО национального заповедника 
«Херсонес Таврический» обра-
тилcя к премьеру Дмитрию Мед-
ведеву и руководителям дру-
гих органов власти с заявлением 
об отказе работать под руковод-
ством благочинного Севасто-
польского округа Украинской 
православной церкви Москов-
ского патриархата отца Сергия 
Халюты. Сотрудники музея пре-
дупредили, что, если губерна-
тор Сергей Меняйло не отменит 
решение о назначении «неком-
петентного директора», пору-
чение президента о передаче 
музея в федеральное ведение 
«будет сорвано». В то же время 
в Московской духовной акаде-
мии вчера опровергли заявле-
ние замминистра культуры Вла-
димира Аристархова о том, что 
отец Сергий получил в богослов-
ском вузе «археологическое об-
разование».

Решение президента Владимира 
Путина о передаче до 1 сентября за-
поведника «Херсонес Таврический» 
в федеральное ведение (см. 

”
Ъ“ от 

3 августа) не погасило протест со-
трудников музея против назначе-
ния его директором отца Сергия 
Халюты. Они направили Дмитрию 
Медведеву, в Минкульт и другие ор-
ганы власти и профсоюзы РФ тре-
бование отменить приказ Сергея 
Меняйло о назначении «не отвеча-
ющего квалификационным требо-
ваниям» директора. «Учитывая его 
некомпетентность в вопросах му-
зейной деятельности, выражаем 
недоверие и абсолютный протест 
его назначению и отказ работать 
под его руководством»,— говорит-
ся в обращении, единогласно при-
нятом 106 сотрудниками «Херсоне-
са». Они отметили, что уволенный 
директор Андрей Кулагин «воз-
главлял процесс подготовки доку-
ментов для перехода в федеральное 
подчинение и обладает всей полно-
той информации по этому вопро-
су». А из-за «неосведомленности от-
ца Сергия Халюты» выполнение по-
ручений президента «в очередной 
раз будет сорвано». 

По данным 
”
Ъ“, сегодня в Севас-

тополь прилетает министр культу-
ры Владимир Мединский. Его пер-
вый заместитель Владимир Арис-
тархов, посетивший в понедельник 
заповедник, вмешиваться в кадро-
вый вопрос отказался, предложив в 
качестве компромисса создать при 
музее наблюдательный совет, в ко-
торый войдут представители Мин-
культа, Союза музеев России, Се-
вастополя, а также бывший дирек-
тор заповедника Леонид Жунько, 
уволенный губернатором Сергеем 
Меняйло в феврале. Именно госпо-
дин Жунько добился для музея ста-
туса объекта Всемирного наследия 
ЮНЕСКО и перевода его в федераль-
ное ведение. В феврале он поддер-
жал назначение своим преемником 
Андрея Кулагина, которого замени-
ли на отца Сергия. 

Господин Аристархов не поддер-
жал протесты против этого назначе-
ния, а заявил, что «СМИ умалчива-
ют о том, что отец Сергий археолог»: 
«У него образование — кафедра ар-
хеологии того богословского инсти-
тута, который он оканчивал». Хотя 
в Московской духовной академии 
(МДА) это опровергли. «Кафедры ар-
хеологии в академии нет, и археоло-
гического образования она, конеч-
но, не дает»,— сказал 

”
Ъ“ иеромонах 

Афанасий (Иванов), помощник за-
ведующего церковно-археологиче-
ским кабинетом МДА протодиако-
на Игоря Михайлова. По его словам, 
диссертация протоиерея Сергия Ха-
люты могла быть исключительно бо-
гословской и не может считаться на-
учным трудом в сфере археологии. 
Отсутствие автореферата этой дис-
сертации, а также научных публи-
каций отца Сергия в интернете отец 
Афанасий объяснил тем, что в 2002 
году, когда она защищалась, в МДА 
еще не была введена система откры-
тости. По мнению отца Афанасия, 
пост директора заповедника «Херсо-
нес Таврический» должен занимать 

человек, имеющий специальное ар-
хеологическое или искусствоведче-
ское образование, он должен разби-
раться основательно в этих предме-
тах. «Церковная система — это еди-
ный организм, и для назначения от-
ца Сергия директором необходимо 
было подать заявку в Совет по куль-
туре, который подчиняется Святей-
шему Патриарху и дает рекоменда-
ции, согласовывая кандидатуры на 
такие посты. То, что этого сделано 
не было,— признак недопонима-
ния светских властей и сбоя в сис-
теме: совет действует как совеща-
тельный орган управления на тер-
ритории всей юрисдикции Москов-
ской патриархии, включая Севасто-
польское благочиние, а у митропо-
лита Казахстанского (с которым гу-
бернатор, по его словам, согласо-
вал как с представителем Патриар-
ха Кирилла назначение директо-
ра 

”
Херсонеса“.— 

”
Ъ“) таких полно-

мочий нет»,— пояснил отец Афана-
сий. На вопрос 

”
Ъ“, может ли Патри-

арший совет по культуре или иной 
орган Московской патриархии ото-
звать священника с поста директо-
ра заповедника, он ответил, что этот 
вопрос, скорее всего, будет советом 
урегулирован.

Сам отец Сергий вчера сказал 

”
Ъ“, что его диссертация «Пещер-

ные храмы Древней Тавриды» бо-
гословская, но касается «истории и 
археологии». Отказываться от «по-
слушания, возложенного на не-
го священноначалием», он не на-
меwрен, но за свое место «не дер-
жится»: «Я выполню возложенную 
на меня задачу по подготовке до-
кументов для передачи 

”
Херсоне-

са“ в федеральное ведение, а затем 
вопрос о его руководстве будет ре-
шать Минкультуры». По его словам, 
для этого необходимо завершить 
кадастровые работы на 110 га земли 
(плюс к уже оформленным 290 га), 
на которые власти Севастополя вы-
делили 3 млн руб. Именно с земель-
ной собственностью связывали вче-
ра его назначение опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты. Опасения у них вызыва-
ют продолжающиеся на террито-
рии заповедника работы по моще-
нию территории. «Плиткой без не-
обходимых согласований покрыва-
ют исторические участки городи-
ща, на которых расположены фун-
даменты древних храмов, коллек-
тив трясет, ситуация абсурдная»,— 
сказала 

”
Ъ“ главный хранитель Эр-

митажа Светлана Адаксина, кото-
рая сейчас руководит в Крыму архе-
ологической экспедицией Эрмита-
жа. Отец Сергий считает, что рабо-
ты по благоустройству «не являют-
ся строительными» и «не наруша-
ют целостность культурного слоя». 
А его предложения по строительст-
ву нового музейного комплекса ка-
саются участка автобата Миноборо-
ны, не входящего в охранную зону, 
заявил он, подчеркнув, что «все зда-
ния заповедника ранее принадле-
жали Свято-Владимирскому мона-
стырю и не были предназначены 
для нынешних функций».

На вопрос 
”
Ъ“, согласовано ли 

его назначение с полпредом в Кры-
му Олегом Белавенцевым, отец Сер-
гий сказал, что ему это неизвестно. 
Однако 28 февраля он и губерна-
тор Меняйло участвовали во встре-
че полпреда с митрополитом Аста-
найским и Казахстанским Алек-
сандром и митрополитом Симфе-
ропольским и Крымским Лазарем. 
Во встрече участвовала и министр 
культуры Крыма Арина Новосель-
ская. По данным источников 

”
Ъ“, 

14 директоров крымских музеев по-
сле встречи с госпожой Новосель-
ской направили Владимиру Медин-
скому письмо в поддержку назначе-
ния отца Сергия.

Не исключено, что назначение 
отца Сергия может оказаться не вре-
менным и власти согласуют его кан-
дидатуру во главе федерального за-
поведника. Владимир Аристархов 
на вопрос 

”
Ъ“ по этому поводу отве-

тил «посмотрим», а советник прези-
дента Владимир Толстой попросил 
«спросить что-нибудь попроще».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

К Дмитрию Медведеву 
обратился заповедник
Сотрудники «Херсонеса Таврического» 
не хотят работать под началом отца Сергия

Власти Свердловской  
области приступили  
к идеологической ревизии 
школьных библиотечных  
фондов  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Госсекретарь США Джон Керри про-
должает свое международное турне, 
переместившись с Ближнего Восто-
ка в Юго-Восточную Азию. Главной 
целью поездки главы американской 
дипломатии станет утверждение 
«азиатского поворота» в политике  
США путем продвижения проекта 
Транстихоокеанского партнерства, 
а также реализации крупных интег-
рационных инициатив. Помимо уси-
ления позиций США в Азии, одной из 
задач станет развитие диалога с Мо-
сквой: после переговоров с Сергеем 
Лавровым в Дохе Джон Керри про-
должит общение с ним в Куала-Лум-
пуре — на полях встречи глав МИДов 
стран АСЕАН.

Вторая часть зарубежной поезд-
ки Джона Керри станет не менее насы-
щенной, чем первая, ближневосточная, 
включавшая в себя посещение Египта и 
Катара (о переговорах госсекретаря в До-
хе и его встрече с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым см. 

”
Ъ“ от 4 августа). В про-

грамму турне включены визиты в Син-
гапур, Малайзию, Вьетнам, входящие 
в Ассоциацию государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН). Помимо многочи-
сленных двусторонних встреч госпо-
дин Керри примет участие в ряде регио-
нальных форумов для укрепления «ази-
атского поворота» в политике Вашингто-
на (Pivot to Asia), провозглашенного пре-
зидентом Бараком Обамой. 

В Сингапуре, куда Джон Керри при-
был из Дохи, глава Госдепа уделил глав-
ное внимание продвигаемому прези-
дентом Обамой проекту Транстихоо-
кеанского партнерства (ТТП), реали-
зация которого должна привести к со-
зданию в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе зоны свободной торговли. Ос-
новой для ТТП как будущей междуна-
родной торгово-экономической орга-
низации должно стать торговое согла-

шение между 12 его членами (США, Ка-
нада, Япония, Австралия, Новая Зелан-
дия, Мексика, Чили, Перу, Бруней, Ма-
лайзия, Сингапур и Вьетнам). 

Несмотря на усилия Вашингтона, до-
говориться участникам будущего согла-
шения, экономики которых совокупно 
производят 40% мирового ВВП, пока не 
удалось. В ходе предыдущего раунда пе-
реговоров по ТТП стороны так и не смо-
гли согласовать условия снижения та-
рифов на автомобили, рис, молочную 
и фармацевтическую продукцию, уре-
гулировать вопросы защиты прав ин-
теллектуальной собственности, а также 
устранить другие барьеры для торговли 
и инвестиций.

В этой ситуации госсекретарь Керри 
использовал свой визит в Сингапур, од-
ну из стран—участниц ТТП, чтобы по-
влиять на заинтересованные государ-
ства. Выступая в Университете менед-
жмента Сингапура, он назвал преиму-
ществами членства в ТТП улучшение ус-
ловий труда, более эффективное управ-
ление экономикой, создание механиз-
мов для борьбы с коррупцией и установ-
ление более высоких экологических 
стандартов.

Обсуждение темы ТТП Джон Керри 
продолжит в ходе начавшегося вчера 
визита в Малайзию, который продлит-
ся до четверга и будет включать в себя 
участие сразу в четырех многосторон-
них форумах — «Инициатива по Ниж-
нему Меконгу», США—АСЕАН, Восточ-
но-Азиатский саммит и министерская 
встреча АСЕАН. В Куала-Лумпуре Джон 
Керри также проведет переговоры со 
своим российским коллегой Сергеем 
Лавровым. В ходе уже второй встречи 
на этой неделе, намеченной на сегодня, 
министры, как ожидается, помимо ре-
гиональной тематики будут также обсу-
ждать ситуацию на Украине.

Сергей Строкань

Джон Керри  
поторгуется с Азией
США вовлекают страны региона 
в Транстихоокеанское партнерство

На границе Франции и Великобрита-
нии нарастает противостояние, в цен-
тре которого оказались десятки ты-
сяч нелегальных мигрантов из стран 
Ближнего Востока и Северной Афри-
ки. Толпы беженцев ежедневно штур-
муют «Евротоннель» под Ла-Маншем, 
пытаясь добраться до Великобри-
тании, где они надеются решить все 
свои социальные проблемы. Однако 
жесткая позиция Лондона, препятст-
вующего проникновению нелегалов 
в Соединенное Королевство, выну-
ждает беженцев оседать во Франции 
в палаточных лагерях. Проблема миг-
рантов обострила отношения Парижа 
и Лондона, перекладывающих друг 
на друга ответственность за разре-
шение этой ситуации. 

Зона въезда в «Евротоннель», соеди-
няющий Францию и Великобританию и 
проходящий под водами Ла-Манша, от-
делена двухметровым забором из сетки-
рабицы и тонкого металла. Это условное 
ограждение не выдерживает натиска не-
легальных мигрантов: в последние не-
дели сотни, а порой и тысячи беженцев 
ежедневно пытаются прорваться в тон-
нель, а по нему — в Великобританию. 

Пройти под землей 51 км пешком 
или уцепиться за проходящие по тонне-
лю поезда рискуют лишь самые отчаян-
ные. Большинство прорываются в грузо-
вой терминал и штурмуют проходящие 
фуры. По словам дальнобойщиков, миг-
ранты нередко угрожают им холодным и 
даже огнестрельным оружием. Помога-
ют беженцам нелегальные перевозчики 
— ценник на их услуги в эти дни вырос, 
по данным Sky News, с £500 до £1100. 

С начала года были пресечены 37 тыс. 
попыток незаконного проникновения в 
«Евротоннель». Из них 1,7 тыс. — только 
за минувшее воскресенье. Еще 700 миг-
рантов были схвачены внутри тоннеля. 
Во время задержания пострадал один из 
полицейских.

Несостоявшиеся перебежчики в от-
чаянии блокируют подъезд к тонне-
лю, что привело к скоплению на гра-
нице около 10 тыс. грузовых автомоби-
лей. По словам генерального секретаря 
Ассоциации транспортных компаний 
бельгийского региона Фландрия (TLV) 
Лоде Веркиндерена, попытки проник-
нуть в тоннель или заблокировать дви-
жение не только затрудняют логистику, 
но и вызывают проблемы санитарного 
характера: если мигранты пробирают-
ся в транспорт, перевозящий продукты 
питания, всю партию груза приходит-
ся списывать. 

В окрестностях французского города 
Кале на подъездах к тоннелю мигранты 
разбили стихийный палаточный лагерь. 
Численность его жителей уже превыша-
ет 4 тыс. человек и продолжает расти. 
Французские же власти не справляются 
с наплывом беженцев: за весь прошлый 
год убежище и сопутствующее соцобе-
спечение в Кале получили всего 700 миг-
рантов. Большая часть беженцев, таким 

образом, оказывается в положении вне 
закона. При этом многие жители лагеря, 
перебравшиеся в Европу из стран Север-
ной Африки и Ближнего Востока, уже по-
лучили убежище в других странах Евро-
союза. Однако они надеются перебрать-
ся в те страны ЕС, где лучше соцобеспече-
ние и легче найти работу,— например, в 
Великобританию. 

Ранее Еврокомиссия предложила го-
сударствам—членам ЕС принять у себя 
40 тыс. беженцев в соответствии со спе-
циальными квотами. Однако для Греции 
и Италии, принявших на себя главный 
удар волны беженцев, это не решение: 
только в этом году через Средиземное 
море до их берегов добралось неизме-
римо большее число беженцев — около 
190 тыс. Ситуация усугубляется тем, что 
даже предложенные Брюсселем косме-
тические меры так и не заработали: не-
смотря на провозглашенную европей-
скую солидарность, Великобритания и 
ряд других стран идею с квотами катего-
рически отвергли. 

«Людские полчища переправляются 
через Средиземное море в поисках луч-
шей жизни, стремясь в Великобрита-
нию, поскольку здесь есть работа, рас-
тет экономика, и вообще это прекрасное 
место для жизни»,— оценил ситуацию в 
интервью телеканалу ITV News британ-
ский премьер Дэвид Кэмерон. Эскала-
ция миграционного кризиса вынудила 
его прервать свое турне по Азии. Лондон 
готов выделить дополнительные сред-
ства и направить сотню пограничников 
для обеспечения безопасности на грани-
це в районе Ла-Манша. Ранее власти Ве-
ликобритании уже потратили на реше-
ние этой проблемы £12 млн. 

Кроме того, британское правитель-
ство объявило, что уже осенью пред-
ставит на рассмотрение парламента 
новый законопроект по борьбе с не-
легальной миграцией, который резко 
ужесточит ответственность не только 
для самих беженцев, но и для тех жите-
лей страны, которые оказывают им со-
действие. Согласно этому документу, 
собственники жилья, которое снима-
ют нелегальные мигранты, могут быть 
подвергнуты уголовному преследова-
нию — им грозит до пяти лет тюрьмы. 
Новый закон также значительно упро-
щает процедуру выселения из квартир 
жильцов, которые нелегально находят-
ся на территории королевства. В неко-
торых случаях для этого не потребуется 
даже решения суда, которое прежде бы-
ло обязательным.

Действия британских властей не вызы-
вают энтузиазма в Париже, который при-
зывает Лондон проявить солидарность и 
принять больше беженцев. «Время поло-
жить конец этому лицемерию,— призвал 
британцев кандидат в губернаторы реги-
она Нор-Па-де-Кале-Пикардия, известный 
политик Ксавьер Бертран.— Если англи-
чане не возьмут на себя часть ответствен-
ности, решения так и не будет». 

Галина Дудина

Британия в конце тоннеля
Париж и Лондон не справляются 
с гуманитарным кризисом на берегах Ла-Манша

Стивен Харпер  
пошел на новый срок долгим путем
Канада готовится к парламентским выборам

В Канаде стартовала избирательная кампа-
ния: премьер-министр Стивен Харпер рас-
пустил парламент и назначил на 19 октября 
всеобщие выборы, которые станут испы-
танием для бессменно правящих в стра-
не с 2006 года консерваторов. Увеличив 
срок предвыборной кампании — одной из 
самых продолжительных в истории стра-
ны, премьер намерен завоевать мандат 
на четвертый срок, несмотря на недоволь-
ство в обществе проблемами в экономике. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты считают, что ис-
ход выборов не улучшит отношения Оттавы 
с Москвой, достигших низшей точки с мо-
мента окончания холодной войны. Один 
из факторов, определяющих российскую 
политику Канады,— влиятельная украин-
ская диаспора, занимающая жесткую пози-
цию по отношению к РФ.

Старт новой избирательной кампании был 
дан после того, как премьер Стивен Харпер в со-
ответствии с утвержденной канадским законо-
дательством процедурой прибыл в резиденцию 
генерал-губернатора Дэвида Джонстона и попро-
сил его распустить парламент (генерал-губерна-
тор официально представляет в Оттаве короле-
ву Елизавету II — главу канадского государства).

Новые парламентские выборы в Канаде не 
станут внеочередными и пройдут в установлен-
ный конституцией срок — 19 октября. Тем не 
менее от всех предыдущих избирательных кам-
паний за последние полтора века нынешнюю 
отличает рекордный срок ее проведения — 78 
дней. Более продолжительными в истории Ка-
нады были лишь кампании 1867 и 1872 годов, 
составившие, соответственно, 81 и 96 дней.

Пойти на столь радикальный шаг, сулящий 
Канаде непривычный 11-недельный избира-
тельный марафон, лидера правящих консер-
ваторов, премьера Стивена Харпера вынуди-
ли тревожные сигналы, получаемые партией 
власти. Угроза поражения консерваторов по-
сле девятилетнего правления выглядит впол-
не реальной: последний опрос, проведенный 
социологической службой Ekos Research, сви-
детельствует, что на первое место вырвалась 
оппозиционная Новая демократическая пар-
тия во главе с Томасом Малкэром, которую 
поддерживают 34%.

Консерваторы Стивена Харпера с 30% идут 
вторыми, а третье место занимает Либеральная 
партия (ее возглавляет Жюстен Трюдо — сын 
бывшего премьера Канады Пьера Эллиота Трю-
до). Либеральная партия правила до наступле-
ния эпохи Стивена Харпера, берущей отсчет от 
выборов 2006 года, которые принесли первую в 
истории страны победу консерваторам.

Главной причиной нынешнего падения по-
пулярности консерваторов называют ситуацию 
в экономике, на которую оказало негативное 
влияние падение цен на нефть. Наиболее неуте-
шительные показатели были зафиксированы в 
первые пять месяцев этого года: отрицательные 
темпы роста, падение курса канадского долла-
ра, сокращение рабочих мест впервые после 
кризиса 2008–2009 годов заставили экспертов 
говорить об угрозе сползания к рецессии.

Тем не менее профессиональный эконо-
мист Стивен Харпер, имеющий гораздо боль-
ший опыт, чем его конкуренты, полон решимо-
сти доказать: Консервативная партия — это не 
тонущий корабль, а судно, попавшее в мировой 
шторм. Поэтому у руля и дальше должен оста-
ваться он. Учитывая, что для обработки скепти-
чески настроенного избирателя потребуется го-
раздо больше времени, Стивен Харпер и решил 
сыграть на опережение, увеличив обычный 
срок предвыборной кампании в два раза. Свои-
ми приоритетами господин Харпер назвал раз-
витие экономики и обеспечение безопасности.

За свои три премьерских срока 54-летний 
Стивен Харпер уже не раз оказывался в труд-
ных ситуациях. Так, в марте 2011 года его пра-
вительство было вынуждено уйти в отставку по-
сле того, как оппозиция вынесла вотум недове-
рия экономической политике кабинета, прова-
лив голосование по бюджету (против выступи-
ли все оппозиционные фракции). Кроме того, 

тогда депутаты уличили правительство Харпе-
ра в совершении непрозрачной сделки по за-
купке у США партии истребителей F-35.

Однако спустя всего два месяца, на внеоче-
редных выборах мая 2011 года, Стивен Харпер 
вышел сухим из воды: вопреки прогнозам, кон-
серваторы не только не провалились, но и по-
лучили абсолютное большинство, обеспечив-
шее Стивену Харперу третий по счету мандат 
на управление страной. Как и сегодня, накану-
не тех выборов господин Харпер пугал избира-
телей, что, если он не будет переизбран, к влас-
ти придет «безответственное правительство» и 
последствия для экономики будут плачевными.

Интрига вокруг того, сможет ли Стивен Хар-
пер в октябре повторить опыт предыдущих 
выборов и остаться у власти уже на четвертый 
срок, будет сохраняться до последнего момен-
та. Напомним: на сегодня среди лидеров стран 
G7 он занимает второе место по продолжитель-
ности срока правления после канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель.

В России же Стивен Харпер известен как 
самый проамериканский премьер в истории 
современной Канады. Кроме того, среди запад-
ных лидеров он занимает самую жесткую по-
зицию по отношению к Москве. Еще до укра-
инского кризиса, в июне 2013 года, на самми-
те G8 в Лох-Эрне (Северная Ирландия), имен-
но Стивен Харпер предложил западным колле-
гам вернуться в отношениях с Россией к фор-
муле 1990-х годов «семь плюс один». «Скажем 
прямо, это 

”
семерка“ плюс один. Не думаю, что 

мы должны обманывать себя»,— заявил тогда 
господин Харпер об отношениях с Москвой. А 
на саммите G7 уже этого года, проходившем в 
баварских Альпах, он попытался пресечь лю-
бые рассуждения о возможности возвраще-
ния Москвы в клуб ведущих держав. «Не ду-
маю, что Россия при Владимире Путине име-
ет какое-то отношение к G7. Точка. Канада бу-
дет очень-очень сильно возражать против то-
го, чтобы Путин снова сел за этот стол. Для воз-
вращения России требуется консенсус, но это-
го консенсуса просто не будет»,— предупредил 
канадский премьер.

Один из вопросов, возникающих в связи 
с возможностью утраты Стивеном Харпером 
власти,— могут ли предстоящие выборы при-
нести перемены в российско-канадских отно-
шениях, достигших низшей точки с момен-
та окончания холодной войны. По мнению 
опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, в обозримом 

будущем на такие перемены рассчитывать 
не следует. «По вопросу отношений с Росси-
ей среди политических сил в Канаде сложил-
ся консенсус. Лучше эти отношения явно не 
будут, а вот еще хуже вполне могут стать»,— 
разъяснил 

”
Ъ“ президент Института страте-

гических оценок Александр Коновалов. При 
этом он напомнил: один из факторов, опреде-
ляющих российскую политику Оттавы,— по-
зиция влиятельной украинской диаспоры в 
Канаде, безоговорочно поддерживающей Ки-
ев и настроенной по отношению к Москве 
крайне жестко.

Такого же мнения придерживается дирек-
тор Центра политических исследований Анд-
рей Федоров. «Несмотря на то что Стивен Хар-
пер снискал себе репутацию неисправимого 

”
плохого парня“ в отношениях с Россией, нель-

зя сводить проблему к его личности. Помимо 
традиционной близости к США важным фак-
тором, формирующим российскую политику 
Оттавы, остается мнение украинской диаспо-
ры — самой многочисленной, политически ак-
тивной и влиятельной из всех украинских диа-
спор в мире,— пояснил он 

”
Ъ“.— Учитывая, что 

украинцы составляют около 4% населения стра-
ны, а разрыв между Консервативной партией 
и Новой демократической партией минималь-
ный, украинские голоса могут сыграть реша-
ющую роль в определении итогов выборов 19 
октября. С этим не могут не считаться ведущие 
политические силы страны».

Сергей Строкань

Канадский премьер Стивен Харпер неожи-
данно для своих политических соперников  
увеличил срок предвыборной кампании, 
чтобы убедить избирателей в безальтер-
нативности своей политики  ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е У К Р А И Н С К А Я  Д И А С П О Р А  В  К А Н А Д Е

Выходцы с Украины начали активно эмигрировать 
в Канаду в конце XIX века. Большинство из них были 
земледельцами, которых привлекала раздача земель 
и возможность избежать завышенных налогов. В 1911 
году в Канаде насчитывалось 75 тыс. выходцев с Украины, 
к 1941 году цифра выросла до 306 тыс. человек, а к 1961 
году — до 473 тыс. человек.

По данным последней переписи 2011 года, 
в Канаде проживало 1,25 млн человек, имеющих 
украинское происхождение (3,9% населения страны), 
таким образом, Канада занимает третье место 
после Украины и России по числу жителей 
с украинскими корнями. Больше всего украинцев 
проживает в провинциях Манитоба (14,7%), Саскачеван 
(13,6%) и Альберта (10%). Среди выходцев из этой 
страны также популярны канадские провинции Юкон, 
Британская Колумбия, Онтарио, Квебек. Из городов по-

пулярностью пользуются Саскатун (16,9% человек имеют 
украинские корни), Виннипег (15,9%), Эдмонтон (14%) 
и Реджайна (13,2%).

В политической жизни Канады было немало политиков 
украинского происхождения. Так, украинские корни имел 
занимавший в 1990–1995 годах пост генерал-губернатора 
Канады Рамон Гнатышин; трижды работавший мэром 
Эдмонтона в период с 1951 по 1975 год Уильям Гав-
риляк; бывший премьер-министр Альберты (2006–2011) 
Эдвард Стельмах; экс-депутат канадского парламента 
(2004–2011) Борис Вжесневский.

Интересы украинской диаспоры в Канаде представля-
ют многочисленные организации, крупнейшая из которых 
Конгресс украинцев Канады. Также представлены 
Украинская православная церковь в Канаде и Украинская 
греко-католическая архиепархия.

Евгений Федуненко

Д О С Ь Е К А К  К А Н А Д А  В В О Д И Л А  С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  Р О С С И И

5 марта 2014 года Канада одной из первых прекра-
тила военное сотрудничество с Россией «из-за ситуации 
на Украине». 17 марта одновременно с США был 
запрещен въезд и заморожены активы десяти российских 
политиков. В том же месяце список был дополнен еще 
31 персоной и банком «Россия».
13 апреля под санкции попали главы избиркомов Севас-
тополя и Крыма Валерий Медведев и Михаил Малышев, 
а также «Черноморнефтегаз». 28 апреля были введены 
санкции против еще семи политиков и братьев Ротенберг.
4 мая Канада ввела санкции против 16 компаний (в том 
числе банка «Северный морской путь» и Volga Group Ген-
надия Тимченко), а 12 мая дополнила список фамилиями 
еще семи граждан РФ. 21 июня под санкции попали пять 
россиян и нефтекомпания «Феодосия».
24 июля введены санкции, предусматривающие запрет 
на сделки, в отношении десяти компаний ВПК, финансо-
вого и энергетического секторов, среди которых Внеш-
экономбанк, Газпромбанк, концерн «Алмаз-Антей».

6 августа список пополнили 15 человек и 10 юрлиц, 
среди них — Банк Москвы и авиакомпания «Добролет», 
ОСК, банк ВТБ.
16 сентября были введены санкции, ограничивающие 
доступ российских банков к капиталу. В список также 
попал Сбербанк, пять военно-промышленных предприя-
тий и четверо военных.
19 декабря Канада ввела пакет мер, предусматрива-
ющих новые ограничения на экспорт технологий, ис-
пользующихся в нефтяной и газовой отраслях, и санкции 
в финансовой сфере. Кроме того, был запрещен въезд 
в страну еще 11 политикам.
18 февраля 2015 года в черный список попали 
еще 11 физлиц, «Роснефть» и движение «Новороссия».
29 июня санкционный список пополнили 14 компаний, 
среди них «Газпром», «Газпром нефть», «Сургутнефте-
газ», Евразийский союз молодежи и его глава Александр 
Дугин, мотоклуб «Ночные волки».

Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20520,36 (–27,75)
РТС 837,43 (+2,54)
FTSE 100 6686,57 (–2,05)

DAX 30 11456,07 (+12,35)
DJIA* 17558,34 (–39,86)
NASDAQ Composite* 5099,68 (–15,70)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.08.15
Австралийский доллар 46,4462
Английский фунт 98,0266
Белорусский рубль** 40,5924
Датская крона* 92,4778

Доллар США 62,9182
Евро 68,9961
Индийская рупия*** 98,5252
Казахский тенге*** 33,5269

Канадский доллар 47,9779
Китайский юань* 10,1322
Норвежская крона* 76,4025
СДР 87,7268

Сингапурский доллар 45,6756
Новая турецкая лира 22,7019
Украинская гривна* 28,9279
Шведская крона* 72,8035

Швейцарский франк 65,0116
Японская иена*** 50,7282
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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принимает из космоса 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анна Балашова

Была бы я предпринимателем, раз-
вернула бы торговлю шапочками из 
фольги. Не то чтобы я верила в зо-
мбирующее воздействие секретных 
спутников, возможность чтения мы-
слей или контроля поведения, от че-
го, как считается, должен оградить 
такой головной убор. Дело в другом: 
шапочки, как утверждают их сторон-
ники, должны еще и блокировать ра-
диоизлучение, а в Москве, как выяс-
нилось, как раз резко возросло коли-
чество радиофобов. Как рассказали 
в департаменте информационных 
технологий Москвы (ДИТ), с января 
там рассмотрели 233 обращения гра-
ждан по вопросам сотовой связи, из 
которых более половины — о закон-
ности размещения и безопасности 
эксплуатации базовых станций. Ко-
личество обращений о размещении 
радиоэлектронных средств и их без-
опасности в первом полугодии уве-
личилось сразу на 40% по сравне-
нию с тем же периодом 2014 года.

Причем рост числа жалоб в ДИТ 
связывают не с увеличением коли-
чества психически нестабильных 
граждан, а с технологическими осо-
бенностями строительства мобиль-
ных сетей в Москве: с недавнего вре-
мени базовые станции начали раз-
мещать на специальных столбах, 
то есть оборудование попало в по-
ле зрения обывателей. Убрать обору-
дование на крыши сложно: для это-
го в многоквартирных домах опера-
тор обязан получить согласие двух 
третей жильцов, что на практике по-
чти нереализуемо. А необходимость 
улучшать качество связи заставляет 
сотовые компании устанавливать 
базовые станции все ниже и чаще. 
Кроме того, к трем действующим мо-
сковским операторам в ближайшее 
время должны присоединиться «Т2 
РТК Холдинг» (совместное предпри-
ятие «Tele2 Россия» и «Ростелекома») 
и, возможно, группа «Антарес» биз-
несмена Евгения Ройтмана, плани-
рующая развивать связь 4G. Значит, 
количество вещающего оборудова-
ния еще увеличится.

В МТС, «МегаФоне» и «Вымпелко-
ме» пока не видят резкого роста чи-
сла радиофобов. Наоборот, в «Мега-
Фоне» отмечают, что клиенты все ча-
ще понимают, что качественная мо-
бильная связь и быстрый интернет 
без строительства новых базовых 
станций невозможны. Кроме того, 
операторы настаивают, что дейст-
вующие у нас нормы безопасности 
уровня электромагнитного излуче-
ния значительно строже, чем, на-
пример, в США и Европе. Чтобы убе-
дить людей, «Вымпелком» в прош-
лом году даже устроил публичные 
замеры электромагнитного излуче-
ния в одном из районов столицы. 
Более того, максимально допусти-
мые уровни радиочастотных сигна-
лов для базовых станций ниже, чем 
для радио- и телевизионных пере-
датчиков, некоторых электробыто-
вых приборов (например, СВЧ-пе-
чей), неоновых светильников и дру-
гих газонаполненных осветитель-
ных ламп, отмечают в МТС. Получа-
ется, можно с уверенностью конста-
тировать: перспективы у «шапочно-
го» бизнеса есть.

вчера

МИНПРОМТОРГ

опубликовал проект поста-
новления, предполагаю-
щий расширение списка ино-
странных медизделий, кото-
рых касаются ограничения 
при госзакупках, добавив в не-
го, в частности, рентгеновские ап-
параты, некоторые стоматологи-
ческие инструменты, протезы сер-
дечных клапанов, дефибриллято-
ры, костыли, ходунки, бинты, там-
поны, салфетки и презервативы. 
Запрет не коснется изделий и обо-
рудования, которые производят 
страны ЕАЭС (Армения, Белорус-
сия и Казахстан). При этом он бу-
дет применяться только при усло-
вии, что на участие в тендере пода-
но не менее двух заявок от постав-
щиков из стран ЕАЭС, а также ког-
да заявки не содержат предложе-
ний о поставке медицинского из-
делия лишь одного  производителя. 
«РИА Новости»

МИНСЕЛЬХОЗ

начал готовить предложения 
по введению продовольст-
венного эмбарго против стран, 
которые присоединились к санк-
циям ЕС против России, сообщи-
ли в пресс-службе министерст-
ва. Во вторник премьер-министр 
Дмитрий Медведев сообщил, что 
правительство РФ может обра-
титься к президенту страны Вла-
димиру Путину с просьбой расши-
рить список государств, попада-
ющих под продовольственное эм-
барго. Ранее Черногория, Алба-
ния, Исландия, Лихтенштейн, Нор-
вегия и Украина присоединились 
к продленным экономическим 
санкциям ЕС в отношении РФ. 
«РИА Новости»

STANDARD & POOR’S

оценило российские банки 
по связанным сторонам. Каж-
дый третий российский банк в те-
кущей ситуации не смог бы выпол-
нить норматив по ограничению 
кредитования связанных сторон 
(норматив Н25), следует из данных 
отчета агентства Standard & Poor’s 
(S&P). Аналитики агентства проа-
нализировали МСФО 30 крупней-
ших банков и пришли к выводу, что 
в настоящий момент система в це-
лом слабо готова к ужесточению 
требований, которые ранее за-
планировал регулятор. По данным 
S&P, по итогам прошлого года ко-
личество банков, которые не смо-
гут выполнить этот норматив, уве-
личилось минимум на 50% и в те-
кущей ситуации существуют пред-
посылки для роста их числа в даль-
нейшем. При этом некоторые бан-
ки смогли сократить объем креди-
тования связанных сторон в 2015 
году, однако отчасти это сокраще-
ние было формальным — за счет 
перераспределения таких креди-
тов в рамках промышленных групп 
и введения перекрестного кре-
дитования, при котором фактиче-
ской передачи риска не происхо-
дит. Напомним, что с 2016 года ре-
гулятор планирует ввести новый 
норматив Н25, который ограничит 
кредитование связанных сторон — 
не более 20% капитала  банка. 
 Отдел финансов

STATOIL

планирует зимой начать 
 совместно с «Роснефтью» 
тестовую добычу нефти 
на Северо-Комсомольском 
месторождении на Ямале, со-
общил исполнительный вице-пре-
зидент по международным про-
ектам норвежской нефтегазовой 
компании Ларс Кристиан Бакер. 
Statoil также подтвердила планы 
по бурению в 2016 году в рамках 
совместного проекта с «Роснеф-
тью» двух скважин на шельфе 
Охотского моря. Господин Бакер 
также отметил, что компания хо-
чет развивать дальнейшие отно-
шения с «Роснефтью», но долж-
на сделать это в рамках действую-
щих в отношении России санкций. 
Bloomberg, ТАСС

правила  
игры

Рост числа жалоб в ДИТ 
связывают не с увели-
чением количества 
психически нестабиль-
ных граждан, а с техно-
логическими особенно-
стями строительства 
мобильных сетей

У производителя украин-
ской соли «Артемсоли», 
некогда одного из круп-
нейших импортеров 
в Россию, опять непри-
ятности. Федеральная 
 таможенная служба рез-
ко ограничила постав-
ки компании, как утвер-
ждают источники 

”
Ъ“, 

в том числе из-за того, 
что техническая соль «Ар-
темсоли» здесь перефа-
совывается и продается 
под видом пищевой. Им-
порт последней Роспор-
требнадзор запретил еще 
в январе этого года.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

украинская «Артемсоль», по-
ставки пищевой соли кото-
рой Роспотребнадзор запре-
тил еще в январе, столкну-
лась с проблемами импорта 
в Россию и технической со-
ли (в ее составе допускается 
наличие посторонних при-
месей, техрегламентом Та-
моженного союза техниче-
ская соль  считается непри-
годной в пищу). Источники, 
близкие к компании, утвер-
ждают, что с 17 июля техниче-
скую соль «Артемсоли» досма-
тривают на таможенных пун-
ктах и, в случае если соль мел-
кого гранулирования, схоже-
го с пищевой, партия не про-
пускается. Таким образом, за 
последние несколько недель 
было пропущено только 20% 
от направленных в Россию 
6 тыс. тонн техсоли, говорит 
собеседник 

”
Ъ“.

По данным ассоциации 
производителей и поставщи-
ков продовольственных то-
варов «Руспродсоюз», с янва-
ря по июль 2014 года «Артем-

соль» импортировала в Рос-
сию 324,7 тыс. тонн техниче-
ской соли. За тот же период те-
кущего года компания поста-
вила уже 410 тыс. тонн, что 
на 26% больше прошлогод-
него показателя (24% от об-
щего объема рынка техниче-
ской соли России). «Рост вво-
за технической соли при ста-
бильных потребностях рын-
ка указывает на тот факт, что 
в России после запрета ввоза 
пищевой соли с Украины на-
чалась активная перефасов-
ка технической соли под ви-
дом пищевой продукции»,— 

утверждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в Ро-

спотребнадзоре говорит, что 
за последние месяцы тамо-
женная служба и санитарное 
ведомство фиксировали слу-
чаи импорта с Украины пи-
щевой соли под видом техни-
ческой. Установлены ли в свя-
зи с этим какие-то ограничи-
тельные меры на ввоз техсоли 
с Украины, в Роспотребнадзо-
ре не прокомментировали. В 
«Артемсоли» от комментариев 
отказались.

• Кроме Украины техниче-
скую соль в Россию импорти-

руют Белоруссия и Казахс-
тан, около 60% от объема 
рынка производится в Рос-
сии. Крупнейшие российские 
компании — «Руссоль», «Бур-
линский солепромысел». Об-
щий объем продаж техни-
ческой соли в РФ за первые 
шесть месяцев 2015 года — 
1,7 млн тонн. Общий годовой 
объемы рынка технической 
соли в РФ по итогам 2014 го-
да — 4,2 млн тонн.
Директор по развитию «Ру-

спродсоюза» Дмитрий Вос-
триков объясняет, что на рын-
ке пищевой соли кроме ком-

паний-соледобытчиков есть 
компании, занимающие-
ся только фасовкой соли из 
крупной тары в потребитель-
скую упаковку для дальней-
шей реализации. Происхо-
ждение перефасованной соли 
может быть неизвестно, так 
как поставщик обязан указы-
вать на упаковке лишь адрес 
производства конечного това-
ра, но не место производства 
основного сырья, именно са-
мой соли, отмечает он. Другой 
источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, уверен, что рост им-
порта украинской техсоли в 
Россию на фоне относительно 
стабильного спроса произо-
шел в первую очередь за счет 
сокращения поставок техни-
ческой соли «Уралкалием». До 
этого компания продавала до 
1,5 млн тонн соли в год.

В январе 2015 года Роспо-
требнадзор приостановил 
ввоз пищевой соли производ-
ства «Артемсоли», которая за-
нимала почти 25% российско-
го рынка соли ввиду выявлен-
ных нарушений (см. 

”
Ъ“ от 13 

января). В итоге российские 
производители повысили 
уровень присутствия на на-
циональной рынке с 40% до 
65%. В «Руспродсоюзе» отме-
чают, что после ограничения 
ввоза украинской пищевой 
соли оптовые цены на пище-
вую соль от российских про-
изводителей не росли, более 
того, на текущий момент вви-
ду усилившейся конкурен-
ции цены снизились на 4,8%. 
В течение последнего года от-
мечается рост цены только 
импортной соли, связанный 
с ростом курса доллара.

Анна Зиброва

Соль как подменили
«Артемсоль» опять остановили на границе

ОАО РЖД нашло неожиданный способ 
 компенсировать рост цен на закупаемое го-
рючее: монополия на 7,4% поднимает свои 
 тарифы на внутрироссийские перевозки 
дизтоплива. Это, по расчетам компании, 
должно компенсировать рост цен на неф-
тепродукты, не учтенный в планах прави-
тельства, постоянно требующего от ОАО 
РЖД снижать расходы. Впрочем, нефтяни-
кам это повышение довольно безразлично, 
и на ценах сказаться не должно: по расче-
там 

”
Ъ“, рост грузового тарифа составляет 

лишь 0,7 руб. на тонну дизтоплива.
ОАО РЖД с сентября и до конца года на 7,4% по-

высит тарифы на перевозку дизтоплива внутри 
России и на возврат порожних вагонов, сообщи-

ло корпоративное издание монополии, это реше-
ние правление компании приняло в конце ию-
ля. ОАО РЖД с 2013 года имеет право изменять та-
риф в рамках «ценового коридора» — от –12,8% до 
+13,4% к тарифу ФСТ. С августа 2014 года уже дей-
ствовала надбавка на внутрироссийские перевоз-
ки дизтоплива в 12,5%. Экономический эффект от 
повышения тарифов на нефть и нефтепродукты в 
рамках ценового коридора в 2014 году ОАО РЖД 
оценивало в 7,1 млрд руб., в 2015-м — предвари-
тельно в 11,5 млрд руб., но в этом году действие 
надбавки внутри страны возобновлено не было. 
Пока действует лишь надбавка на экспортных на-
правлениях в 13,4%.

В монополии свое решение объясняют ростом 
цен на дизтопливо, которое закупает само ОАО 

РЖД. «В прогнозе социально-экономического раз-
вития РФ закладывалось снижение средней цены 
на дизтопливо на 4,7% в 2015 году, но фактически в 
первом квартале она выросла на 0,3%,— говорят в 
компании.— Рост средней стоимости дизтоплива, 
потребляемого ОАО РЖД, на 5,2% превысил про-
гноз, компания понесла дополнительные расхо-
ды при закупках». Повышение тарифов призвано 
возместить понесенные расходы, говорят в моно-
полии, а уровень повышения в 7,4% рассчитан ис-
ходя из «необходимости сдерживания роста транс-
портной составляющей в цене перевозимого гру-
за и недопущения его переориентации на другие 
виды транспорта».
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Расчистка банковского рынка 
от сомнительных и неустойчи-
вых игроков дает и нежелатель-
ные для регулятора результаты. 
В частности, принудительный 
вывод с рынка столичного 
СБ-банка в начале этого года те-
перь угрожает финансовому со-
стоянию крупнейшего банка 
Ленинградской области — Руско-
банка. В таких условиях управ-
лять ситуацией в банке, включая 
смену его владельцев, ЦБ прихо-
дится в ручном режиме. Впро-
чем, стремление сохранить банк 
на плаву, обусловлено не только 
общественными интересами.

О том, как банкротство СБ-банка от-
разилось на Рускобанке, 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников, знакомых 
с ситуацией. «Рускобанк с недавних 
пор выступает ответчиком по искам 
Агентства по страхованию вкладов, 
являющегося конкурсным управля-
ющим банкротящегося СБ-банка, на 
сумму около 500 млн руб.»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. Сама по се-

бе подача исков АСВ — стандартный 
ход при банкротстве банков: агентст-
во оспаривает практически все пред-
банкротные сделки. Но в случае с Ру-

скобанком внимание привлекает 
масштаб претензий: он сопоставим с 
капиталом банка (на 1 июля, соглас-
но 123-й форме, он составлял 756 млн 
руб.). В АСВ вчера не стали коммен-
тировать иски, которые в случае их 
успешного рассмотрения могут замет-
но подорвать финансовое положение 
банка — не только крупнейшего в Ле-
нинградской области, но еще и факти-
чески с госучастием (блокпакет в Ру-
скобанке — у администрации Ленин-
градской области). «В интересах судеб-
ных разбирательств, которые ведутся 
с должниками СБ-банка, АСВ не рас-
крывает информацию, относящую-
ся к данному процессу. Дополнитель-
ный комментарий возможен после 
вынесения судебных решений»,— со-
общили в пресс-службе АСВ.

Проблемы у Рускобанка возникли 
из-за тесных отношений контроли-
ровавшего его владельца Хачатура 
Мурадова с СБ-банком. Он был круп-
ным клиентом СБ-банка, чем, види-
мо, и объяснялась активность Руско-
банка во взаимоотношениях с СБ-бан-
ком, которая теперь вылилась в иски 
от АСВ. Кроме того, как сообщал 

”
Ъ“ 28 

апреля, в СБ-банке у структур господи-
на Мурадова (в частности, у «Урса Ка-

питала») были кредиты, а договорить-
ся об их реструктуризации после от-
зыва у СБ-банка лицензии не удалось. 
В такой ситуации господин Мурадов 
попытался исправить ситуацию с лик-
видностью, продав свой пакет в Руско-
банке, но в сделку вмешался ЦБ — в 
лице отделения по Ленинградской об-
ласти, которое в условиях нависших 
над ключевым банком региона ри-
сков дальнейшее управление ситуа-
цией осуществляло в ручном режиме.

По данным 
”
Ъ“, именно Банк Рос-

сии выбрал новых покупателей для 
банка из группы надежных, по его 
мнению, лиц, хотя традиционно это 
личное дело владельцев банка. В ре-
зультате такого повышенного внима-
ния регулятора к Рускобанку с недав-
них пор компанию администрации 
Ленобласти в его капитале составля-
ют глава санкт-петербургского отде-
ления Связь-банка (дочка ВЭБа) Вла-
димир Виленчик, ряд дружествен-
ных ему лиц, а главой совета директо-
ров Рускобанка в конце июня стал так-
же топ-менеджер ВЭБа — глава совета 
директоров Связь-банка Сергей Васи-
льев. По словам источников 

”
Ъ“, ини-

циатива исходила именно от ЦБ, а во-
все не от новых владельцев. Ни Связь-

банк, ни уж тем более ВЭБ не имеют 
в этой сделке никаких интересов, ут-
верждают источники 

”
Ъ“. В отделе-

нии ЦБ по Ленобласти от коммента-
риев отказались. Глава Рускобанка 
Людмила Нечаева и Хачатур Мурадов 
вчера не отвечали по телефонам.

Учитывая богатую историю Руско-
банка, столь пристальный интерес ре-
гулятора к тому, кто им владеет, впол-
не объясним. Несмотря на небольшой 
размер баланса (на 1 июля активов у 
банка было на 8,4 млрд руб.), в 2000-
х годах контролирующие владель-
цы успели смениться в нем несколь-
ко раз. С 2003-го по 2009 год банк при-
надлежал экс-владельцу санирован-
ного банка ВЕФК Александру Гитель-
сону. Впоследствии Рускобанк едва 
не купил Матвей Урин, который к то-
му моменту уже вывел из пяти бан-
ков через мошеннические схемы бо-
лее 16 млрд руб., но сделка не состо-
ялась. Потом среди покупателей объ-
явилось непонятное ООО «Амелис+», 
но эту сделку не согласовал регулятор. 
А осенью 2012 года контрольный па-
кет банка приобрел «СМ-Капитал» Ха-
чатура Мурадова.
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Тариф «Ответный»
РЖД повысит цены перевозки дизтоплива из-за роста его стоимости

Банкротство межрегионального значения
Проблемы московского СБ-банка решает ЦБ в Ленинградской области
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В июне банки существенно нара-
стили объем выдаваемых авто-
кредитов, почти вернувшись 
к уровню прошлого года. Впро-
чем, несмотря на рост выдач, со-
вокупный объем портфелей ав-
токредитов в июне, напротив, 
ускорил сокращение. По словам 
банкиров, это следствие оконча-
ния кредитов, выданных банка-
ми во второй половине 2013 го-
да, и если бы не возобновление 
госпрограммы льготного авто-
кредитования, сокращение 
порт фелей было бы гораздо 
 более резким.

По данным Frank Research Group 
(FRG) на 1 июля, объем выдач автокре-
дитов в июне составил 30,65 млрд 
руб., увеличившись по сравнению с 
маем на 36,8%. В результате он почти 
достиг уровня июня прошлого года, 
когда банки выдали 34,2 млрд руб. ав-
токредитов. В мае и апреле этого года 
данные по выдачам были сопостави-
мыми 22,7 млрд руб. и 22,4 млрд руб. 
и существенно уступали прошлогод-
ним — 39,02 млрд руб. и 32,34 млрд 
руб. соответственно.

По словам участников рынка, в 
первую очередь на увеличение объе-
мов выдач автокредитов повлиял за-
пуск госпрограммы льготного авто-
кредитования в апреле 2015 года. В ее 
рамках государство субсидирует бан-
кам 2/3 ключевой ставки ЦБ (сейчас 
— 11%). Максимальная ставка по 
льготным автокредитам ограничена 
и сверху — не более 10 п. п. к текуще-
му размеру ключевой ставки (сейчас 
— не более 21%). «В июне программа 
набрала обороты — стала широко из-
вестна среди массового потребите-
ля»,— указывает вице-президент Кре-
дит Европа банка Ильсур Гибадул-

лин. По данным Минпромторга на 14 
июля, с момента запуска госпрограм-
мы в кредит было продано 235 тыс. 
автомобилей, причем большая часть 
продаж пришлась на июнь и первую 
половину июля. Так, по данным ми-
нистерства на 27 мая, число продан-
ных по программе автомобилей со-
ставляло всего 38,5 тыс. штук. По 
оценкам директора департамента 

розничных продаж Юникредитбан-
ка Ивана Матвеева, продажи автомо-
билей в 2015 году в среднем упали на 
40% по сравнению с 2014 годом. «В 
свою очередь, доля автомобилей, 
продаваемых в кредит (с учетом го-
спрограммы), составляет около 40% 
от всего объема проданных ма-
шин,— говорит он.— Без господдер-
жки объем кредитных продаж оцени-
вался бы на уровне 10–15%». По оцен-
кам старшего вице-президента 
ВТБ 24 Алексея Токарева, государст-
венная программа субсидирования 
занимает порядка 57% от всего рынка 
автокредитования.

Впрочем, рост выдач даже с учетом 
госпрограммы не смог остановить со-

кращение совокупного портфеля ав-
токредитов. Так, по данным FRG на 1 
июля, с начала года он сократился на 
13,4%, до 808 млрд руб. При этом в 
апреле—июне отставание от прошло-
го года усилилось. Так, если за март 
портфель кредитов сократился по 
сравнению c мартом прошлого года 
на 10,9%, то в апреле уже на 13,4%, в 
мае — на 14,4%, в июне — на 15%. «Ав-
токредит в среднем живет около двух-
трех лет,— указывает директор управ-
ления розничных продаж Сетелем 
банка Дмитрий Мольков.— Если смо-
треть на цифры по рынку, то в 2012–
2013 годах выдавалось в среднем 55–
60 млрд руб. в месяц». Сейчас эти кре-
диты как раз заканчиваются. «На ба-
лансе банка автокредиты, как прави-
ло, отражаются без учета процентов и 
погашаются аннуитетными равными 
платежами (сначала проценты, а за-
тем основной долг), с уменьшением 
оставшегося срока по кредитам объе-
мы их 

”
выгашивания“ в портфеле 

растут»,— указывают банкиры.
Несмотря на июньский рост вы-

дач, говорить о восстановлении рын-
ка автокредитования банкиры не 
спешат. «Банки расширяют выдачу 
кредитов в рамках госпрограммы, 
но многие игроки сейчас вообще 
свернули кредитование, и число кре-
дитующих банков сократилось,— 
указывает топ-менеджер банка из 
топ-10.— Заместить выпадающие 
объемы в такой ситуации будет слож-
но». Кроме того, «из-за снижения 
ключевой ставки снижается и объем 
субсидий для банков, а значит, и их 
интерес к участию в программе», 
считает собеседник 

”
Ъ“.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева,  
Яна Циноева

Автокредиты  
разогнались в июне
Но пока выдачи отстают от погашений

контекст  

БАНКИ

Потребители подали иск 
к Тинькофф-банку

Информация о подаче иска размещена 
на сайте Общества защиты прав потребите
лей (ОЗПП). Иск в защиту неопределенного 
круга лиц был подан в Хорошевский районный 
суд города Москвы 3 августа. Причиной обра
щения в суд правозащитников стали жалобы 
граждан на снижение доходности банком по 
вкладам, в том числе и по пополняемым. Так, 

с 1 июля доходность банка по вкладам сни
зилась с 16–18% до 13%. «Получается, что 
на все пополнения уже размещенных вкладов 
будет действовать сниженная ставка и люди 
потеряют в деньгах»,— отмечают правозащит
ники. Таким образом, ОЗПП требует признать 
действия Тинькоффбанка по снижению в од
ностороннем порядке процентной ставки по 
действующим договорам банковского вкла
да, заключенным до 1 июня противоправны
ми в отношении неопределенного круга 
 потребителей. Отдел финансов

ГОСКОРПОРАЦИИ

АСВ оценило Фонд  
страхования вкладов

Объем фонда страхования вкладов (ФСВ) 
на 1 июля 2015 года составил 30,9 млрд руб., 

говорится в отчете Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) за первое полугодие. По ито
гам первого квартала размер фонда с уче
том резервов на предстоящие выплаты был 
гораздо больше — 69 млрд руб. Поступле
ния в фонд в первом полугодии составили 
54 млрд руб., при этом объем расходов соста
вил 106,7 млрд руб., из которых 104,8 млрд 
руб. пришлись на выплату страхового возме
щения вкладчикам. Кроме того, 1,9 млрд руб. 
было направлено на выплату компенсаций 
вкладчикам украинских банков в Крыму через 
Фонд защиты вкладчиков (ФЗВ). В отчетном 
периоде произошло 25 страховых случаев 
с объемом страховой ответственности АСВ 
в размере 121,6 млрд руб. перед 457,9 тыс. 
вкладчиков, отмечается в отчете агентства. 
При этом, чтобы повысить ликвидность фон
да, совет директоров АСВ одобрил возмож
ность привлечения кредитов у ЦБ на сумму 
до 110 млрд руб. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Меры поддержки позволят 
 увеличить объемы продаж  
до конца года не меньше  
чем на 300 тыс. автомобилей
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 27 мая

На рынке коллективных инвес-
тиций возобновился уход инвес-
торов из паевых фондов. В июле 
ПИФы лишились более 700 млн 
руб. Причем пайщики сокраща-
ют вложения не только в фонды 
акций, но и в консервативные 
фонды облигаций. Инвесторы 
предпочитают только фонды, 
инвестирующие в валютные 
 активы, которые обеспечивают 
защиту от девальвации рубля 
и российских страновых рисков.

После месячного перерыва инвес-
торы возобновили вывод средств с 
рынка коллективных инвестиций. 
По оценке 

”
Ъ“, основанной на дан-

ных Национальной лиги управляю-
щих (НЛУ), в июле чистый отток 
средств пайщиков превысил 716 млн 
руб. Месяцем ранее результат для ПИ-
Фов был положительный — в разме-
ре 155,5 млн руб.

Впрочем, говорить об восстановле-
нии тенденции предыдущих полуто-
ра лет (за которые инвесторы вывели 
из фондов более 20 млрд руб.) пока ра-
но, поскольку основной объем средств 
был выведен лишь из фондов одной 
компании. «Если отбросить статисти-
ку по двум фондам 

”
Уралсиба“, то мы 

наблюдаем общий приток средств в 
индустрии коллективных инвести-
ций. Большинство компаний—лиде-
ров отрасли показали в июле нетто-
приток средств в фонды»,— отмечает 
начальник управления продаж и мар-
кетинга «Райффайзен Капитала» Конс-
тантин Кирпичев. По данным НЛУ, в 
июле инвесторы в совокупности вы-
вели из открытых ПИФов «Уралсиба» 
более 1,3 млрд руб., причем более 1 мл-
рд руб. было выведено из фонда акций 
«Уралсиб Первый». Такого значитель-
ного оттока клиентских средств у ком-
пании не было с четвертого квартала 
2007 года, когда в среднем за месяц ин-

весторы забирали из фондов компа-
нии по 2,2 млрд руб. Столь массиро-
ванный вывод средств тогда в УК 
«Уралсиб» объясняли выходом круп-
ных инвесторов. Вывод средств, про-
исшедший в июле, вчера в компании 
не стали комментировать.

Отток средств зафиксировали по-
чти все классы фондов, не только с аг-
рессивной стратегией инвестирова-
ния, но и с консервативной. По сло-
вам портфельного менеджера «Сбер-
банк Управление активами» Юрия 
Морогова, непростая экономическая 
ситуация в стране не располагает к 
инвестированию средств розничных 

клиентов в ПИФы. «Ситуация усугу-
бляется тем, что в настоящее время 
интерес к развивающимся рынкам 
падает во всем мире. Мы видим про-
дажи практически во всех рисковых 
активах»,— отмечает директор депар-
тамента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк. Осложня-
ет ситуацию обесценение рубля (за 
месяц он подешевел на 10% по отно-
шению к доллару США), которое сни-
жает привлекательность вложений в 
рублевые ПИФы.

Неудивительно, что в таких услови-
ях наиболее востребованными инстру-
ментами являются фонды, вкладываю-
щие в валютные активы, прежде всего 
фонды фондов. По данным НЛУ, в июле 
фонды данной категории привлекли 
почти 1,3 млрд руб., что на 300 млн руб. 
больше объема средств, привлечен-
ных месяцем ранее. «Отсутствие дове-

рия к рублю подталкивает инвесторов 
к фондам, ориентированным на ино-
странные активы»,— отмечает Юрий 
Морогов. Однако инвесторы достаточ-
но разборчивы в выборе стратегий, по-
этому наиболее востребованным оста-
ется фонд «Сбербанк Биотехнологии» 
(привлечено более 1,2 млрд руб.). 
«Спрос на 

”
точечные“ идеи, в том числе 

на сектора здравоохранения и высо-
ких технологий, объясняется хорошей 
динамикой этих секторов с начала года 
(индекс сектора здравоохранения S&P 
с начала года вырос на 11%, тогда как 
широкий рынок вырос лишь на 2%)»,— 
отмечает Виктор Барк

В августе участники рынка не ждут 
сильных изменений на рынке. «Фак-
торов, которые могут сейчас вернуть 
интерес к развивающимся рынкам, 
нет: ухудшение макроэкономических 
показателей, рост геополитических 
рисков и повышенная волатильность 
сырьевых товаров сильно снижают 
потенциал роста таких инвести-
ций»,— указывает господин Барк. По 
его словам, интерес к российскому 
рынку может появиться лишь в конце 
третьего — четвертом квартале этого 
года. Однако инвесторы сохранят из-
бирательный подход к выбору страте-
гий. «Не стоит ждать какого-то единого 
поведения инвесторов. Безусловно, 
большим спросом будут пользоваться 
консервативные рублевые инстру-
менты плюс валютные инструмен-
ты»,— считает Константин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Июль не удержал инвесторов
Валютные фонды не смогли компенсировать потери  
рублевых ПИФов

Сама по себе проблема дробления 
вкладов не нова — она появилась, по 
сути, вместе с системой страхования 
вкладов, однако заметной стала в кри-
зис 2008 года, когда из-за ухудшения 
экономической ситуации участились 
отзывы банковских лицензий. Вновь 
она обострилась на фоне активной 
расчистки банковского рынка. До 
2015 года банком-рекордсменом по 
объему дробления (1,1 млрд руб.) счи-
тался Банк проектного финансирова-
ния, лишенный лицензии еще в кон-
це 2013 года. Однако в этом году его 
обогнал СБ-банк, где было выявлено 
1,6 тыс. операций по дроблению на 
1,2 млрд руб. АСВ даже поднимало во-

прос о законодательном урегулирова-
нии этой проблемы, вплоть до введе-
ния уголовной ответственности для 
дробильщиков. Впрочем, эта инициа-
тива так и не была реализована. 

Сейчас у нераскаявшихся вкладчи-
ков, которых АСВ сочло дробильщика-
ми и отказало им в выплате страховки, 
есть шанс попасть в реестр кредиторов 
банка (чтобы вернуть хоть что-то) через 
суд, что сложно, долго и не всегда ре-
ально, отмечают юристы. Согласно ста-
тистике, в 95% случаев такие споры в 
суде разрешаются в пользу АСВ. Такой 
процент одержанных АСВ побед в су-
дах наглядно демонстрирует безна-
дежность попыток дробильщиков по-
пасть в реестр, что не мешает им все же 
пытаться раздробить вклады, но в слу-

чае неудачи быстро раскаяться. По сло-
вам адвоката компании «Юков и парт-
неры» Светланы Тарнопольской, 
вкладчики становятся более опытны-
ми и в полной мере осознают свои ри-
ски, связанные с непопаданием в ре-
естр кредиторов. «Подав заявление в 
АСВ, такие вкладчики получают воз-
можность вернуть хоть что-то»,— под-
тверждает партнер компании «Яков-
лев и партнеры» Игорь Дубов. В услови-
ях, когда выгоды от получения возме-
щения в его законной части больше, 
чем потенциальные потери от непопа-
дания в реестр, самих по себе дробиль-
щиков со временем будет становиться 
меньше, прогнозирует он.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Дробители идут с повинной
с1

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, задача 

минимизации рисков, связанных с 
собственниками Рускобанка, не 
единственная, которую преследовал 
регулятор. Есть и другая причина: 
желание отделения по Ленобласти 
Северо-Западного ГУ ЦБ сохранить 
неизменным и так небольшое число 
поднадзорных ему банков (всего в 
Ленобласти зарегистрировано четы-
ре игрока), тем самым гарантировав 
себе целесообразность дальнейшего 
существования. В рамках реформы 
ЦБ по централизации функций, рас-
пределенных по регионам, это прио-

бретает особую актуальность. Так, на-
пример, отделению по Московской 
области выжить в автономном режи-
ме не удалось: оно было объединено 
с отделением по Москве в рамках 
централизации в Центральном феде-
ральном округе. «Были опасения, что 
в результате предложенной собст-
венником сделки банк может быть 
переведен в Москву, что недопусти-
мо для Ленобласти, и поэтому перед 
местным ЦБ была поставлена задача 
собрать пул понятных инвесторов 
для совершения этой сделки»,— под-
твердил 

”
Ъ“ источник, близкий к ак-

ционерам Рускобанка. Небезынтере-
сен банк и своими активами, добав-

ляет другой собеседник 
”
Ъ“: у него 

есть земля и недвижимость.
Впрочем, поддержка на уровне ЦБ 

и статус добросовестных приобретате-
лей вряд ли поможет новым владель-
цам выиграть спор с АСВ. «Банк будет 
отвечать как юрлицо. Смена акционе-
ров не влияет на ответственность бан-
ка по своим сделкам. Предполагается, 
что новые покупатели должны были 
проводить due diligence, в ходе кото-
рого оценить все возможные риски, и 
учесть их в цене сделки»,— говорит 
партнер юридической компании «Ин-
фралекс» Артур Рохлин.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Банкротство межрегионального 
значения
с7

716 миллионов рублей  
вывели частные инвесторы  
из открытых паевых фондов в июле

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Конфликт между авиакомпани-
ями и профсоюзами из-за раз-
мера льгот для пилотов и борт-
проводников вышел на уровень 
премьера РФ. Дмитрий Медве-
дев поручил проверить ситуа-
цию в «Трансаэро» и «ЮТэйр». 
Там, считают в Минтруде, была 
неверно проведена спецоценка 
условий труда. В итоге профсо-
юзы пожаловались в прави-
тельство на возможное уреза-
ние льгот. Минтруд, напротив, 
с начала года пытается согласо-
вать новые нормы, повышаю-
щие вредность работы пилотов 
и бортпроводников, но компа-
нии не готовы увеличить свои 
расходы.

Минтруд проверит соблюдение 
трудовых прав летных и кабинных 
экипажей в «Трансаэро» и «ЮТэйр» 
— такое поручение премьер Дмит-
рий Медведев дал вчера на заседа-
нии правительства, так как к нему 
«обращались профсоюзы». По сло-
вам главы Минтруда Максима То-
пилина, проведенная экспертиза 
выявила «некие замечания» в обе-
их авиакомпаниях. Речь идет о «раз-
ночтениях с законодательством», и 
инспекция по труду дала предписа-
ние о повторной спецоценке усло-
вий труда в «ЮТэйр», аналогичное 
решение готовится для «Трансаэро», 
сообщил он.

В Минтруде 
”

Ъ“ подтвердили, 
что в 2014–2015 годах «Трансаэро» и 
«ЮТэйр» провели спецоценку усло-
вий труда на рабочих местах борт-
проводников. Оценка отнесла эти 
условия к «допустимым», и в резуль-
тате «было прервано накопление ра-
ботниками страхового стажа для на-
значения досрочной пенсии по ста-
рости». Но в апреле Общероссий-
ское объединение профсоюзов гра-
жданской авиации не согласилось 
с результатами спецоценки и по-
просило Минтруд провести провер-
ку. Экспертиза подтвердила, что по-
рядок проведения спецоценки был 
нарушен: не были измерены па-
раметры микроклимата, световой 

среды, нарушена методика измере-
ния шума, сообщили 

”
Ъ“ в Минтру-

де. В результате Госинспекция труда 
в Ханты-Мансийском АО предписа-
ла «ЮТэйр» провести повторную спе-
цоценку на рабочих местах бортпро-
водников, решение по «Трансаэро» 
готовит Госинспекция труда в Мо-
скве. Повторная спецоценка должна 
состояться до конца года.

О возможных последствиях но-
вой спецоценки условий труда 

”
Ъ“ 

писал еще 13 февраля. Тогда собесед-
ники 

”
Ъ“ в авиакомпаниях заявля-

ли о высоких социальных гарантиях 
для пилотов и бортпроводников (от-
пуск — 70 календарных дней, льгот-
ная пенсия, рабочая неделя не более 
40 часов и годовой налет до 900 ча-
сов). Они полагали, что рабочие ме-
ста летных и кабинных экипажей 
надо исключить из списка видов де-
ятельности, для которых нужна осо-
бая оценка труда. Расходы «Аэрофло-
та» на льготы, например, оценива-
лись более чем в 3 млрд руб. в год.

В «ЮТэйр» вчера отказались от 
комментариев. В «Трансаэро» 

”
Ъ“ со-

общили, что спецоценка проводи-
лась в соответствии с Трудовым ко-
дексом, ее проводила независимая 
структура, уполномоченная госу-
дарством,— Клинский институт ох-
раны и условий труда. Авиакомпа-
ния не получала от госорганов ника-
ких заключений по проверке, но го-
това к любым новым проверкам со-

блюдения трудового законодатель-
ства (за последние полгода были уже 
три). В «Трансаэро» уверяют, что ни-
каких жалоб ее профсоюз не направ-
лял, а разногласий с коллективом 
бортпроводников (более 4 тыс. че-
ловек) нет. Но председатель профсо-
юза работников «Трансаэро» Дмит-
рий Савишин пояснил 

”
Ъ“, что про-

фсоюз не раз обращал внимание го-
сорганов на многочисленные нару-
шения норм ТК в авиакомпании: за-
держки зарплаты, отсутствие учета 
рабочего времени, дискриминацию 
лидеров профсоюза. По его оценке, 
в случае отмены надбавок за особые 
условия труда и льготных отпусков 
компания «сэкономит порядка 1 мл-
рд руб. на бортпроводниках».

Источник 
”
Ъ“, близкий к совету 

директоров «Аэрофлота», сообщил, 
что спецоценка труда бортпровод-
ников в компании не проводилась, 
хотя к этому «подталкивали другие 
перевозчики». По сведениям 

”
Ъ“, 

спецоценка проводилась в «Сиби-
ри» (S7) и «Глобусе» (входит в ту же 
группу), но зарплата и соцгарантии 
пилотов не изменились. Но новый 
класс условий труда для бортпро-
водников не предполагает надбав-
ку за вредные условия, и компания 
увеличила бортпроводникам оклад 
пропорционально сумме прежних 
надбавок, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе «Сибири».
В начале года предполагалось, 

что разногласия снимет новый про-
ект приказа Минтруда, повышаю-
щий уровень вредности работы лет-
ных и кабинных экипажей и расши-
ряющий соцгарантии. Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, он до сих пор не согласо-

ван из-за разногласий между ком-
паниями и профсоюзами. «Увеличе-
ние расходов на страховые отчисле-
ния в нынешней ситуации для пере-
возчиков неприемлемо»,— говорит 
глава аналитической службы «Авиа-
порт» Олег Пантелеев, но если это не-
избежно, то говорить о повышении 
зарплат персоналу в ближайшие го-
ды не приходится.

Елизавета Кузнецова

Первым делом льготы
Авиационные профсоюзы пожаловались  
на работодателей премьеру

Одна из крупнейших компа-
ний Крыма «Черноморнефтегаз» 
в пятый раз с момента присое-
динения полуострова к России 
осталась без руководства. Глава 
компании Сергей Бейм отстра-
нен от должности на время про-
верки, ее сотрудников подозре-
вают в нелегальной продаже 
неучтенного газового конденса-
та. Подобные претензии в прош-
лом году были предъявлены 
и предшественнику господи-
на Бейма Николаю Харитонову. 
По мнению экспертов, жесткие 
меры показательны: Симферо-
поль вынужден доказывать Мо-
скве, что способен сам бороться 
с коррупцией.

Вчера глава Крыма Сергей Аксе-
нов отстранил от исполнения обя-
занностей гендиректора «Черно-
морнефтегаза» Сергея Бейма. Руко-
водить компанией временно будет 
его первый заместитель Игорь Шаба-
нов, назначенный лишь две недели 
назад. По словам господина Аксено-
ва, в «Черноморнефтегазе» пройдет 
проверка прокуратуры совместно с 
МВД и ФСБ, ряд сотрудников подо-
зревают в неучтенной добыче и не-
законной продаже газового конден-
сата, его смешивали с дизтопливом 
и продавали на АЗС. Глава Крыма от-
метил, что «проводились проверки 
должностных лиц на полиграфе и у 
ряда лиц выявили эмоциональное 
состояние, которое можно квалифи-
цировать как ложь».

• «Черноморнефтегаз» владеет 
17 лицензиями, большая часть до-
бычи приходится на шельф северо-
запада Крыма. Добыча в 2014 году 
выросла на 20%, до 2 млрд кубоме-
тров газа, что покрывает потреб-
ности полуострова. Данные по до-

быче нефти и конденсата не рас-
крывались, по оценке 

”
Ъ“, это око-

ло 70 тыс. тонн. Компания владе-
ет Глебовским ПХГ (1 млрд кубоме-
тров), 1,3 тыс. км газопроводов, 
29 судами, судоремонтной базой.
Расследование хищений конден-

сата стало формальным основанием 
и для смены предыдущего руковод-
ства компании и назначения Сергея 
Бейма в конце сентября 2014 года. В 
хищениях на 65 млн руб. был обви-
нен Николай Харитонов, руководив-
ший компанией несколько недель с 
марта по начало апреля, после чего 
обязанности главы «Черноморнеф-
тегаза» исполнял Андрей Ильин. В 
мае 2014 года новым главой компа-
нии стал выходец из структур «Газ-
прома» Сергей Комиссаров, его сме-
нил господин Бейм, руководивший 
до этого крупной крымской сетью 
заправок ТЭС.

Сергей Бейм заявил вчера 
”
Ъ“, что 

намерен дождаться результатов про-
верок. «Есть Следственный комитет, 
прокуратура, мы на все вопросы го-
товы активно отвечать,— сказал 
он.— Если результаты проверок бу-
дут в какой-то мере необъективны, 
для этого есть суд. Чтобы в чем-то ко-
го-то обвинить, нужно доказать, что, 
во-первых, реально был злой умы-
сел и, во-вторых, действие приве-
ло к убытку». «Как бы там злопыха-
тели ни пытались нас сделать, ниче-
го в данной ситуации у них не вый-
дет»,— добавил менеджер. При этом 
в четверг «РИА Новости» обнародова-
ло планы развития «Черноморнефте-
газа» стоимостью $7 млрд, которые 
включают строительство НПЗ и пор-
та. Дизтопливо предполагается по-
ставлять в Европу, что сейчас невоз-
можно из-за санкций против «Черно-
морнефтегаза».

Проверки стали продолжением 
кампании крымских властей, кото-
рые пытаются убедить Москву в том, 
что могут справиться с коррупцией. 
С весны в коррупционных наруше-
ниях обвиняли экс-главу Крымской 
железной дороги Сергея Каракульки-
на и главу управления ФНС по Кры-
му Николая Кочанова, в июне в мо-
шенничестве заподозрили минис-
тра промполитики Крыма Андрея 
Скрынника, а министр имущества 
Александр Городецкий был отстра-
нен от должности на время рассле-
дования. Летом правительство Кры-
ма покинули министры транспор-
та, туризма и экономического раз-
вития. Сергей Аксенов пытался со-
здать комиссию по расследованию 
обвинений в адрес чиновников (см. 

”
Ъ“ от 14 июля), но вчера он призвал 

подчиненных «взяться за ум», преду-
предив, что «никакой пощады не бу-
дет». Также глава Крыма распорядил-
ся проверить «Крымгазсети» и «Кры-
мэнерго». «Мы не будем ждать прове-
рок от федеральных органов, а про-
верим сами и сделаем выводы»,— по-
яснила 

”
Ъ“ вице-премьер крымского 

правительства Лариса Опанасюк.
Крыму, «конечно, рекомендовали» 

включиться в борьбу с коррупцией, 
дав понять, что «тучные годы закончи-
лись, аппетиты надо поумерить», от-
мечает политолог Константин Кала-
чев. Москва, по его словам, не готова 
«переплачивать за развитие Крыма в 
два или три раза», поэтому «поиск каз-
нокрадов и их наказание как урок для 
других» особенно важны: это «показа-
тельный регион, в котором все пока-
зательно жестко».

Юрий Барсуков,  
Наталья Корченкова;  
Алексей Вакуленко,  
Симферополь

Черноморнефтегазовая метка
В нефтегазовой компании Крыма опять идут проверки

ЦИТАТА

Безопасность полетов — это 
та сфера, где псевдоэкономия 
 недопустима
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  
21 ноября 2013 года

Правительство неоднократно тре-
бовало от ОАО РЖД, как адресно, так 
и в ряду других госмонополий сни-
жать затраты, в том числе и на за-
купаемые энергоресурсы. Но еще 
в апреле замглавы Минэкономики 
Николай Подгузов заявлял, что по-
тенциал сокращения этих затрат 
все еще существенен, и в 2015 году, 
в частности, на закупках нефтепро-
дуктов монополия могла бы сэко-
номить 3–4 млрд руб. Расходы на то-
пливо в 2015 году в финплане ОАО 
РЖД учтены на уровне 88,3 млрд руб.

В крупнейших нефтекомпани-
ях не комментируют решение ОАО 
РЖД. По данным железнодорожной 
статистики, за прошлый год вну-
тренние перевозки дизтоплива со-
ставили 26,35 млн тонн, в том числе 
за сентябрь-декабрь — 9 млн тонн. 
Провозная плата за эти объемы со-
ставила 8 млрд руб. Таким образом, 
если объем перевозок дизтопли-

ва сохранится на уровне прошло-
го года, дополнительная плата неф-
тяников за перевозку составит око-
ло 600 млн руб., или всего 0,7 руб. на 
тонну (менее 0,02% от текущей оп-
товой цены летнего дизтоплива). В 
связи с этим опрошенные 

”
Ъ“ участ-

ники рынка не ждут, что рост тарифа 
скажется на цене горючего. Плани-

руемое повышение тарифов состав-
ляет крайне незначительную долю 
в общей стоимости топлива, отмеча-
ет Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков», добавляя, что це-
на зависит, прежде всего, от уровня 
экспортного паритета.

Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков

Тариф «Ответный»

Минэнерго предложило энерго-
рынку механизм консервации 
излишней мощности. Но пре-
тендовать на вывод в оплачи-
ваемый долгосрочный резерв 
смогут только те энергоблоки, 
которые смогли пройти и обыч-
ный отбор мощности. В отрасли 
опасаются, что это может приве-
сти к повышению конкуренции 
и падению цен. Потребители, 
напротив, считают, что на вы-
воде излишков в резерв им не 
удастся много сэкономить, а са-
ми цены на мощность в 2016 го-
ду вырастут на 50%, или на 120–
150 млрд руб.

Минэнерго подготовило проект 
постановления правительства о про-
ведении конкурентного отбора мощ-
ности в оплачиваемый долгосрочный 
резерв (КОМ ДР), документ опублико-
ван на regulation.gov.ru. Этот меха-
низм должен частично решить про-
блему избытка мощности в энергоси-
стеме (прогнозный профицит мощно-
сти — 21–22 ГВт), сократив количест-
во слишком дорогой генерации и из-
бежав радикальных решений по вы-
воду невостребованных энергобло-
ков. Концепцию разрабатывал «Си-
стемный оператор» (СО), но в пред-
ложенном Минэнерго варианте есть 
принципиальное отличие: отбор ре-
зерва предлагается проводить уже по-
сле «обычного» КОМа, а не до него.

СО предлагал запретить победи-
телям КОМ ДР участвовать в обыч-
ном отборе на тот же год. Минэнер-
го предложило, чтобы заявки на вы-
вод мощностей в резерв энергоком-
пании подавали в течение десяти 
дней после публикации итогов КО-
Ма (решение по ним должно быть 
принято до 15 декабря на 2016 год и 
не позднее 15 февраля 2016 года на 
2017–2019 годы). КОМ на 2016 год 
по новой модели эластичного спро-
са пройдет в сентябре, первый трех-
летний КОМ предварительно наме-
чен на декабрь. По проекту генера-
тор, не прошедший КОМ, не сможет 
и участвовать в отборе на консерва-

цию, заявили в НП «Совет рынка». 
По сути, это означает, что компании, 
рассчитывающие на вывод блоков в 
резерв, вынуждены пойти и на обыч-
ный КОМ. Рост конкуренции приве-
дет к снижению и без того низкой це-
ны на мощность, полагает источник 

”
Ъ“ в отрасли. «Мы считаем, что необ-

ходимо дать собственнику возмож-
ность еще до КОМа подавать заяв-
ки на вывод, именно такой вариант 
обсуждался участниками рынка»,— 
подчеркнул директор «Совета про-
изводителей энергии» Игорь Миро-
нов. Но механизм консервации увя-
зан с новыми правилами КОМа, под-
готовленными Минэнерго и «Сове-
том рынка», поясняет источник 

”
Ъ“, 

близкий к обсуждению. Модель эла-
стичного спроса позволяет многим 
блокам пройти отбор, рассуждает 
он, поэтому и резерв решили отби-
рать после КОМа. Но владелец обо-
рудования, прошедшего КОМ, мо-
жет решить, что ему выгоднее — ра-
ботать в общем режиме или участво-
вать в отборе резерва, заключает он. 
Потребителю это выгодно, так как 
минимизирует затраты на избыточ-
ные мощности, которые хотят пе-
рейти в консервацию, говорят в «Со-
вете рынка». В Минэнерго не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

• Претенденты на вывод в резерв 
на КОМ ДР могут подавать ценовые 
заявки, как и на обычном отборе, но 
максимальная цена для них ограни-
чена 75% цены общего КОМа, а объ-
ем резерва в ценовой зоне не может 
превышать 10% отобранной мощно-

сти. Если предложения для резерва 
выше, отбираются участники с на-
именьшей ценой в заявке, по замыка-
ющему участнику определяется об-
щая цена.
Дискуссия о стоимости консерва-

ции для энергокомпаний продолжа-
ется, на днях СО представил участ-
никам рынка расчеты Всероссийско-
го теплотехнического института. По 
этим оценкам, затраты на консерва-
цию на три года блока 300 МВт состав-
ляют 10,37 млн руб., блока 210 МВт — 
9,1 млн руб., котла 100 МВт — 6,57 млн 
руб. Пока генераторы обсуждают, ка-
кие затраты целесообразно включать 
в эту сумму, поэтому предельная цена 
КОМ ДР может еще скорректировать-
ся, поясняет источник 

”
Ъ“.

«В условиях профицита генера-
торы и потребители ищут компро-
мисс,— рассуждает Игорь Миро-
нов.— Долгосрочный резерв позво-
лит вывести неэффективные мощ-
ности и снизить финансовую на-
грузку на потребителей, а также из-
бежать резких ценовых колебаний». 
Но, по мнению «Сообщества потре-
бителей электроэнергии», проект 
не решает проблему 50-процентно-
го роста платежа за мощность на оп-
товом энергорынке в 2016 году. Мак-
симальный эффект от резерва для 
потребителей не превысит 4,4 млрд 
руб., а общий платеж за мощность в 
2016 году вырастет на 120–150 млрд 
руб., в том числе в связи с завышени-
ем спроса и ценовых параметров КО-
Ма, отмечают в НП.

Анастасия Фомичева

Энергетикам указали  
на скамейку запасных
Минэнерго раскрыло механизм отбора станций в резерв
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Ее поздравляет заместитель председателя правления 
Сбербанка России Белла Златкис:
— Дорогая Татьяна Геннадьевна! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Вы заслуженно пользуетесь ре-
путацией одного из лучших экономистов в России. Мне 
посчастливилось узнать вас и в других, не менее важных 
ипостасях: как харизматичного лидера, настоящую под-

ругу, обаятельную женщину, любящую и заботливую ма-
му и бабушку. 

Вы из тех людей, которые наполняют жизнь окружа-
ющих радостью, теплом и светом. Желаю вам, чтобы чув-
ство красоты и радости жизни всегда наполняло ваше 
сердце!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у первого заместителя министра финансов РФ  
Татьяны Нестеренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

МЕТАЛЛУРГИЯ

«Норникель»  
платит чаще
ГМК «Норильский никель» впервые за многие го-
ды выплатит промежуточные дивиденды за по-
лугодие в размере $800 млн. Более частые выпла-
ты — требование акционеров компании, и, по 
данным 

”
Ъ“, не исключено, что ГМК начислит и 

дивиденды по итогам девяти месяцев. По оценке 
аналитиков, пока компании по силам исполнять 
свою дивидендную политику, отдавая акционе-
рам не менее $2 млрд в год.

Совет директоров ГМК «Норильский никель» реко-
мендовал выплатить промежуточные дивиденды за пер-
вое полугодие в размере 305,07 руб. (около $5,1 по курсу 
на 3 августа) на одну акцию, или всего около $800 млн. 
Собрание акционеров рассмотрит вопрос 14 сентября.

С 2004 года «Норникель» платил только промежуточ-
ные дивиденды за девять месяцев, когда была такая воз-
можность, и итоговые за год. Но в июле «Русал» Олега Де-
рипаски, владеющий 27,8% акций ГМК, раскрыл, что ос-
новные акционеры компании — это также «Интеррос» 
Владимира Потанина с 30,3% и Crispian Investment Рома-
на Абрамовича и Александра Абрамова с 5,87% — догово-

рились об увеличении частоты выплат, если появляется 
«коммерчески разумная возможность выплачивать диви-
денды чаще двух раз в год». По словам первого вице-пре-
зидента—исполнительного директора ГМК Павла Федо-
рова, «размер промежуточных дивидендов определен ис-
ходя из требований консервативного управления ликвид-
ностью и с учетом текущей конъюнктуры на товарных 
рынках». Он добавил, что менеджмент планирует предло-
жить рассчитать дивиденды по итогам года как разницу 
между «целевым показателем» и промежуточными диви-
дендами». Планирует ли «Норникель» платить дивиденды 
за девять месяцев, представители компании и ее акционе-
ров не раскрывают. Один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что дискуссия на эту тему еще идет.
Владимир Сергиевский из Barc–lays отмечает, что ГМК 

следует дивидендной политике: пока долговая нагрузка 
компании ниже двух EBITDA, она выплачивает акционе-
рам 50% EBITDA, но не меньше $2 млрд в год. Сейчас «Нор-
никель» платит дивиденды из свободного денежного по-
тока, отмечает аналитик, и если цены на основные метал-
лы ГМК и курс рубля к доллару до конца года останутся на 
текущих уровнях, то соотношение чистого долга к EBITDA 
у компании будет на уровне 1,2 (на конец 2014 года — 0,6).

Анатолий Джумайло

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б Е Н З И Н  П О Ш Е Л  В  Р О С Т

Как и предполагал ”Ъ“ 23 июля, потребительские цены на бензин начали устойчиво 
расти. В июле они поднялись на 2,5%, сообщает Росстат. Также на 3,1% увеличи-
лась стоимость газового топлива. В целом рост цен на бензин за январь—июль по 
отношению к тому же периоду прошлого года составил 6,3%, относительно декабря 
стоимость топлива поднялась на 2,7%: в январе—феврале она снижалась, весной 
оставалась фактически стабильной. За июнь стоимость бензина выросла на 0,9%.

 12,2 миллиарда рублей
составил дополнительный доход ОАО РЖД 
от «тарифного коридора» в 2014 году
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деловые новости

Венчурный фонд Bright Capital 
Digital, среди инвесторов которо-
го министр по «Открытому пра-
вительству» РФ Михаил Абызов, 
вышел из капитала профессио-
нальной социальной сети для 
врачей «Доктор на работе». Свои 
менее 20% компании он продал 
остальным акцио нерам — фонду 
Guard Capital и его управляюще-
му директору Павлу Юнину, а 
также соосно вателям проекта 
Станиславу  Сажину и Илье Куп-
риянову. Всю социальную сеть 
оценили примерно в 1 млрд руб.

В июле 2015 года фонд Bright 
Capital Digital (BCD) (среди его инвес-
торов — Михаил Абызов) продал дру-
гим акционерам свою долю в проекте 
«Доктор на работе», рассказал 

”
Ъ“ со-

основатель компании Станислав Са-
жин. «Bright вышел из актива, разме-
ром возврата инвестиций довольны, 
за компанию спокойны»,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ представитель BCD. По сло-

вам господина Сажина, речь идет о 
чуть менее чем 20-процентном паке-
те, большую его часть выкупил фонд 
Guard Capital (GC), ставший акционе-
ром еще в сентябре 2014 года. Тогда 
GC приобрел 15% «Доктора на работе» 
у двух бизнес-ангелов, вложившихся 
в проект на ранней стадии.

Сумма сделки составила 143 млн 
руб., оценка всего «Доктора на рабо-
те» — около 1 млрд руб., говорит го-
сподин Сажин. Такую оценку ком-
пании подтверждает управляющий 
директор GC Павел Юнин. Кроме 
GC в сделке приняли участие сам го-
сподин Юнин и сооснователи про-
екта Станислав Сажин и Илья Куп-
риянов, выкупившие небольшие 
пакеты акций. Сейчас ни один ак-
ционер не владеет контрольным па-
кетом, операционный контроль 

остается за менеджментом. В част-
ности, у GC теперь больше 30%, уточ-
нил господин Юнин.

По словам господина Сажина, вы-
ручка компании в 2014 году состави-
ла почти 100 млн руб., EBITDA — по-
чти 30 млн руб. Социальная сеть ра-
ботает с 20 крупнейшими в мире 
фармацевтическими компаниями, 
источник выручки — платежи про-
изводителей лекарственных средств 
за коммуникацию с врачами. По дан-
ным компании, на сайте зарегистри-
рованы более 409 тыс. врачей (в том 
числе 49% всех врачей России), из ко-
торых в июле его посетили более 
200 тыс. Кроме того, компания 
управляет сетями для сотрудников 
аптек и студентов медицинских ву-
зов (Smartpharma.ru, Medcampus.ru 
и др.), 14 мобильными приложения-
ми в сфере медицины («Спроси вра-
ча», «Рейтинг лекарств» и др.).

Вскоре «Доктор на работе» запустит 
новое направление — синдикатив-
ные исследования, говорит Станислав 
Сажин. До конца года компания нач-
нет онлайн-сбор мнений врачей, по-
лучение обратной связи от респонден-
тов и мониторинг назначений и вы-
писки препаратов. «Мы сможем в ре-

жиме реального времени представ-
лять фармкомпаниям картину по их 
препаратам в России»,— подчеркива-
ет господин Сажин. На реализацию 
этой идеи у компании есть $1 млн, но 
если будет необходимо, GC готов до-
полнительно вложить $2 млн.

«Доктор на работе» — специфиче-
ский актив, потенциальные стратеги-
ческие инвесторы для него сейчас не 
видны и, принимая во внимание эко-
номическую ситуацию, вряд ли в бли-
жайшее время появятся, рассуждает 
управляющий директор Prostor Capi-
tal Алексей Соловьев. Prostor Capital 
сам является совладельцем «Витапор-
тала», который, как сообщал 

”
Ъ-

Online“, недавно объявил о слиянии с 
группой «Эврика», специализирую-
щейся на работе с профессиональной 
медицинской аудиторией в интерне-
те. По мнению господина Соловьева, 
для «Доктора на работе» было бы ло-
гично масштабировать свой «одноз-
начно успешный опыт» на другие 
рынки, где работает много врачей, на-
пример Восточную Европу или Тур-
цию,— в этом случае компания может 
стать интересной для международ-
ных инвесторов.

Роман Рожков

Михаил Абызов  
оставил «Доктора на работе»
Фонд Bright Capital Digital вышел из социальной сети для врачей

Российский производитель 3D-
сканеров Artec Group, развити-
ем бизнеса которого занимался 
соратник Алексея Навального 
Леонид Волков, заподозрил 
 своего акционера и ряд быв-
ших сотрудников в нечестной 
конкуренции, а также в исполь-
зовании ее технологий без раз-
решения. Они создали фирмы, 
конкурирующие с Artec Group, 
в результате чего могли причи-
нить ей ущерб, по предвари-
тельной оценке, на $2 млн.

Artec Group подала иск в Окруж-
ной суд США по Северному округу 
Калифорнии против своего акцио-
нера и бывшего гендиректора Анд-
рея Климова, 11 бывших сотрудни-
ков Artec и основанных ими компа-
ний (копия иска от 27 июля есть 
у 

”
Ъ“). По мнению истца, россий-

ские компании A-Star и 3D Com-
plect, а также латвийская ID-WISE 
были созданы ответчиками во вре-
мя их работы в компании в наруше-
ние пункта трудового договора 
«О неконкуренции». Истец требует 
от ответчиков прекратить разра-
ботку, производство и продажу 
устройств, ко торые конкурируют с 
Artec в сфере 3D-сканирования и 
распознавания лица. Кроме того, 
Artec настаивает на получении 
всех доходов, полученных ответчи-
ками «в ходе присвоения собствен-
ности Artec и других нарушений 
законодательства».

«Ряд сотрудников Artec, включая 
нескольких топ-менеджеров, со-
вершали действия, причиняющие 
ущерб компании. Пользуясь ее ре-
сурсами и имея доступ к информа-
ции, являющейся коммерческой 

тайной, занимались организацией 
конкурирующего бизнеса»,— ска-
зал 

”
Ъ“ президент Artec Group Ар-

тем Юхин. Эти факты обнаружены 
в начале 2015 года, причем на скла-
де компании выявлена недостача 
компонентов на $2 млн, сказал со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к Artec. Анд-

рей Климов от комментариев отка-
зался. В 3D Complect не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Artec Group работает в США, 
Люксембурге и России. Компания 
занимается разработкой, производ-
ством и продажей 3D-сканеров, 
устройств и софта для распознава-
ния лица. В 2014 году ее технологии 
использовались для создания 3D-
скана Барака Обамы, который за-
тем был распечатан на 3D-принтере 
и выставлен в музее Смитсоновско-
го института. С ноября 2013 года ди-
ректором по развитию Artec Group 
работал Леонид Волков, руководи-
тель предвыборного штаба Алексея 
Навального на выборах мэра Мо-
сквы в 2013 году. На данный мо-
мент, по словам Артема Юхина, го-
сподин Волков не работает в компа-
нии. Согласно иску, господам Юхи-
ну и Климову принадлежит по 
29,5% акций Artec, еще по 19,5% вла-
деют технический директор Artec 
Глеб Гусев и маркетинговый дирек-
тор Сергей Суховей, оставшиеся 2% 
— у двух миноритариев. Источник, 
близкий к Artec, говорит, что Лео-
нид Волков в число миноритариев 
не входит.

ООО «А-Стар», по данным kar-
toteka.ru, зарегистрировано в янва-
ре 2015 года и на 51% принадлежит 
Андрею Климову, а оставшиеся 49% 
распределены между семью мино-

ритариями, имена которых совпа-
дают с именами ответчиков по 
иску. В том же месяце в Латвии, со-
гласно иску, была зарегистрирова-
на ID-WISE, акционером и членом 
правления которой является Анд-
рей Климов и ряд других ответчи-
ков. ООО «ЗД Комплект» было учре-
ждено в апреле 2014 года, совла-
дельцем и гендиректором компа-
нии является Анна Зевелёв (Anna 
Zevelyov), она же экс-директор по 
развитию Artec. Все три компании, 
по данным Artec, занимаются ди-
стрибуцией 3D-устройств, создан-
ных с использованием конфиден-
циальной информации Artec.

Как пояснил 
”

Ъ“ независимый 
юрист Кайл Дэвис, по американ-
скому законодательству обязатель-
ство о неконкуренции должно 
иметь ограничение по времени, 
предмету и географическому охва-
ту, поэтому следует установить, не 
были ли требования Artec к сотруд-
никам чересчур агрессивными. В 
суде также будут интересоваться 
разработками, которые использо-
вали компании-конкуренты,— не 
были ли они созданы во время ра-
бочего времени в другой компа-
нии, на ее оборудовании, в ее поме-
щениях. По мнению юриста, по об-
винениям в нарушении патентов у 
ответчиков более слабое положе-
ние, им нужно доказать, что они не 
нарушали чужое право на интел-
лектуальную собственность. «Они 
не смогут это проигнорировать, в 
патентных спорах сама система 
сбалансирована в пользу истца»,— 
заключил Кайл Дэвис.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько

Производитель 3D-сканеров  
распечатал иск
Artec Group обвинила бывших менеджеров  
в нечестной конкуренции

Как стало известно 
”
Ъ“, один из 

крупнейших российских произ-
водителей водки ГК «Синергия» 
договорилась о покупке у ВТБ ко-
ньячного бренда «Бастион». Он 
был выставлен на продажу вме-
сте с другими алкогольными ак-
тивами, доставшимися банку от 
экс-президента Банка Москвы 
Андрея Бородина. «Бастион», ко-
торый в 2007 году стоил $25 млн, 
теперь из-за низких продаж оце-
нивается экспертами не дороже 
$2 млн. Но для «Синергии» он мо-
жет стать флагманским в линей-
ке ее коньяков.

О том, что «Синергия» покупает у 
структур ВТБ коньячную марку «Ба-
стион», 

”
Ъ“ рассказали два участника 

алкогольного рынка. Информацию 
также подтвердили два источника, 
близких к сторонам переговоров. По 
словам одного из собеседников, 
сделка находится в финальной ста-
дии и может быть закрыта уже в кон-
це этой недели. Предправления и ак-
ционер «Синергии» Александр Мече-
тин от комментариев отказался. Так 
же поступили в пресс-службе ВТБ. 

Бренд «Бастион» является одним 
из старейших российских коньяков, 
существуя с конца 1990-х годов, напо-
минает директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз. ВТБ «Бастион» достался в 2011 го-
ду вместе с другими алкогольными 
активами ТД «Межреспубликанский 
винзавод» (МВЗ), конечным бенефи-
циаром которого был скрывающий-
ся сейчас за границей бывший прези-
дент и акционер Банка Москвы (те-
перь также контролируется ВТБ) Анд-
рей Бородин. За последние несколь-

ко лет ВТБ удалось продать часть ак-
тивов МВЗ — в частности, краснодар-
ский винный завод «Мильстрим» и 
молдавский коньячный завод 
Calarasi-Divin. Московский межре-
спубликанский винодельческий за-
вод, на котором выпускался «Басти-
он» и другие бренды МВЗ (водка 
«Флагман», вино «Арбатское»), был 
остановлен в конце прошлого года 
после того как ВТБ не смог продать 
предприятие на торгах.

• ГК «Синергия» является одним 
из крупнейших производителей креп-
кого алкоголя в России, где владеет 
семью заводами. Выпускает водки 
Beluga, «Беленькая», Veda. В портфе-
ле компании есть также собствен-
ный виски Fox&Dogs (производится 
в Шотландии). Импортирует виски 
Grants, Glenfiddich, коньяк Camus, 
текилу Milagro, джин Hendrick’s. 
 Выручка компании в 2014 году со-
ставила 28,2 млрд руб., чистая при-
быль — 1,1 млрд руб., отгрузки ал-
когольной продукции — 11 млн дал. 
Основными акционерами компа-
нии являются Александр Мечетин 
и  Валентин Завадников.

• По данным Росстата, в первом 
 полугодии 2015 года в России бы-
ло произведено 3,1 млн дал конья-
ка, что на 10,5% больше аналогично-
го  периода прошлого года. В прошлом 
 году объем его выпуска сократился 
на 7%, до 6,9 млн дал.
Сумма, за которую «Синергия» по-

купает «Бастион», составит несколь-
ко миллионов долларов, сказал 

”
Ъ“ 

один из близких к сделке источни-
ков. Между тем в 2007 году МВЗ при-
обрел бренд у Русской винно-водоч-

ной компании за $25 млн. Тогда доля 
рынка «Бастиона» на рынке коньяка 
была около 13%. На конец прошлого 
года, по данным Nielsen, у лидера 
рынка, коньяка «Старый Кенигс-
берг» (производит «Альянс-1892»), до-
ля рынка была 9,9% в натуральном 
выражении. «Бастион» же не входил 
даже в топ-20 крупнейших марок. 
«Из-за того что в последние годы про-
дажи 

”
Бастиона“ были незначитель-

ными, сегодня этот бренд вряд ли 
стоит больше $2 млн»,— считает го-
сподин Дробиз. 

Гендиректор дистрибуторской 
компании «Регион-50» Николай Ла-
ушкин считает, что «Синергия», как 
один из лидеров алкогольного рын-
ка, сможет увеличить объемы реали-
зации «Бастиона». «Сам бренд хоро-
ший, думаю, что у 

”
Синергии“ он мо-

жет стать ключевой маркой в коньяч-
ной категории»,— полагает госпо-
дин Лаушкин. Сейчас в портфеле 
«Синергии» главной маркой в сег-
менте российского коньяка является 
«Золотой резерв»: его розничная це-
на составляет около 500 руб. за 0,5 л 
(пятилетний коньяк). «Если в следу-
ющем году минимальная розничная 
цена на коньяк будет поднята (сей-
час составляет 322 руб. за пол-ли-
тра.— 

”
Ъ“), то конкуренция в ниж-

нем ценовом сегменте ужесточится, 
поэтому попытка 

”
Синергии“ выйти 

в более высокую категорию — 800–
1000 руб. за 0,5 л — представляется 
логичной»,— говорит директор по 
информации и аналитике холдинга 
Alvisa (коньяк «Старейшина») Миха-
ил Мачнев. 

Олег Трутнев

«Синергия» возьмет «Бастион»
Она покупает коньячный бренд у структур ВТБ

Туроператоры в последние недели 
зафиксировали падение спроса и на 
отдых внутри страны. Майя Ломидзе 
не исключает серьезного падения на 
внутреннем рынке. «Весной мы дей-
ствительно чувствовали ажиотажный 
спрос, теперь этого нет»,— отмечает 
гендиректор туроператора «Алеан» 
Илья Уманский. Он не прогнозирует 
сильного падения продаж в этом сезо-
не. «Но вряд ли ситуация серьезно за-
тронет продажи именно на внутрен-
нем рынке, здесь зафиксированы ру-
блевые цены, которые не менялись с 
начала сезона»,— соглашается Анд-
рей Гаврилов. Однако проблема в том, 
что сейчас минимальная глубина бро-
нирований на отдых на внутренних 
курортах, констатирует Майя Ломид-
зе. По ее данным, сейчас туроперато-
ры продают путевки с выездом в кон-
це августа — середине сентября. «Глу-
бина продаж действительно сильно 
сократилась: если в начале сезона лю-
ди бронировали путевки на несколь-
ко месяцев вперед, то теперь продажи 
идут на середину сентября»,— отмеча-
ет господин Уманский.

Обвал российского рынка туриз-
ма начался еще в июне 2014 года, 
когда на фоне массового банкротст-
ва крупных туроператоров и де-
вальвации рубля (за год доллар по-

дорожал на 75%, а евро — на 43%) 
участники рынка зафиксировали 
сокращение на 50–70% спроса на 
организованные туры. По данным 
Ростуризма, в прошлом году число 
выехавших за границу российских 
туристов сократилось на 4%, по ито-
гам первого квартала 2015 года — 

на 40%. На этом фоне глава ведомст-
ва Олег Сафонов неоднократно за-
являл о росте на 30% рынка вну-
треннего туризма. Но реальные 
цифры этого пока не подтвержда-
ют: по данным Ростуризма, числен-
ность россиян, размещенных в го-
стиницах внутри страны, по итогам 
2014 года увеличилась только на 
3,9%, до 33,8 млн человек. Туропера-
торы отмечали рост продаж путе-
вок в Крым и Краснодарский край 
на 20–30% за счет переориентации 
части клиентов, прежде отдыхав-
ших за рубежом. Ранее рынок вну-
треннего туризма рос в среднем на 
5% в год. Но ситуация быстро изме-
нилась: к середине летнего сезона 
2015 года реальным спросом на ту-
ристическом рынке пользовались 
только Крым и Сочи, на других ку-
рортах Краснодарского края, на-
против, наблюдалось падение про-
даж на 20–50% (см. ”Ъ“ от 31 июля).

Александра Мерцалова

Турпоток столкнулся  
с курсом

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М И Н И С Т Е Р С Т В А  Н Е  С П Е Ш А Т  З А М Е Щ А Т Ь  И М П О Р Т

Только пять российских ведомств являются активными поль-
зователями программного обеспечения с открытым исходным 
кодом, говорится в исследовании TAdviser Report. В Минэко-
номики 20 из 31 федеральной государственной информацион-
ной системы (ФГИС) используют Unix или Linux в качестве сер-
верной операционной системы (ОС). Предпочтение открытому 

ПО отдают Минкомсвязь, Ространснадзор, Россельхознадзор 
и Федеральная служба судебных приставов. Однако самой по-
пулярной ОС во всех остальных ведомствах является Microsoft 
Windows, в качестве серверной ОС она используется почти 
в 70% ФГИС. На разновидности систем Linux приходится 26% 
всех внедрений. Мария Коломыченко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ю Р И Й  М И Л Ь Н Е Р  П Р И В Л Е К  Е Щ Е  $ 1, 7  М Л Р Д

Основатель DST Global и один из круп-
нейших венчурных инвесторов в мире 
Юрий Мильнер привлек $1,7 млрд в инве-
стиционный фонд DST Global V, который 
был зарегистрирован на Каймановых 
островах. Это следует из документов, 
опубликованных на сайте Комиссии 
по ценным бумагам и биржам США  
(SEC). Продажа пая состоялась 17 июля.

Юрий Мильнер вместе с Григорием 
Фингером и Михаилом Винчелем осно-
вал инвесткомпанию Digital Sky Technolo-

gies, из которой выросла нынешняя Mail.
ru Group. Созданный им фонд DST Global 
поддерживает крупные технологические 
компании преимущественно на поздней 
стадии развития. Среди вложений DST 
Global и самого Юрия Мильнера, инвес-
тирующего также собственные средст-
ва,— акции Facebook, Twitter, Spotify, 
 Airbnb, Alibaba, Xiaomi, JD.com, Lending-
Club, Coursera, Flipkart и др. В 2015 году 
Forbes оценил состояние Юрия Мильне-
ра в $3,2 млрд. Роман Рожков
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контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

Сергей Кожевников  
 сделал предложение

Гендиректор ЗАО «Русская медиагруппа» (РМГ) Сергей Кожевников, 
владеющий 22% РМГ, 3 августа направил акционерам группы офи-
циальную оферту о выкупе у них 78% за 2,642 млрд руб., сообщил 

”Ъ“ адвокат господина Кожевникова Владислав Мусияка. Минорита-
рий руководствовался стоимостью, которую определили старшие 
акционеры, говорит он: номинальная стоимость акции — 65,53 тыс. 
за бумагу, предполагаемая рыночная стоимость — 33,876 млн руб. 
Эта оценка была высказана в частном разговоре с господином Ко-
жевниковым, и хотя сам он не получил оферту от других акционеров 
РМГ, но узнал о готовящейся продаже группы и сам предложил вы-

купить пакет, уточнил господин Мусияка. В «ИФД-Капитале» под-
твердили получение оферты на продажу 78% акций РМГ за 2,6 млрд 
руб. «Эту цену Сергей Кожевников в своем письме трижды на-
звал рыночной»,— подчеркнула представитель «ИФД-Капитала». 
Анна Афанасьева

ТЕХНОЛОГИИ

Virry стало доступно в России

Детское мобильное приложение Virry, разработанное британской 
компанией с российской командой Fountain Digital Labs (автор проек-
та и продюсер Светлана Драгаева), получившее весной главную циф-
ровую премию Webby Awards, стало доступно в российском App Store. 
На данный момент у компании 50 тыс. пользователей, большинство из 
которых в Китае, Великобритании, США и России.

Virry (русский вариант озвучивается ведущим передачи «В мире 
животных» Николаем Дроздовым) — образовательное приложение, 
в основе которого прямое вещание из зоопарка в Эль-Айне (ОАЭ), 
скоро к приложению будут подключены два новых парка живой при-
роды — Durrell Wildlife Park (остров Джерси), а также Lewa Wildlife 
Conservancy (Кения). Ирина Шпакова

ЦИТАТА

Путешествуя, не заезжай 
 слишком далеко, а не то увидишь 
такое, что потом и забыть будет 
невозможно
— Даниил Хармс,
писатель и поэт, 1937 год

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Завтра в широкий кинопрокат 
 выходит пятый фильм франшизы 
«Миссия невыполнима» — «Племя 
изгоев», где изгоями становятся 
сами секретные агенты. Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Бесстрашный агент Хант с помо-
щью своих соратников и чудо-техни-
ков извлекает с борта самолета пря-
мо на ходу незаконную партию нерв-
но-паралитического газа, а сам по-
падает в жестокий плен. Однако по-
двиги шпионов-затейников из осо-
бо секретного подразделения IMF 
(то есть отряда «Миссия невыполни-
ма») настолько осточертели руковод-
ству, что комитет Конгресса прини-
мает решение расформировать от-
ряд, а главного агента, то есть Хан-
та, и вовсе захватить и, может быть, 
даже и убить. В итоге Итан становит-
ся мишенью для сил ЦРУ и неулови-
мой группы заговорщиков-терро-
ристов из «Синдиката», теневой се-
ти элитных ренегатов-разведчиков 
с террористической повесткой дня, 
полных решимости дестабилизиро-
вать общество, разжигая беспорядки 
и революции. А главный вопрос, ко-
торый не раз задают друг другу все 
главные персонажи фильма: «Где 
флешка?»

За свою уже почти 20-летнюю 
историю сага о секретном подразде-
лении, шпионы которого с легко-
стью и огоньком берутся за неиспол-
нимые задания, переживала порой 
взаимоисключающие взлеты и паде-
ния. Но с нынешней картиной, не-
смотря на некоторую лоскутность 
повествования и отсылки к самым 
известным шпионским экшенам, 
создателей хочется только поздрав-
лять. Продюсерское детище Тома 
Круза — добротно сделанный блок-
бастер с приличествующими сюжету 
погонями, перестрелками и оперой. 
В фильме рассыпаны если не горы, 
то уж точно горки визуального остро-
умия и легкого непосредственного 
юмора без лишнего пафоса, отсыла-
ющего к очаровательному комедий-
ному боевику «Рыцарь дня» с тем же 
белозубым Крузом в главной роли.

Еще одной причиной того, что 
«Племя изгоев» производит столь 
положительное впечатление, стало 
участие в картине относительного 
новичка на международной сцене — 
шведской актрисы Ребекки Фергюс-
он. Она увлеченно сыграла люби-
тельницу красивых туфель и тайно-
го агента Ильзу Фауст, которая делит 
свою преданность между откровен-
но плохими парнями из «Синдиката» 
и мнимым добром в лице шефа МИ-
6. И нет, с агентом Итаном Хоуком ро-
мана не будет. В этом, пожалуй, од-
но из главных отличий нынешней 
«Миссии» и состоит: ноль секса, ще-
потка флирта и одна сцена в купаль-
нике. Так что любителям красивой 
женской натуры не сюда явно. Зато 
Круз в кадре демонстрирует впечат-
ляющую для своего возраста (актеру 
53 года) спортивную форму, свире-
пую силу воли и неукротимую реши-
мость. Как говорит его герой, «отча-
янные времена — отчаянные меры». 
Трюки актер выполнял сам, и этот 
факт придает особенный шарм ленте 
и добавляет ей естественности. Кста-
ти, отличная мотивация записаться 
в спортзал, а если и этого недостаточ-
но, то 55-летний Шон Пенн в недав-
нем «Ганмене» уже все сказал.

Сюжет картины выстраивается 
как партия в шахматы, где каждый 
просчитывает ходы друг друга, что-

бы раньше оказаться у цели. Этим 
«Племя изгоев» напоминает экшен 
Гая Ритчи, правда, из другой эпохи, 
его второго «Шерлока Холмса», тоже 
искрящегося затейливо поставлен-
ными драками и сценой в оперном 
театре. Только вместо моцартовско-
го «Дон Жуана» в современной Вене 
дают «Турандот». Экзотических ло-
каций в «Миссии» стало на порядок 
меньше: взлетная полоса в Минске, 
улочки Касабланки, венская Штаат-
сопера да огромный навороченный 
секретный резервуар с водой — вот, 
пожалуй, и вся приключенческая 
роскошь. Ни тебе высоченной баш-
ни «Бурдж-Халифа», ни коридоров 
Кремля.

Режиссером пятой части саги стал 
Кристофер Маккуорри, обладатель 

премии «Оскар» за сценарий филь-
ма «Подозрительные лица», уже ра-
ботавший с Крузом — правда, в каче-
стве сценариста — в картинах «Опе-
рация 

”
Валькирия“», «Миссия невы-

полнима: Протокол Фантом» и «Джек 
Ричер». Режиссерское кресло оказа-
лось Маккуорри вполне впору. Бла-
годаря ему появился и достойный 
антагонист — Соломон Лейн, кото-
рого исполнил элегантный брита-
нец Шон Харрис, любитель метода 
Станиславского. Хотя от сравнений 
с Ле Шиффром из бондовского «Кази-
но 

”
Рояль“» отделаться трудно. Такой 

же идеально скроенный строгий 
костюм, те же хладнокровность во 
взгляде и гуляющие скулы. Злодей 
Лейн выступает здесь скорее как ку-
кловод, не он основной герой экран-

ного времени. Он настолько вир-
туозно возглавляет таинственный 
«Синдикат», что в существование 
этой террористической по своей су-
ти организации долгое время никто 
не верит. Вообще, с бондианой пере-
сечений у «Миссии» особенно много, 
от этого фильму о спецагентах нику-
да не деться, но то, что «Племя изго-
ев» — второй лучший выход агента 
Хоука со времен первой «Миссии» 
1996 года, абсолютно точно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Невыполнимое снова выполнено
В прокате «Миссия невыполнима: Племя изгоев»

Центр «Медиаартлаб» и галерея 
«Триумф» открыли в Манеже оче-
редную выставку из цикла «От-
цы и дети». На этот раз в трех кру-
глых павильонах на втором этаже 
Большого Манежа разместились 
видео выпускницы Школы Род-
ченко Насти Кузьминой. Расска-
зывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Чаще всего видеоарт — это се-
рая зона между кино и искусством. 
Причем серая и в оценочном смы-
сле: самый легкий в производстве 
тип современного искусства нере-
дко выглядит пустой тратой зри-
тельского времени. А все оттого, 
что большинство авторов с каме-
рами плохо владеют профессио-
нальными навыками, связанными 
с расположением объектов в про-
странстве. И то, что умеет каждый 
скульптор, им дается с трудом. Вы-
ставка Насти Кузьминой «Полеты 
во сне и наяву» — редкое исключе-
ние из правила: тут у каждой рабо-
ты помимо более или менее качест-
венно отснятого изобразительно-
го материала есть принцип сущест-
вования, позволяющий зрителю не 
впадать в уныние от того, что перед 
ним какое-то недокино. Вот, напри-
мер, «Гипермаркет»: Кузьмина ло-
вит где-то в бескрайних полях мега-
молла людей, на секунду задумав-
шихся о чем-то, выключенных из 
циркуляции товарооборота. Съем-
ка могла быть излишне медитатив-
ной, но художница ввела погружа-
ющий прием. Подиум с проектором 
сдвигается на каждом новом персо-
наже так, что они как будто обступа-
ют зрителя наподобие статуй в Лет-
нем саду, да, собственно, и превра-
щаются в монументы с иконогра-
фией, характерной для изображе-
ний писателей и мыслителей. Та-
кой видеопарк скульптур не столь-
ко критика общества потребления, 
сколько попытка нащупать кноп-
ку «пауза», чтобы в утомленных ли-
цах проступили какие-то эмоции, 
альтернативные самому массовому 
(а по выходным — и самому азарт-
ному) виду городской жизни. С «Ги-
пермаркетом» рифмуется «Осадок», 
расположенный на входе в зал. На 
этом видео в полке магазина зияет 
черная брешь, сквозь которую льет-

ся мощный поток воды, символ бес-
сознательного у Фрейда, размываю-
щий рациональный забор экономи-
ческой необходимости.

В «Shift» пять проекций располо-
жены перпендикулярно между на-
стоящими дверями. На экранах — 
один и тот же сюжет в разных де-
корациях. Люди заходят в двери, 
нервно бегают по коридорам раз-
ной степени сюрреалистичности 
и, наконец, находят, где уснуть 
(иногда на матрасе, иногда на сдви-
нутых стульях). Зрелище напоми-
нает и приключения Алисы в Стра-
не чудес, и фильм «Беги, Лола, бе-
ги», но вместо острого или фан-
тастического сюжета здесь важен 
сам маршрут и постепенное слия-
ние персонажей с архитектурой. 
Благодаря скульптурной оболоч-
ке, «Shift» становится изображени-
ем урбанистической бесконечно-
сти и заодно раскрывает смысл на-
звания всей выставки. Кузьмину 
действительно интересует грань 
между забытьем и включенностью, 
а также вопрос, как ее изобразить 
максимально просто и убедитель-
но. Конечно, эта тема тысячи раз 
поднималась в кино с момента его 
изобретения, но Кузьминой удает-
ся поймать базовые вещи и пока-
зать их вне какой-либо фабулы так, 
что необходимость в понятном по-
вествовании отпадает.

Самым неубедительным и все 
равно завораживающим выглядит 
видео «В кубе» — по сути, набор ро-
ликов из Coub (как сделанных, так 
и найденных художницей). Еще не 
найден рецепт использования чи-
сто сетевых приемов в искусстве 
(с кино после триллера Левана Габ-
риадзе «Убрать из друзей» ситуация 
постепенно меняется). Так и «В ку-
бе» не вполне доказывает, что вре-
мя, проведенное у работы, каче-
ственно более наполненное, чем 
просмотр роликов на мониторе. 
Вынести прыгающий тайминг «ко-
убов» на отдельный экран — идея 
интересная: зритель следит за ове-
ществленным временем и чувству-
ет смену впечатлений как событие 
реальной жизни, а не поток инфор-
мации. Но пока «В кубе» выглядит 
эскизом к чему-то большему.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Супермаркет статуй
Настя Кузьмина в ЦВЗ «Манеж»
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В венском Музее Леопольда — выставка,  
посвященная Валли Нойциль, главной модели Эгона Шиле. культура

Работы Насти Кузьминой выгодно отличаются от большинства работ в жанре  
видеоарта — зрители не впадают от них в уныние  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ПЕРЕМЕЩЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

Картину Пикассо  
пытались нелегально вывезти  
из Франции в Швейцарию
Французские таможенники изъяли картину Пабло Пикассо «Голова девуш-
ки» (Tete de jeune fille) стоимостью не менее €25 млн, которую в обход за-
претов пытались вывезти в Швейцарию.

Как передает газета Le Monde, таможенники обнаружили картину на 
судне на острове Корсика. Драгоценное полотно принадлежит известно-
му испанскому банкиру Джейми Ботену. Также Ботен является и акционе-
ром компании, которой принадлежит корабль, перевозивший реликвию. 
Самого 79-летнего банкира на судне не оказалось.

Капитан корабля смог предоставить лишь один документ — протокол 
оценки шедевра Пикассо, датированный маем 2015 года. В протоколе так-
же говорится, что эта работа художника признана «объектом культурного 
интереса» и не может покидать территорию Испании.

В 2012 году владелец картины уже предпринимал попытки полу-
чить разрешение на вывоз ценного экспоната своей коллекции в Вели-
кобританию. Тогда эта просьба не была одобрена министром культуры 
Испании.

В настоящее время власти Франции ожидают запроса о выдаче карти-
ны от своих испанских коллег. «РИА Новости»

КИНО

Ридли Скотт начнет съемки  
сиквела «Прометея»
Режиссер Ридли Скотт приступит к съемкам сиквела своего научно-фанта-
стического блокбастера «Прометей», представившего предысторию фран-
шизы «Чужой», в январе 2016 года. «Мне снова интересно работать в жанре 
фантастики. Я заново его полюбил»,— признался Скотт.

В фильме сыграют звезды оригинальной картины Номи Рапас и Майкл 
Фассбендер. Сюжет «Прометея-2» пока неизвестен, но ранее Скотт заяв-
лял, что Чужие в этот раз не появятся в кадре. Финал первой картины по-
казывал появление на свет самого первого ксеноморфа.

Предполагается, что действие сиквела будет разворачиваться на плане-
те Инженеров — инопланетных прародителей как человечества, так и ксе-
номорфов. Известно также, что в ленте появится сразу несколько версий 
андроида Дэвида, которого в первой ленте сыграл Майкл Фассбендер.

Работа над «Прометеем-2» будет идти одновременно со съемками «Чу-
жого-5», на которых Скотт выступит продюсером. Режиссером продолже-
ния культовой франшизы выбран автор «Района №9» Нилл Бломкамп.

«Прометей» в 2012 году собрал в мировом прокате $403 млн, но был 
неоднозначно принят критиками. Четыре фильма во франшизе «Чужой», 
приквелом которой стал «Прометей», заработали в прокате более $550 млн, 
а также вдохновили две ленты «Чужой против Хищника». Lenta.ru

В пятой части франшизы  
«Миссия невыполнима» 
секрет ным агентам во главе 
с героем Тома Круза приходит-
ся бороться не только с терро-
ристами, но и с собственными 
работодателями  ФОТО IMDB.COM
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В ответном матче третьего  
квалификационного раунда Лиги чемпионов 
ЦСКА в гостях сыграет с пражской «Спартой»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПЛАВАНИЕ

Юлия Ефимова вычислила стометровку
Она впервые стала чемпионкой мира на дистанции 100 м брассом

Победой российской плов-
чихи Юлии Ефимовой завер-
шилось ее противостояние 
на дистанции 100 м брассом 
с олимпийской чемпионкой, 
чемпионкой и рекордсмен-
кой мира в этой дисциплине 
Рутой Мейлутите из Литвы, 
длящееся уже три года. Про-
игрывая 18-летней соперни-
це полкорпуса на первой по-
ловине дистанции, призер 
лондонских Игр, трехкрат-
ная чемпионка мира в ито-
ге на те же полкорпуса ее 
обогнала. Преимущество 
23-летней победительницы 
над серебряным призером 
оказалось по меркам стоме-
тровки просто гигантским и 
составило 0,7 сек.

После того как сборная 
России в кролевой эстафете 
4х100 м взяла лишь серебро, 
а победа досталась олимпий-
ским чемпионам французам, 
рассуждать о дальнейших успе-
хах наших пловцов можно бы-
ло лишь гипотетически. Ведь 
спортсменов топового уров-
ня за два сезона, минувших с 
чемпионата мира 2013 года в 
Барселоне, у нас не прибави-
лось. Как были Юлия Ефимо-
ва с Владимиром Морозовым, 
так и остались. Поэтому даль-
нейшие медальные перспек-
тивы россиян в бассейне, где 
их соперники ежедневно бьют 
мировые рекорды (их здесь об-
новлено уже семь), реально 
связаны лишь с ними.

На битву за золото на ди-
станции 100 м брассом олим-
пийский призер и трехкратная 
чемпионка мира Юлия Ефимо-
ва впервые на крупнейших со-
ревнованиях вчера вышла ли-
дером. В полуфинальном за-
плыве в понедельник она пока-
зала результат 1 мин.05,60 и на 
0,04 сек. опередила в заочном 
споре свою заклятую соперни-
цу — олимпийскую и мировую 
чемпионку на сотне литовку Ру-
ту Мейлутите, стартовавшую в 
другом полуфинале.

Здесь следует напомнить, 
что в допинг-пробе, забранной 
у российской спортсменки во 
внесоревновательный пери-
од 31 октября прошлого года 
в Лос-Анджелесе, был обнару-
жен запрещенный препарат 
7-Keto-DHEA, и она была дис-
квалифицирована на 16 меся-
цев. Однако после своего воз-
вращения 28 февраля нынеш-
него года на большую дорож-
ку 23-летняя спортсменка из 

Волгодонска, которая несколь-
ко последних лет тренирует-
ся в группе известного амери-
канского специалиста Дэвида 
Сало в США, а выступает за Тю-
мень, уже неоднократно дока-
зывала, что прежней формы за 
время отстранения от сорев-
новательной деятельности не 
растеряла. Так, в Казань Юлия 
Ефимова приехала лидером се-
зона на стометровке, и это при-
том что коронными ее дистан-
циями всегда были 50 и 200 м. 
Впрочем, сама спортсменка, 
в марте разменявшая на сот-
не гроссмейстерские 1 мин. 
06 сек., заявила, что наконец-
то постигла тайну и этой самой 
престижной спринтерской 
дисциплины.

«Финал будет очень инте-
ресным,— сказала Юлия Ефи-
мова журналистам после вы-
ступления в полуфинале.— 
Во вторник я намерена взять 

свое. Чувствую себя превосход-
но, отчего квалификация и по-
луфинал мне дались одинако-
во легко». Заметим, что вне фи-
нала здесь остались давние со-
перницы нашей чемпионки — 
американка Джессика Харди и 
датчанка Рикке Мёллер Педер-
сен, но это вовсе не означало, 
что борьба за золото от этого 
станет легче.

В финальном заплыве Юлия 
Ефимова замешкалась на стар-
те, и первый «полтинник» остал-
ся за Рутой Мейлутите, выиграв-
шей на нем едва ли не полкор-

пуса. Однако на второй поло-
вине дистанции ситуация по-
менялась с точностью до на-
оборот. Уже за 20 м до фини-
ша стало совершенно очевид-
но, что включившая «форсаж» 
Юлия Ефимова плывет к своей 
первой крупной победе на сот-
не и, хочется верить, не послед-
ней на так удачно начавшемся 
для нее чемпионате. На фини-
ше конкуренток разделили те 
же полкорпуса, или 0,7 сек.,— 
1 мин.05,66 сек. против 1.06,36. 
Однако мировой рекорд литов-
ской пловчихи — 1.04,35, уста-

новленный ею в полуфинале 
чемпионата мира в Барселоне, 
остался непокоренным.

«Я счастлива выигранной 
стометровке, хотя результат и 
не тот, который мне хотелось 
бы увидеть,— сказала Юлия 
Ефимова.— Но я думаю, что 
подбодрила команду на даль-
нейшие подвиги, и рада, что 
мне удалось принести первое 
золото сборной России в Каза-
ни. Я очень сильно волнова-
лась, так как понимала, что на 
домашнем чемпионате мира не 
могла проиграть этот заплыв. 
Начали мы очень быстро, а на 
последних 15 м обе 

”
вcтали“. 

Но я смогла победить».
Уже завтра Юлия Ефимова 

включится в борьбу за награду 
на дистанции 200 м, финал на 
которой пройдет 7 августа. А по-
луфиналы и финал на «полтин-
нике» — третьей и последней 
дистанции с ее участием прой-
дут соответственно в субботу и 
воскресенье. А уже сегодня — 
первый индивидуальный старт 
нашего сильнейшего спринте-
ра Владимира Морозова, кото-
рый выступит на предваритель-
ной стадии своей любимой сто-
метровки вольным стилем.

Валерия Миронова

Юлия Ефимова,  
по ее собственным 
словам, понимала,  
что на домашнем 
чемпионате мира  
не могла проиграть  
этот заплыв   
ФОТО МИХАИЛА СЕРБИНА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английский футбол 
готовится к рекорду
Затраты клубов АПЛ на усиление 
могут приблизиться к £1 млрд

Клубы английской пре-
мьер-лиги этим летом 
уже потратили на по-
купку новых футболи-
стов £500 млн. Учиты-
вая, что до закрытия 
трансферного окна в Ев-
ропе остается почти ме-
сяц, высока вероятность, 
что команды побьют ре-
корд, установленный ле-
том 2014 года, когда на 
усиление ими было из-
расходовано £835 млн. 
Впрочем, как отмечают 
специалисты, даже такие 
траты не грозят финансо-
вой стабильности команд 
премьер-лиги, посколь-
ку, в отличие от прошлых 
лет, они здорово приба-
вили в финансовой дис-
циплине.

Клубы Английской фут-
больной премьер-лиги (АПЛ), 
согласно данным, приведен-
ным Deloitte, с момента от-
крытия летнего трансферно-
го окна потратили на усиле-
ние £500 млн. Пока это суще-
ственно меньше прошлогод-
него рекорда, когда за летнее 
трансферное окно команды 
АПЛ потратили £835 млн. Но 
не стоит забывать, что пере-
ходы в Европе закрываются 
только 1 сентября и что очень 
часто наиболее значимые 
сделки совершаются за день-
два, а то и за пару часов до дед-
лайна. «Так что в этом сезоне 
мы, скорее всего, увидим 
улучшение прошлогоднего 
рекорда»,— заявил BBC экс-
перт по футбольному бизне-
су из университета Sheffield 
Hallam Роб Уилсон. По пред-
варительным прогнозам, об-
щие траты клубов летом мо-
гут составить £950 млн, то 
есть почти столько же, сколь-
ко команды израсходовали 
на усиление за два трансфер-
ных окна — зимнее и летнее 
— в прошлом сезоне, когда 
затраты составили £965 млн. 
А если взять данные, ска-
жем, десятилетней давности, 
то получится, что АПЛ стала 
тратить в разы больше. Ведь 
за весь сезон 2004/2005 ан-
глийские клубы израсходо-
вали на приобретение игро-
ков лишь £265 млн.

В принципе для того, что-
бы побить рекорд, клубам 
АПЛ достаточно провести 
всего несколько крупных 
сделок. Такую, например, как 
обсуждаемый переход Гарета 
Бейла из «Реала» в «Манчес-
тер Юнайтед». Манчестерцы, 
которым нужен еще один 
форвард, уже дважды в этом 
сезоне предлагали мадрид-
цам расстаться с валлийцем 
за рекордную для мирово-
го футбола сумму в £100 млн 
(напомним, что Бейл и без то-
го является самым дорогим 
игроком в истории: в 2013 го-

ду «Реал» отдал за него «Тот-
тенхему» €91 млн). Оба раза 
«Реал» ответил отказом, но 
не исключено, что МЮ най-
дет резервы для нового, улуч-
шенного предложения, и тог-
да даже нежелание наставни-
ка «Реала» Рафаэля Бенитеса 
расставаться с Бейлом может 
не удержать его от возвраще-
ния в Великобританию.

Столь высокие траты ан-
глийских команд на усиле-
ние объясняются перспек-
тивой существенного улуч-
шения их финансового по-
ложения, вызванного под-
писанием новых телевизи-
онных контрактов. Так, если 
по истекающим по заверше-
нии грядущего сезона кон-
трактам клубы получат от те-
лекомпаний £3 млрд, то кон-
тракты, вступающие в силу 
в сезоне 2016/2017 и рассчи-
танные на следующий трех-
летний цикл, принесут уже 
более £5,1 млрд. И это толь-
ко те деньги, которые посту-
пят от реализации прав на те-
летрансляции на британском 
рынке. От зарубежных теле-
компаний АПЛ вполне может 
получить еще до £2,5 млрд. 
Как следствие, и без того не-
малые доходы команд толь-
ко увеличатся. Достаточно 
сказать, что по итогам сезо-
на 2016/2017 худшая коман-
да лиги гарантированно по-
лучит £99 млн. То есть столь-
ко же, сколько сейчас пере-
числяется лучшей. Чемпио-
ну же достанется £150 млн. И 
это все без учета бонусов, на-
числяемых за высокие рей-
тинги трансляций. Так что 
ничего удивительного в том, 
что в последние годы АПЛ бь-
ет рекорды, нет.

Однако, как отмечают спе-
циалисты, даже растущие 
траты клубов на приобрете-
ние игроков не должны вы-
зывать опасений в их финан-
совой стабильности, посколь-
ку команды, вынужденные 
укладываться в нормативы 
финансового fair play (FFP), 
в отличие от прошлых лет, 
не тратят денег, которых у 
них нет. Здесь показателен 
пример того же «Манчестер 
Юнайтед», который с начала 
лета потратил на усиление 
£83 млн, но имеет все шан-
сы свести чистые расходы к 
меньшим значениям. Уже по-
сле закрытия сделки по пе-
реходу Анхеля Ди Марии в 
ПСЖ за £45 млн они снизят-
ся почти вдвое. Можно отме-
тить и поведение «Ливерпу-
ля», который, прежде чем от-
дать £32,5 млн «Астон Вил-
ле» за Кристиана Бентеке, до-
ждался согласования перехо-
да своего форварда Рахима 
Стерлинга в «Манчестер Си-
ти» за £44 млн.

Александр Петров

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Казани
Плавание
Мужчины. 200 м, вольный стиль. 1. Джеймс Гай (Великобритания) — 1.45,14. 2. Сунь 
Ян (Китай) — 1.45,20. 3. Пауль Бидерман (Германия) — 1.45,38… 7. Александр Красных 
(Россия) — 1.46,88. 

100 м, спина. 1. Митч Ларкин (Австралия) — 52,40. 2. Камиль Лакур (Франция) — 52,48. 3. 
Мэттью Гриверс (США) — 52,66… 7. Евгений Рылов (Россия) — 53,23.

Женщины. 100 м, спина. 1. Эмили Сибом — 58,26. 2. Мэдисон Уилсон (обе — Австралия) — 
58,75. 3.Ми Нильсен (Дания) — 58,86… 6. Анастасия Фесикова (Россия) — 59,66.

1500 м, вольный стиль. 1 Кэти Ледеки (США) — 15.25,48 (мировой рекорд; Ледеки 
улучшила собственное достижение — 15.27,71, установленное в понедельник в квалифика-
ционном заплыве). 2. Лорен Бойл (Новая Зеландия) — 15.40,14. 3. Богларка Капаш (Венгрия) 
— 15.47,09.

100 м, брасс. 1. Юлия Ефимова (Россия) — 1.05,66. 2. Рута Мейлутите (Литва) — 1.06,36. 
3. Алия Аткинсон (Новая Зеландия) — 1.06,42.

Водное поло
Женщины. 1/4 финала. Австралия—Китай 12:10 (овертайм). Италия—Греция 9:6. 

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Австралия—США, Италия—Нидерланды.

КОНТРАКТЫ

Алишер Усманов поддержал РФС
Бизнесмен выделил 1 млрд рублей на поддержку российского футбола

Российский предпринима-
тель Алишер Усманов зая-
вил, что выделил Россий-
скому футбольному союзу 
(РФС) в общей сложности 
1 млрд руб., которые пошли 
на урегулирование непро-
стой ситуации, возникшей 
после того, как союз ока-
зался не в состоянии ни пла-
тить зарплату главному тре-
неру сборной России Фабио 
Капелло, ни рассчитаться 
за досрочное расторжение 
контракта с итальянским 
специалистом. Очередную 
компенсационную выпла-
ту господин Капелло должен 
получить в сентябре, так что 
нельзя исключать, что Али-
шеру Усманову снова при-
дется поддерживать РФС, 
который де-факто является 
банкротом.

О том, что Алишер Усма-
нов по-прежнему помогает 
РФС решать финансовые во-
просы, возникающие в исто-
рии с расторжением контрак-
та с бывшим главным трене-
ром сборной России Фабио Ка-
пелло, еще на прошлой неделе 
сообщил министр спорта РФ и 
единственный претендент на 
пост президента РФС Виталий 
Мутко. Он заявил, что госпо-
дин Усманов предоставил сред-
ства на первый транш, причи-
тающийся господину Капелло 
за досрочное расторжение кон-
тракта с ним.

Напомним, что контракт с 
итальянцем был прекращен 
в середине июля (формально 
по соглашению сторон, но де-
факто инициатором расстава-

ния был именно РФС). Офици-
ально размер неустойки, при-
читающейся Капелло, являв-
шемуся наиболее высокоопла-
чиваемым тренером футболь-

ной сборной в мире (он полу-
чал по €7 млн в год), не назы-
вался. Но, по сообщениям раз-
личных источников, бывше-
му тренерскому штабу сборной 
России причитается от €8 млн 
до €15 млн.

Примечательно, что в июле 
господин Усманов не подтвер-
ждал свою причастность к опла-
те расходов по расторжению 
контракта с Капелло. Однако 
вчера пресс-служба бизнесмена 
распространила сообщение, в 
котором, что поддержку РФС все 

же получил. «Я оказал безвоз-
мездную финансовую поддер-
жку РФС на общую сумму 1 мл-
рд руб.,— отметил господин Ус-
манов.— Считаю важным, что-
бы наше государство и россий-
ские общественные организа-
ции выполняли взятые на себя 
обязательства, в том числе перед 
приглашенными зарубежными 
специалистами». Алишер Усма-
нов также счел необходимым 
пожелать успеха «РФС и всем, 
кто неравнодушен к судьбе рос-
сийского футбола». «Надеюсь, 
что новый главный тренер на-
шей сборной сможет сплотить 
игроков российской команды, 
настроить их на победу и на-
чать новую серию успешных 
выступлений российского фут-
бола на крупнейших междуна-
родных соревнованиях»,— от-
метил предприниматель.

В означенные 1 млрд руб. 
следует, очевидно, включить 
700 млн руб., переданных Али-
шером Усмановым РФС с нача-
ла этого года. Первый транш в 
400 млн руб. был перечислен 

в феврале и пошел на оплату 
восьмимесячной задолженно-
сти по зарплате перед Фабио Ка-
пелло. Еще 300 млн руб. РФС по-
лучил в июне. Они вновь пош-
ли на погашение долгов перед 
итальянцем и его помощника-
ми. Первоначально эти средст-
ва оформлялись как льготный 
кредит. Но позже Алишер Усма-
нов заявил, что не станет требо-
вать возврата долга.

Не исключено, что Алишеру 
Усманову снова придется ока-
зать РФС финансовую поддер-
жку. Как сообщал ранее Вита-
лий Мутко, Фабио Капелло дол-
жен получить все причитающи-
еся ему средства до конца сентя-
бря. Но взять их РФС попросту 
неоткуда. Больше того, по сло-
вам самого Виталия Мутко, со-
юз сейчас фактически является 
банкротом. Долги РФС состав-
ляют 1,5 млрд руб., генерально-
го спонсора у союза пока нет, а 
те доходы, что он все же получа-
ет, в значительной степени идут 
на обслуживание долгов.

Александр Петров

IBF обязала Артура Бетербиева  
провести бой против Бернарда Хопкинса
Международная боксерская федерация (IBF) обязала росси-
янина Артура Бетербиева провести бой с американцем Бер-
нардом Хопкинсом за звание обязательного претендента на 
титул чемпиона мира в полутяжелом весе. Об этом сообщает 
boxingscene.com. 50-летний Хопкинс в ноябре 2014 года про-
играл россиянину Сергею Ковалеву и потерял титул чемпио-
на мира по версии IBF. Ранее сообщалось, что Бетербиев мо-
жет стать соперником Ковалева в бою, который планируется 
в ноябре в Москве. Как заявил промоутер Бетербиева Ивон 
Мишель, боксеры должны до четверга известить федерацию 
о своем согласии на бой. Если Бетербиев (второй номер рей-
тинга) или Хопкинс (3) откажутся от боя, то право на него ав-
томатически перейдет к шведу Эрику Ског лунду (4) или мала-
вийцу Айзеку Чилембе (5). 30-летний Артур Бетербиев провел 
на профессиональном ринге девять боев и во всех одержал 
победы нокаутом. Для Хопкинса поражение от Сергея Кова-
лева стало седьмым при 55 победах и двух ничьих. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

«Лион» готов арендовать Матье Вальбуэна
«Лион» рассматривает возможность аренды с правом после-
дующего выкупа футболиста московского «Динамо» и сбор-
ной Франции Матье Вальбуэна. Об этом сообщает издание 
L’Equipe. По его данным, «Лион» готов частично покрывать 
зарплату игрока, которая, по неофициальным данным, со-
ставляет €275 тыс. При этом сумма выкупа контракта полу-
защитника составит около €7 млн.

Отметим, что ранее сообщалось, будто «Лион» близок к 
согласованию условий личного контракта с Вальбуэна, ко-
торый согласился на серьезное сокращение зарплаты ради 
возможности вернуться во Францию и сыграть в еврокуб-
ках. Президент «Лиона» Жан-Мишель Ола сообщал, что его 
клуб заинтересован в переходе Вальбуэна, при этом в «Дина-
мо» заявили, что не получали официальных запросов по иг-
року. Напомним, что Вальбуэна перешел в «Динамо» в 2014 
году из «Марселя». «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

К О Н Т Е К С Т
В И Т А Л И Й  М У Т К О  
О П Р Е Д Е Л И Л С Я  С  Т Р Е Н Е Р О М

Главный тренер сборной России по футболу уже определен, заявил министр спорта 
РФ Виталий Мутко. «Мы определились. Я уже говорил, что на этой неделе будет 
объявление. Сегодня я делать этого не буду»,— сказал господин Мутко. Отметим, 
что на прошлой неделе Виталий Мутко говорил, что основными кандидатами на 
пост главного тренера сборной России являются Леонид Слуцкий, возглавляющий 
ЦСКА, и Александр Бородюк. Ранее господин Мутко заявлял, что контракт с главным 
тренером сборной не будет длительным. Предполагается, что соглашение будет 
действовать до окончания отборочного турнира чемпионата Европы-2016, а в слу-
чае если сборная России выйдет в финальную часть континентального первенства 
— до завершения ее выступления.

Сборная России проведет ближайший матч 5 сентября — в рамках отборочного 
цикла чемпионата Европы 2016 года она сыграет на своем поле со шведами. ТАСС

Поддержка,  
оказанная РФС 
Алишером Усмановым, 
позволила союзу решить 
финансовые вопросы 
с бывшим главным 
тренером сборной России  
по футболу   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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